
Салаты 
остались  
без майонеза
Соус потерял  
сезонную популярность

Мода на здоровый образ  жизни 
приносит свои плоды.  Россияне 
реже рассматривают майонез 
и крабовые палочки как незаме
нимые атрибуты новогоднего 
стола, стремясь найти им здоро
вую альтернативу — например, 
греческий йогурт и красную ры
бу. Хотя падение спроса на май
онез перед зимними каникулами 
зафиксировали почти все круп
ные ритейлеры, производители 
уверены, что заметное влияние 
тенденция пока оказывает только 
на рынки Москвы и СанктПетер
бурга, потребители из регионов 
остаются консервативны.

В период новогодних праздников 
крупным ритейлерам не удалось на-
растить продажи одного из попу-
лярных сезонных товаров — майо-
неза, рассказали опрошенные „Ъ“ 
участники рынка розничной тор-
говли. В онлайн-магазине «Утконос» 
указывают, что продажи майонеза 
в предновогодний период снизили-
сь на 5,4% относительно аналогично-
го периода прошлого года. В компа-
нии указывают, что заранее прогно-
зировали падение спроса на продук-
ты «салатной категории», куда также 
вошли консервированные горошек 
и кукуруза. Выручка от продажи ман-
даринов в случае «Утконоса», напро-
тив, выросла на 34%. В Auchan добав-
ляют, что вместе с майонезом кли-
енты сети стали реже покупать со-
ленья, спрос на красную рыбу при 
этом вырос на 23%, икру — на 30%.

Похожие цифры приводят в X5 
Retail Group: предпраздничный рост 
спроса на майонез и крабовые палоч-
ки на платформе perekrestok.ru в де-
кабре 2019 года оказался на 20 про-
центных пунктов (п. п) ниже анало-
гичного сезона 2018 года, в то вре-
мя как интерес к селедке, цитрусо-
вым, яйцам, грибам и маринован-
ным продуктам увеличился сораз-
мерно прошлогодним показателям. 
Сезонный скачок спроса на колба-
сы, сыры, рыбу, мясо, красную рыбу 
и торты превысил значение 2018 го-
да на 30 п. п. В «Магните» обращают-
ся внимание на увеличение на 52% 
объема продаж красной икры отно-
сительно предновогоднего периода 
2018 года, спрос на конфеты однов-
ременно подскочил на 46%. Прода-
жи майонеза остались стабильными.
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На чужой поток не накинешь платок
«Северный поток-2» опаздывает на год,  
но «Газпром» справится с экспортом без новой трубы

Власти РФ теперь ожидают за
пуска газопровода «Северный 
поток2», чье строительство бы
ло замедлено санкциями США, 
в лучшем случае к концу года. 
Однако, по оценке „Ъ“, это по
чти ничего не меняет для «Газ
прома», который благодаря 
контракту с Украиной облада
ет достаточным количеством 
трубопроводных мощностей. 
И хотя теоретически при росте 
спроса в Европе может потре
боваться увеличение транзи
та через Украину сверх контрак
та, более реальной проблемой 
для монополии будет падение 
экспорта на фоне конкуренции 
со сжиженным газом.

«Северный поток-2» будет запу-
щен не раньше конца 2020 года, а воз-
можно, и в первом квартале 2021 го-
да, заявил 11 января президент РФ 
Владимир Путин в ходе совместной 
пресс-конференции с канцлером Гер-
мании Ангелой Меркель. Это первая 
официальная оценка новых сроков 
завершения проекта, после того как 
санкции США 21 декабря вынуди-
ли швейцарскую Allseas отказаться 
от прокладки газопровода.

Сейчас труба уложена на протяже-
нии 93,5% маршрута, недостроенным 
остался участок протяженностью 
160 км в однониточном исполнении. 
Первоначально «Газпром» собирался 
завершить двухниточный газопро-
вод из России в Германию по дну Бал-
тийского моря к концу 2019 года.

Отсутствие поставок по «Север-
ному потоку-2» в 2020 году не так 
уж сильно меняет ситуацию с воз-
можностями «Газпрома» по поставке 
газа в обход Украины. Даже по перво-
начальному плану газопровод в этом 
году мог быть использован только 
наполовину, поскольку из двух ни-
ток его продолжения на территории 
Германии — газопровода Eugal — 
к началу года готова только одна, 

а вторая будет запущена с 2021 года. 
Более того, первая нитка Eugal не пу-
стует — в нее подается газ из перво-
го «Северного потока», благодаря че-
му «Газпром» может полностью за-
гружать эту трубу, несмотря на ог-

раничения, наложенные на исполь-
зование газопровода Opal по реше-
нию суда ЕС (продолжение перво-
го «Северного потока» в Германии; 
см. „Ъ“ от 11 сентября 2019 года). Та-
ким образом, не успев ввести «Север-

ный поток-2» в этом году, «Газпром» 
на практике потерял всего лишь око-
ло 15 млрд кубометров мощностей 
по транспортировке.
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Экологически чистый налог
Белоруссия пытается увеличить доходы 
от российской нефти любым способом

На фоне накопившихся экономичес
ких разногласий с Россией Белорус
сия ввела экологический налог на тран
зит нефти и нефтепродуктов по своей 
территории. Это продолжение попы
ток Минска повысить тариф на  транзит 
российской нефти на 23%, которые на
чались еще год назад. Но провести од
ностороннее повышение Белоруссия 
не может, переговоры вопросу наме
чены на 13 января. Сейчас поставки 
нефти в Европу не затронуты, и собе
седники „Ъ“ не видят для них непосред
ственной угрозы.

Президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко 10 января подписал указ о вве-
дении экологического налога на тран-
зит нефти и нефтепродуктов по террито-
рии республики, в том числе по трубо-
проводам. В пресс-службе главы государ-
ства пояснили, что он станет источником 
для ликвидации возможных экологиче-
ских последствий в случае аварии на ма-
гистральном нефтепроводе или других 
непредвиденных ситуаций. Новый налог 
будет применяться по ставке 50% к посту-

плениям белорусских компаний от тран-
зита нефти и нефтепродуктов.

Сейчас владельцем белорусского участ-
ка нефтепровода «Дружба» и, соответст-
венно, получателем транзитных плате-
жей является ОАО «Гомельтранснефть 
Дружба». По нефтепроводу транспортиру-
ется около 60 млн тонн нефти в год в Поль-
шу — в направлении Германии и на Укра-
ину — в направлении Венгрии и Слова-
кии. Кроме того, СП «Транснефти» и Vitol 
«Латространс» оперирует двумя продук-
топроводами Полоцк—Вентспилс и По-
лоцк—Мажейкяй, прокачка по которым 
существенно снижается в последние го-
ды (последние данные — 3,3 млн тонн 
в 2017 году).

Идея введения экологического сбора 
не нова, Минск поднимал эту тему еще 
весной 2019 года. Тогда предполагалось, 
что дополнительные затраты ОАО «Гомель-
транснефть Дружба», связанные с уплатой 
экологического налога, должны быть по-
крыты за счет роста транзитного тарифа.
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Нацпроекты денег не берут
Счетная палата оценила оформление 
и исполнение проектной деятельности 
правительства

Счетная палата (СП) подвела промежу
точные итоги исполнения восьми нац
проектов в области экологии, дорожно
го и инфраструктурного строительства, 
культуры, науки, образования, произ
водительности труда и развития мало
го бизнеса. „Ъ“ ознакомился с отчетами 
аудиторов — практически все они указы
вают на необходимость более четкой от
стройки «проектных вертикалей» и бо
лее жесткой увязки целей и показателей 
федеральных проектов с целями «май
ского указа» президента. Особое бес
покойство аудиторов вызывает «Эколо
гия», на 1 ноября профинансированная 
лишь на четверть; лучше всего, по край
ней мере, на бумаге, дела в России об
стоят с «Культурой».

В ряде случаев Счетная палата отмеча-
ет и проблемы с соответствием инструмен-
тов целям нацпроектов — так, в заключении 
аудиторов о нацпроекте по МСП отмечено: 
«предлагаемые… мероприятия» уже входи-
ли в госпрограмму «Экономическое разви-

тие и инновационная экономика» и приори-
тетный проект «Малый бизнес» и «не оказали 
существенного влияния на рост численности 
занятых в сфере МСП» (а сама эта численность 
на 10 августа 2019 года оказалась на 450 тыс. 
человек ниже стартового показателя нацпро-
екта в 19,2 млн человек на июль 2018 года). От-
чет СП приводит и примеры несовершенст-
ва управления нацпроектом: так, опаздыва-
ющая статистика «не позволяет своевремен-
но принимать необходимые управленческие 
решения», нет и «методики отраслевой оцен-
ки влияния реализации мероприятий феде-
ральных проектов на численность занятых 
в МСП и вклад сектора МСП в ВВП». При этом 
бюджетные ассигнования на НП на 1 ноября 
2019 года исполнены на 62,6% (37,9 млрд руб.).

Те же претензии в той или иной комби-
нации характерны и для прочих нацпроек-
тов. Так, паспорт экологического не отража-
ет его «вклад в достижение национальных 
целей развития».
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Глава «Газпрома» 
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что с «Северным 
потоком2» все будет  
очень хорошо  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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ЛИВИЯ ОТ СИРИИ 
НЕ Д А ЛЕКО ПА Д АЕ Т
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н 
И  А Н Г Е Л А  М Е Р К Е Л Ь 
В  М О С К В Е  З А  М И Р  
В О  В С Е М  М И Р Е  Б О Р О Л И С Ь

11 января президент России Влади-
мир Путин встретился в Кремле с кан-
цлером Германии Ангелой Меркель, 
которую, как выяснилось, больше 
интересует не тяжкая судьба «Север-
ного потока-2», а урегулирование 
в Ливии. О геополитических амби-
циях уходящего канцлера Германии 
и никуда не уходящего президента 
России — также остающийся на сво-
ем посту специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников.

Встреча Владимира Путина и Ангелы 
Меркель в Москве заинтересовала прежде 
всего, казалось, немецких журналистов. 
Их была, как говорится, тьма-тьмущая. 
Возможно, впрочем, в происходящем 
их  заинтересовала в основном постновогод-
няя Москва, о которой по всем признакам 
наслышана Европа, на фоне дополнительно 
иллюминированной (хотя, казалось бы, 
зачем же еще), а значит, тем более новой 
Москвы автоматически оказавшаяся сразу 
вся без исключения старой. И вот они, мо-
жет быть, приехали посмотреть, насколько 
слухи соответствуют действительности. 
И даже если немецкие журналисты просто 
прошли окраиной Красной площади к Спас-
ским воротам Кремля, они вынуждены были, 
без сомнения, согласиться, что действитель-
ность даже и шире слухов — хотя бы потому, 
что у нас праздник и 11 января в разгаре, 
и вообще грозит стать вечным, а у них счи-
тай что и не было ничего и тем 
более не будет. с3
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миллиарда долларов составил чистый приток прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в Рос-
сию в третьем квартале 2019 года, свидетельствует статистика ЦБ по платежному балансу. За год показатель, 
характеризующий разницу между вложениями российских инвесторов за границу и иностранных инвесторов 
в РФ, увеличился в 1,8 раза — осенью 2018 года ПИИ в РФ сократились на $2,8 млрд из-за угрозы жестких 
внешнеэкономических санкций. В третьем же квартале 2019 года в РФ поступило $9 млрд ПИИ, из страны было 
инвестировано $2,4 млрд. За январь—сентябрь 2019-го в РФ поступило $25,9 млрд ПИИ против $7,2 млрд за 
тот же период 2018 года, а из страны за границу инвестировано $16,8 млрд против $19,5 млрд соответственно.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Долги  
прирастают рисками

В условиях низких ставок попу-
лярность долговых инструментов 
растет: мировой объем выпущен-
ных облигаций всеми эмитентами 
приближается уже к $120 трлн, и это 
рекордно высокий уровень, отмечают 
эксперты вашингтонского Institute of 
International Finance. Развивающи-
еся страны соответствуют общему 
тренду, их доля на этом рынке 
находится на максимуме — около 
25% от общего объема, тогда как 
до кризиса 2008–2009 годов она 
составляла 10%. Существенно нара-
стили объем размещений правитель-
ства США и Японии. Увеличению же 
спроса способствовали программы 
центробанков по выкупу активов и из-
быток сбережений на фоне старения 
населения. В итоге объем облигаций 
с отрицательной доходностью в кон-
це 2019 года вырос до $11,5 трлн 
(это около 10% всего рынка).

В Аналитическом центре (АЦ) 
при правительстве РФ предупре-
ждают, что снижение экономической 
активности может негативно отра-
зиться на финансовой устойчивости 
мировых компаний с высокой 
долговой нагрузкой, вынуждая их 
привлекать еще больше займов. 
Это, в свою очередь, может привес-
ти к снижению рейтингов рейтин-
говыми агентствами, что увеличит 
стоимость заимствований для высо-
корискованных заемщиков. В Китае 
в прошлом году почти 5% китайских 
эмитентов допустили дефолты по 
долговым обязательствам, тогда как 
пять лет назад показатель составлял 
0,6%. В АЦ отмечают, что заемные 
средства компании, как правило, 
использовали для обратного выкупа 
с рынка собственных акций (buyback 
— в 2020 году объем таких операций 
может превысить $1 трлн).

Кроме высокого уровня долговой 
нагрузки компаний дополнитель ные 
риски для финансовой стабиль-
ности в АЦ видят в связи со зна-
чительным размером мирового 
рынка производных инструментов 
— деривативов, базисом которых 
могут выступать активы с разным 
уровнем кредитного качества. 
По данным Банка международных 
расчетов, объем таких контрактов 
составляет $640 трлн, 80% рынка 
занимают договоры, базисным 
активом которых являются про-
центные ставки. При этом активы 
и общий капитал банков составили 
$86,4 трлн и $6 трлн (задолженность 
по деривативам превышает эти по-
казатели в 6 и 87 раз). Такой разрыв 
повышает вероятность ухудшения 
состояния крупнейших держателей 
производных финансовых инстру-
ментов в случае роста волатильности 
на рынке, указывают в центре.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ОБЪЕМА ВЫПУЩЕННЫХ 
ОБЛИГАЦИЙ И ДОЛИ РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
СТРАН    ИСТОЧНИК: IIF.
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Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ) выступило с пред-
ложением разработать и реали-
зовать с 2022 года госпрограмму 
сдерживания второй волны де-
популяции в РФ до 2028 года сто-
имостью 18 трлн руб. Несмотря 
на кажущиеся огромными циф-
ры, речь идет о  восстановлении 
продемографических расхо-
дов на уровне 2007–2017 годов. 
В  отличие от прошлых программ, 
АСИ предлагает ориентироваться 
на модель семьи с двумя детьми, 
поддерживать рождение любого 
дополнительного ребенка по схе-
ме «плюс один» и расширить ба-
зу соцсборов Фонда социального 
страхования (ФСС).

Как стало известно „Ъ“, АСИ под-
готовило набор предложений для 
рабочей группы Госсовета по со-
циальной политике, которые бу-
дут обсуждаться в начале 2020 года 
на этой площадке. Основанием для 
предложений АСИ является в том 
числе несколько аналитических 
проектов 2019 года ИнФОМ и экс-
пертов агентства. Глава АСИ Свет-
лана Чупшева подтвердила „Ъ“ по-
ложения проекта, он рассматрива-
ется как концепция «госпрограм-
мы сдерживания второй волны де-
популяции „плюс один (ребенок в 
семье)“».

С бюджетной точки зрения пред-
ложения АСИ, направленные в 2022–
2028 годах преимущественно на сгла-
живание практически неизбежной, 
по прогнозам демографов, ограни-
ченной депопуляции в РФ до 2030 го-
да, выглядят радикально — это уве-
личение расходов бюджетной систе-
мы до 2028 года на 18 трлн руб., или 
2,56 трлн руб. в год. Фактически же 

речь идет о восстановлении уровня 
расходов бюджета, осуществлявших-
ся в 2007–2017 годах, когда затраты 
на меры господдержки рождаемости 
составили 19,3 трлн руб. (маткапитал 
— свыше 2 трлн руб., пособия и вы-
платы — 17,3 трлн руб.). В абсолют-
ных значениях расчетная стоимость 
дополнительного рождения соста-
вила в этот период, по расчетам АСИ, 

8,6 млн руб. (2,25 млн руб. за десяти-
летие). На 2022–2028 годы параметры 
программы схожи — это 1,8 млн до-
полнительных рождений за 17,9 трлн 
руб. (стоимость рождения ребенка — 
9,98 млн руб. допрасходов).

В отличие от ранее реализуемых 
программ, АСИ предлагает скоррек-
тировать и акценты, и технологии 
продемографической программы. 
Так, базовой причиной низкой ро-
ждаемости постулируется ее связь с 
высокой смертностью и бедностью. 
Кроме этого, как следует из проекта 
АСИ, предлагается поддерживать в 
качестве базовой модель семьи с дву-
мя детьми, распространяя меры под-
держки на рождение любого ребен-
ка, в том числе в бездетных семьях и 
семьях с одним ребенком.

В списке предлагаемых мер — об-
щее продление расходов по маткапи-
талу до 2028 года с существенным рас-
ширением возможностей его расхо-
дования, в том числе на уход за ребен-
ком (няня), образование детей, опла-
ту ДМС, пенсионное обеспечение (вы-
ход на пенсию отца / матери на два го-
да раньше пенсионного возраста). Са-
мая затратная предлагаемая АСИ мера 
— целевое (для семей с низким и сред-
ним доходами с одним или двумя деть-
ми) увеличение пособия по уходу за 
вторым ребенком до полутора лет до 
60% среднего заработка лица, застрахо-

ванного в ФСС, и до 80% — на третьего 
ребенка. АСИ предлагает часть расхо-
дов оплачивать через снятие предель-
ной базы соцсборов в ФСС.

Частью предложений являются 
ипотечная программа со сниженны-
ми и нулевыми ставками с компенса-
цией стоимости приобретаемого жи-
лья в размере 1–2 млн руб. на одно-
го-двух детей, развитие социальной 
и спонсированной аренды (через на-
логовые вычеты). Кроме того, пред-
лагается создание института серти-
фицированных нянь, стимулирова-
ние гибкого рабочего графика для 
матерей с детьми, программ занято-
сти на селе и развитие защищенных 
фининструментов для семей.

Это крупнейшая за последние го-
ды инициатива в сфере демографии 
в РФ и наиболее масштабное пред-
ложение АСИ. Предсказать реакцию 
правительства на нее пока невоз-
можно, но она может быть неотри-
цательной даже с учетом того, что 
нацпроект «Демография» предпола-
гает расходы на такие цели в размере 
лишь 3 трлн руб. до 2024 года. Цель 
АСИ в проекте не столько долгосроч-
ная поддержка рынка труда, сколь-
ко реализация жизненных ценно-
стей граждан, которые в основном, 
согласно оценкам ИнФОМ, ориенти-
руются на семью с двумя детьми.

Дмитрий Бутрин

Плюс один ребенок для всех желающих
АСИ предлагает восстановить продемографические расходы бюджета до 2028 года
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Базовые значения федерально-
го проекта (ФП) «Чистая вода» (как и 
проектов по сохранению биоразноо-
бразия и оздоровлению Волги) не яв-
ляются обоснованными, что «влия-
ет на объективность» оценки и ФП, и 
всего нацпроекта. Больше всего пре-
тензий аудиторов предсказуемо выз-
вал «мусорный» проект — «меры, на-
правленные на создание мощностей 
по обработке и утилизации отходов» 
для повышения доли утилизации до 
36% к 2024 году, «в отдельных субъек-
тах РФ недостаточны». «В 7 из 10 субъ-
ектов РФ, остаточная емкость поли-
гонов которых будет исчерпана в 
ближайшее время, критичная ситуа-
ция с местами захоронения отходов 
не изменится», отмечают в СП, а «це-
ли ФП „Чистый воздух“ могут быть 
не достигнуты даже при выполне-
нии его целевых показателей». Фи-
нансовое исполнение «Экологии» 
на 1 ноября составляло лишь 27,1% 
от плана (15,4 млрд руб. из 56,9 мл-
рд руб.), лимиты бюджетных обя-
зательств по федеральному проек-
ту «Чистый воздух» в сумме 10,9 мл-
рд руб. (80% плана) были и вовсе за-

блокированы из-за отсутствия необ-
ходимых нормативных документов.

Низкое кассовое исполнение за-
фиксировано и по нацпроекту «По-
вышение производительности тру-
да» — на 1 ноября 2019 года оно соста-
вило 48,5% плана, или 3,5 млрд руб. 
Причины — несвоевременное утвер-
ждение правил и заключение согла-
шений о субсидиях юрлицам, позд-
нее распределение трансфертов субъ-
ектам РФ и «заключение Минэконо-
мики контрактов по итогам конкурс-
ных процедур только в июле 2019 го-
да с их последующим расторжени-
ем». В результате «из 11 результатов 
федеральных проектов, которые не-
обходимо достичь к 1 октября 2019 
года, достигнуто шесть», констатиру-
ют аудиторы. Впрочем, к НП по про-
изводительности они предъявили не 
только формальные, но и концепту-
альные претензии. Среди них — на-
личие возможности манипулирова-
ния показателями (так, по результа-
там выборочного анализа установ-
лено, что 50 предприятий—участни-
ков НП (7,3 %) пользуются иными ме-
рами господдержки, включая сред-
ства Минпромторга и Корпорации 
МСП, но их результаты учитывают-

ся как результаты нацпроекта). «Боль-
шая часть» показателей нацпроекта и 
федеральных проектов в его составе 
не позволяет оценить эффект от меро-
приятий — так, «показатель „Количе-
ство измененных нормативных пра-
вовых и иных актов“ не характеризу-
ет улучшение регуляторной среды, 
ограничиваясь формальным призна-
ком наличия любых изменений».

Отсутствие нормативной базы ста-
ло основной претензией и при оцен-
ке исполнения дорожного нацпроек-
та: «на федеральном уровне не созда-
на эффективная нормативная база 
— реестр современных технологий 
и материалов не утвержден», не оп-
тимизировано и использование кон-
трактов жизненного цикла. Впрочем, 
выделение средств на дороги, летом 
2019 года отстававшее от графика, на 
8 ноября составило уже 77,6% от плана 
(86,3 млрд руб.). У более дорогого ин-
фраструктурного НП («Комплексный 
план развития магистральной инфра-
структуры») ситуация была хуже: на 1 
ноября 2019 года его кассовое испол-
нение составило 57,3%, или 216,9 мл-
рд руб. В остальном к нему предъявле-
ны те же претензии: «нормативно-ме-
тодическая база для скоординирован-

ного развития магистральной транс-
портной сети в полном объеме не раз-
работана, сроки проведения и завер-
шения работ на отдельных объектах 
не согласованы».

Меньше всего нареканий вызвало 
исполнение НП «Культура» — по дан-
ным на ноябрь его финансы были ис-
трачены на 73% (10,2 млрд руб.), часть 
показателей достигнута, а «критиче-
ские отклонения» от плана отсутст-
вовали. В «Образовании» кассовое 
исполнение чуть отставало (68,3%, 
или 73,8 млрд руб.), но большинство 
проектов реализовывалось в графи-
ке. В «Науке» при сопоставимом уров-
не финансирования (73,2% на 1 ноя-
бря, 26,6 млрд руб.) аудиторы указа-
ли на необходимость уточнения це-
левых показателей — например, они 
не учитывают внедрения инноваций 
или «являются количественными и 
не отражают качественные измене-
ния сферы науки и технологий». Так-
же беспокойство СП вызывает то, что 
исполнение нацпроекта «напрямую 
зависит от внебюджетных средств» (к 
2024 году их доля должна превысить 
50%), «привлечение которых не га-
рантировано», а «механизмы не про-
работаны». Озадачило аудиторов и 

то, что участие регионов в нацпроек-
те не предусмотрено, «несмотря на то 
что предложения по участию посту-
пили от 53 субъектов РФ».

Отдельно в СП отмечают сущест-
венные провалы финансирования 
отдельных направлений реализа-
ции нацпроектов, что может угро-
жать в будущем торможением уже 
опирающихся на их результаты ини-
циатив. Так, отчет по исполнению 
нацпроекта по развитию МСП кон-
статирует, что, например, програм-
ма субсидирования банкам части 
ставки по кредитам МСП (наиболее 
ресурсоемкая часть проекта) испол-
нена лишь на 5,8% от плана (Минэко-
номики, впрочем, уже внесло в нее 
поправки, нацеленные на расшире-
ние такого кредитования, см. „Ъ“ от 
11 января). Аналогичную ситуацию 
СП отмечает и в нацпроекте «Образо-
вание», где вообще не исполнялись 
бюджетные расходы по федерально-
му проекту «Новые возможности для 
каждого» — его смысл заключается в 
создание условий для непрерывного 
обновления гражданами профессио-
нальных знаний и приобретения но-
вых профессиональных навыков.

Олег Сапожков

Нацпроекты денег не берут

Минсельхоз разработал проект 
отдельной госпрограммы по во-
влечению в оборот сельхоззе-
мель и развитию мелиоратив-
ного комплекса на 2021–2030 
годы. Программа предполага-
ет вовлечение в оборот к концу 
этого периода не менее 12 млн 
га, а также сбор и систематиза-
цию  данных о 383 млн га земель 
сельхозназна чения. На финан-
сирование этой программы Мин-
сельхоз запрашивает 1,4  трлн 
руб. на десять лет, из которых 
888 млрд руб. предлагается 
взять из федерального бюджета.

Минсельхоз представил проект го-
спрограммы по вовлечению в оборот 
сельхозземель и развитию мелиора-
тивного комплекса на 2021–2030 го-

ды — документ размещен на портале 
regulation.gov.ru. Его разработку гла-
ва Минсельхоза Дмитрий Патрушев 
анонсировал в конце года на заседа-
нии Госсовета по вопросам аграрной 
политики — эта работа ведется по по-
ручению премьер-министра Дмит-
рия Медведева. Как сказал тогда ми-
нистр, для дальнейшего роста произ-
водства сельхозпродукции требуется 
вовлечение новых земель в оборот.

По данным Минсельхоза, пло-
щадь неиспользуемых сельхоззе-
мель сейчас составляет порядка 
44 млн га, 20 млн га из них — паш-
ня. По проекту программы, к кон-
цу 2030 года планируется вовлечь 
в оборот не менее 12 млн га. Нара-
щивать темпы такой работы ведом-
ство намерено постепенно. В 2021–

2022 годах ожидается вовлечение по 
700 тыс. га в год, в 2023–2024 годах — 
по 900 тыс. га, в 2025-м — 1,3 млн га, 
а начиная с 2026 года — по 1,5 млн га 
ежегодно. Минсельхоз отмечает, что 
система ввода земель в оборот не со-
держит информации об их качестве, 
составе и структуре собственности 
— данные разрознены, отсутствуют 
или недостоверны. В связи с этим 
среди целей госпрограммы Мин-
сельхоз выделяет сбор и системати-
зацию данных о 383 млн га земель 
сельхозназначения до конца 2030 го-
да, а также утверждение схем землеу-
стройства 44 млн га муниципальных 
сельхозземель.

Проект также предусматривает 
увеличение за десять лет площади 
мелиорированных земель на 1,6 млн 

га (по сравнению с 96,12 тыс. га в 
2018 году) и рост производства ра-
стениеводческой продукции на ме-
лиорируемых землях на 145% к 2030 
году. Вместе с тем Минсельхоз ставит 
задачу по снижению износа основ-
ных фондов мелиоративного ком-
плекса — с 78% в 2020 году до 49,9% 
в 2030-м. Для этого программа пред-
усматривает около 900 проектов по 
реконструкции и строительству осу-
шительных и оросительных систем 
— их общая стоимость оценивается 
в 125,6 млрд руб. Однако в Федераль-
ной адресной инвестиционной про-
грамме на их реализацию предусмо-
трено 43,1 млрд руб.— дополнитель-
ная потребность составляет 83,5 мл-
рд руб. Предполагается, что разви-
тие мелиоративного комплекса по-

зволит обеспечивать безопасность и 
предотвращать затопления не менее 
150 тыс. га сельхозземель ежегодно.

Общий объем финансирования 
программы на 2021–2030 годы оцени-
вается в 1,4 трлн руб., из них 888 млрд 
руб.— средства федерального бюдже-
та. На 2021–2023 годы Минсельхоз за-
прашивает из госказны около 100 мл-
рд руб. ежегодно. Предполагается, что 
проект программы будет внесен в Бе-
лый дом в феврале 2020 года. Отме-
тим, что проект Минсельхоза уклады-
вается в логику наращивания госин-
вестиций в экономику — они счита-
ются сейчас основным источником 
экономического роста в ближайшие 
годы на фоне спада частного спроса и 
стагнации капвложений.

Евгения Крючкова

Сельхозземли оросят деньгами
Минсельхоз подготовил госпрограмму вовлечения в оборот неиспользуемых гектаров

Чистые потоки прямых иностранных 
инвестиций в РФ ($ млрд) 
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В СПЧ не ручаются за поручения
Эксперты „Ъ“ назвали предполагаемые темы президентских поручений членам Совета по правам человека

Владимир Путин может обратиться 
с традиционными поручениями членам 
президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) на 2020 год уже в январе. 
Об этом „Ъ“ рассказали источники в СПЧ 
и администрации президента, по словам 
которых, подготовка документа нахо-
дится в финальной стадии. Собеседники 
„Ъ“ не исключают, что в перечень пору-
чений на сей раз войдет реформирова-
ние судебной системы РФ, однако под-
черкивают: на сто процентов до сих пор 
не выполнено пять из шести прошлогод-
них заданий президента.

Глава комиссии СПЧ по содействию ОНК и 
реформе пенитенциарной системы Андрей 
Бабушкин рассказал „Ъ“, что «поручения пре-
зидента России Совету будут даны в 20-х чи-
слах января» и могут коснуться, в частности, 
проекта амнистии в связи с 75-летием Побе-
ды. Однако господин Бабушкин подчеркнул: 
прошлогодние поручения Владимира Пути-
на «до сих пор не выполнены на сто процен-
тов», так как «тормозятся чиновниками».

Напомним, 21 февраля 2019 года Влади-
мир Путин дал шесть поручений своему пра-
возащитному совету. Они касались форми-
рования комиссий по вопросам помилова-
ния, национального плана действий в обла-
сти прав человека и продления до 2024 го-
да срока реализации Концепции государст-
венной политики по увековечению памяти 
жертв политических репрессий, комплек-

са мер по защите прав россиян, проживаю-
щих за рубежом, общественного контроля за 
обеспечением прав человека в местах при-
нудительного содержания, обобщения су-
дебной практики по рассмотрению судами 
дел о нарушении законодательства о свобо-
де совести, свободе вероисповедания и о ре-
лигиозных объединениях, анализа соблю-
дения норм санитарной площади в помеще-
ниях, предназначенных для содержания под 
стражей подозреваемых и обвиняемых.

«К концу января я готовлю доклад о том, 
что из себя представляет институт помило-
ваний в России, так как поручение прези-
дента по этому пункту, данное в прошлом го-
ду, на сегодняшний день не выполнено,— 
рассказал „Ъ“ Андрей Бабушкин.— Что ка-
сается соблюдения прав человека в местах 
принудительного содержания, мы направи-
ли наши предложения в Минюст, который 
все еще не выполнил свою часть работы. В 
незначительной степени выполнены и дру-
гие поручения. Только одно выполнено пол-
ностью — об анализе соблюдения норм са-
нитарных площадей (в СИЗО.— „Ъ“)».

Председатель комиссии СПЧ по между-
народному сотрудничеству Александр Брод 
сообщил „Ъ“, что при выполнении прошло-
годнего поручения президента столкнулся с 
«неумением МИДа взаимодействовать с за-
рубежными НКО» и «отсутствием системно-
го и государственного подхода к проблеме». 
«Не решен вопрос по присутствию россий-

ских НКО на площадках ООН, ОБСЕ, Совета 
Европы,— рассказал господин Брод.— Свои 
предложения по поручению мы направи-
ли в администрацию президента и МИД. Од-
нако могу сказать, что (при исполнении по-
ручения.— „Ъ“) усилилось взаимодействие 
с Госдумой, Советом федерации и МИД РФ, 
увеличилось финансирование Фонда под-
держки соотечественников за рубежом, на-
чалась работа по подготовке Концепции гос-
политики правовой защиты россиян за рубе-
жом — на базе комитета по международным 
делам Госдумы».

Отметим, что 10 декабря 2019 года на 
встрече с Владимиром Путиным с доклада-
ми и репликами выступили 20 из 49 членов 
Совета по правам человека. При этом по ито-
гам встреч с СПЧ за последние пять лет гла-
ва государства давал от трех (в 2015 году) до 
восьми (в 2017 году) поручений. Подготовка 
поручений сотрудниками администрации 
президента занимает, как правило, от одно-
го до трех месяцев.

Источник в администрации президента 
рассказал „Ъ“, что в настоящий момент «пору-
чения прорабатываются в экспертном управ-
лении АП», что, по мнению собеседника, мо-
жет означать финальный этап подготовки до-
кумента. Другой собеседник „Ъ“ в админис-
трации президента подтвердил, что работа 
близится к завершению: «Ничего экстраор-
динарного нет, информация обрабатывает-
ся, поэтому сроки (обнародования поруче-

ний.— „Ъ“), скорее всего, будут такие же, как 
и год назад». Третий источник „Ъ“, напротив, 
считает, что поручения СПЧ президентом «бу-
дут даны уже через неделю»: «Вероятно, они 
могут быть связаны с посланием президента 
Федеральному собранию (15 января.— „Ъ“)».

Глава СПЧ Валерий Фадеев рассказал „Ъ“, 
что, «вероятно, поручения будут даны по са-
мым обсуждаемым темам». Одной из тако-
вых стал доклад Николая Сванидзе о про-
тестной активности россиян в 2019 году. Как 
ранее сообщал „Ъ“, доклад не был сразу пе-
редан Владимиру Путину, так как господин 
Фадеев счел необходимым «доработать доку-
мент и принять его окончательный вариант 
президиумом СПЧ». Для Николая Сванидзе 
эта процедура стала неожиданностью, одна-
ко после публикации „Ъ“ о судьбе «протест-
ного доклада» господин Фадеев заявил, что 
документ все же передан главе государства 
«в том виде, в каком был подготовлен».

Другой такой темой стало реформиро-
вание судебной системы. О нем 10 декаб-
ря Владимиру Путину докладывал адво-
кат Генри Резник, подчеркнувший «непол-
ное действие презумпции невиновности» 
в российских судах, «1,5% оправдательных 
приговоров против 15% оправдательных 
приговоров судами присяжных» и «ежегод-
ное осуждение 12 тыс. сограждан без досто-
верных доказательств вины». «Необходи-
ма фигура следственного судьи»,— предло-
жил в докладе господин Резник, подчерки-

вая важность расширения аппарата судей и 
разделение их на специализации.

Источник „Ъ“, близкий к одному из управ-
лений администрации президента, счита-
ет, что проект судебной реформы на осно-
ве доклада Генри Резника может быть вклю-
чен в итоговые поручения президента чле-
нам СПЧ: «Поручения по судебной реформе 
пока остаются (в черновике проекта поруче-
ний.— „Ъ“), но согласования еще не оконче-
ны и могут не попасть в конечный вариант 
документа».

Политолог Константин Костин, возглавля-
ющий Фонд развития гражданского общест-
ва, считает, что предложения отсеются на эта-
пе проработки экспертами постоянных ко-
миссий СПЧ. «Президент призвал более ак-
тивно использовать их потенциал (потенци-
ал комиссий СПЧ.— „Ъ“) в практической ра-
боте,— напомнил господин Костин.— На за-
седании (в декабре 2019 года.— „Ъ“) обсужда-
лось много важных тем: права инвалидов и 
проблемы медицинского обеспечения гра-
ждан, защита жителей Крыма от преследова-
ния в третьих странах и вопросы реальной 
поддержки пострадавших от криминально-
го насилия. Что-то из этих тем войдет в спи-
сок поручений». Впрочем, по мнению экспер-
та, «с поправкой на праздники» поручения бу-
дут обнародованы не в январе, а в феврале.

Мария Старикова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Ливия от Сирии недалеко падает
Так или иначе, но все это было то, о чем 

немецкие журналисты говорили в оказав-
шемся сразу очень тесном пресс-центре 
на первом этаже Первого корпуса Кремля, 
сравнивали московский Новый год с мюн-
хенским Октоберфестом (не буду врать, не в 
пользу последнего, но и не во вред) и говори-
ли без преувеличения восторженно, из чего 
следовало сделать закономерный вывод, что 
праздников (а на самом деле просто хоро-
шей подсветки) им в жизни явно не хватает.

И главное, они все прибывали и прибы-
вали. Один из них рассказал мне, что чем 
ближе к концу Ангелы Меркель (на посту 
канцлера), тем больше интерес к ней у сооте-
чественников и журналистов. И главное, что 
она до сих пор ходит сама в магазин, так что, 
когда оставит наконец свой пост, что-то в ее 
жизни останется как было.

Ангела Меркель оказалась предсказуемо 
пунктуальной и встретила Владимира Пути-
на приветливой вроде бы полуулыбкой. Ин-
тересной была его реакция. Он вошел в ка-
бинет без тени улыбки на лице, вниматель-
но смотрел на коллегу, приближаясь к ней, 
и, только увидев, что она начала улыбаться, 
хоть и протокольно, сам мгновенно посвет-
лел лицом. То есть уверенности в том, как 
фрау Меркель встретит его, у Владимира Пу-
тина не было никакой, и это его заботило.

При этом Владимир Путин не захватил с 
собой букет для коллеги, и это тоже обраща-
ло на себя внимание: последний раз, когда 
они встречались в Сочи, такой букет фигури-
ровал и потом долго обсуждался в Германии 
— многие сочли, что в таком обращении с 
канцлером было слишком много личного.

Сев в кресло, президент России дал по-
нять, что встреча случилась по его иници-
ативе:

— Хочу вас поблагодарить за то, что вы 
приняли наше приглашение и приехали 
для обсуждения всех вопросов — есть наи-
более острые, на которых, я так понимаю, 
мы и сосредоточим сегодня основное наше 
внимание…

Так как были разговоры о том, что встреча 
носит экстренный характер, я спросил у сто-
явшего рядом министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова, так ли это.

— Да нет,— пожал он плечами,— еще до 
Нового года договорились.

То есть все-таки более или менее экстрен-
ный.

Тут к нему подошел моложавый худоща-
вый мужчина и молча обнялся.

— Министр иностранных дел Герма-
нии,— негромко уточнил Сергей Лавров, не 
оправдываясь.

Ангела Меркель в это время благодарила 
Владимира Путина за то, что тот позвал ее:

— Благодарна за приглашение, за предо-
ставленную возможность приехать сюда, по-
тому что я всегда уверена в том, что лучше го-
ворить друг с другом, чем друг о друге.

Фрау канцлер первый раз пользовалась 
такой фразой, особенно ценной в условиях 
экономических санкций, и употребила ее 
с чувством. Было очевидно, что она нравит-
ся самой Ангеле Меркель. И потом она еще 
повторяла ее, и снова с чувством. И еще по-
вторит.

Переговоры не были формальными и 
продолжались дольше трех часов в узком 
и расширенном составах (и сюда еще был 
включен обед). И даже когда все уже собра-
лись в гостиной, где всегда проходят пресс-
конференции (когда они проходят в первом 
корпусе), то ждали еще не меньше часа. То 
есть они сами думали, что вот-вот закончат 
(и дали, значит, сигнал, что можно готовить-
ся к пресс-конференции), а тем не менее все 
не находили в себе сил расстаться.

На пресс-конференцию Ангела Меркель 
пришла с листками бумаги, исчерканными 
и поправленными ручкой настолько, что 
печатных букв почти не было видно. То есть 
предварительные ее представления о том, 

чем может закончиться эта встреча, сильно 
изменились.

— В ходе переговоров,— рассказал рос-
сийский президент,— мы затронули вопро-
сы, связанные с продолжением транзита 
российского газа через территорию Украи-
ны. Было отмечено важное значение достиг-
нутых 31 декабря договоренностей между 
«Газпромом» и украинскими партнерами, 
в соответствии с которыми транзитные по-
ставки будут осуществляться в течение сле-
дующих пяти лет.

Он имел в виду, что Россия выполнила 
то, о чем договаривались, когда решали, как 
быть с «Северным потоком-2». Вообще, те-
ма газопровода для Владимира Путина бы-
ла по всем признакам именно той, из-за ко-
торой он предложил немецкому канцлеру 
встретиться в Москве. Что-то ведь с этим на-
до было делать. И сейчас российский прези-
дент без сомнения рассчитывал по крайней 
мере на слова поддержки проекта. Коллега 
должна была произнести их. В конце концов 
она ведь тоже в этой игре сделала все ставки, 
и давно (с другой стороны, терять-то ей уже 
нечего). И ни одна, правда, до сих пор еще 
не сыграла. Впрочем, Ангела Меркель имела 
уже право остаться в памяти народной, гер-
манской, Той, Которая Сказала Нет Этому (в 
данном случае Трампу), а это же вроде ред-
кость в европейской политике.

Выяснилось, впрочем, что саму Анге-
лу Меркель интересует, может быть, даже 
в первую очередь, тема урегулирования в 
Ливии. И это же понятно: чем ближе к фи-
налу, тем все более не с кем поговорить и 
ей, а поговорить, видимо, хочется все боль-
ше. Ну и бытовую, так сказать, для Герма-
нии тему мигрантов, которых постоянно 
шлет в страну ливийский конфликт, нель-
зя было игнорировать.

Первым про Ливию упомянул Владимир 
Путин, который и в самом деле занимает-
ся ею очень активно (видимо, до сих пор не 
может себе простить, что, будучи премье-
ром, не вмешался в историю с Муаммаром 
Каддафи, а то ведь тот и жив мог быть сей-
час, и даже здоров, как, не побоюсь этого 
слова, Башар Асад), прежде всего вместе с 
реальным игроком на этом поле Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.

— Важно положить конец вооруженному 
противостоянию между Ливийской нацио-
нальной армией маршала Хафтара и прави-
тельством национального согласия господи-
на Сарраджа,— заявил президент России (то 
есть легитимизировать прежде всего мар-
шала Хафтара.— А. К.),— установить режим 
прекращения огня, принять меры по возоб-
новлению политического процесса с конеч-
ной целью — преодоления раскола внутри 
страны и формирования единых государ-
ственных институтов. Именно на достиже-

ние этих целей направлено принятое нами 
на днях с президентом Турции совместное 
заявление с призывом к противоборствую-
щим сторонам в Ливии прекратить боевые 
действия начиная с 0:00 часов завтрашнего 
дня. Я о работе в Стамбуле подробно проин-
формировал федерального канцлера.

Это была сейчас более чем живая и насто-
ящая мировая политика: речь в конце кон-
цов шла об активных боевых действиях на 
Ближнем Востоке, а точнее, об их прекраще-
нии в результате переговоров внешних сил, 
и господин Путин, по всей видимости, пе-
реключил внимание с Сирии (пока та уже 
успокаивается, к тому же небезнадзорна: 
только что оттуда) на Ливию (которую мож-
но попытаться наконец успокоить). И что 
там еще остается: Ирак?.. Так ведь вроде и 
там начались оптимистичные процессы… 
Ну а Израиль с Палестиной по определению 
незамиримы, да от этого никто активно и не 
страдает, в конце концов… Но и до них так 
или иначе дойдут руки в начале третьей де-
кады января-то…

Госпожу Меркель очень все-таки интере-
совала тема Ливии. Вплоть до того, что она 
хочет провести в Берлине международную 
конференцию по Ливии — и не этим ли за-
помниться?

— Чтобы берлинская конференция при-
несла весомые результаты, необходимо 
обеспечить участие в ней реально заинтере-
сованных в помощи ливийскому урегулиро-
ванию государств, а главное — ее решения 
должны быть согласованы в предваритель-
ном плане с ливийскими сторонами,— про-
изнес господин Путин.

Было упомянуто и про Иран, где чужая 
война не состоялась, а значит, снова мож-
но и про него тоже несколько своих добрых 
слов сказать:

— Иранцы вправе полагаться на поддер-
жку европейских стран, обещавших создать 
специальный, независимый от доллара фи-
нансовый механизм для расчетов в торговле 
с Ираном. Нужно, чтобы институт для торго-
вых обменов INSTEX в конечном итоге все-
таки начал работать! — сообщил президент 
России.

— На самом деле мы можем утвер-
ждать,— рассказала Ангела Меркель,— что, 
несмотря на некоторые сложности, напри-
мер, что касается санкций в связи с Украи-
ной, у нас очень интенсивные экономиче-
ские взаимодействия… Это очень продук-
тивно!

Она таким образом очертила круг при-
оритетных взаимодействий России и Гер-
мании.

— Мы также говорили о проекте «Север-
ный поток», конечно же,— не стала скрывать 
она.— Этот проект посредством нового евро-
пейского законодательства легитимирован. 
Нам необходимо довести его до конца. И от-
радно то, что была достигнута очень хоро-
шая договоренность на следующие пять лет 
в области транзита газа через Украину.

В конце концов, это была договорен-
ность, на которой она настаивала больше 
других: это давало ей, видимо, моральное 
право настаивать на «Северном потоке-2».

Но по-настоящему ее интересовала Ливия:
— Я думаю, между турецким президен-

том Эрдоганом и российским президентом 
Владимиром Путиным состоялась очень 
продуктивная встреча в Стамбуле. В рамках 
этой встречи ведется работа по прекраще-
нию огня. Это может стать шагом в рамках 
берлинского процесса между пятью стра-
нами, которые имеют право вето в Совбезе 
ООН. С другими странами разработан опре-
деленный документ на высоком уровне.

То есть она не переоценивала инициа-
тиву о прекращении огня: в конце концов, 
это была не ее инициатива. Но как шаг в на-
правлении глобального берлинского про-
цесса — вполне.

— Сейчас,— продолжила она,— мы мо-
жем приглашать участников на конферен-
цию в Берлин под эгидой ООН. Генераль-
ный секретарь ООН Гутерриш, спецпослан-
ник ООН Саляме несут главную ответствен-
ность за этот процесс. В конце концов, долж-
на быть предоставлена ливийским сторонам 
возможность иметь суверенную страну! — 
не выдержала наконец фрау Меркель, пред-
варительно заглянув в свои бумаги.— Мы 
не собираемся вмешиваться в суверенитет, 
и поэтому сейчас стороны конфликта в Ли-
вии, господин Саррадж и господин Хафтар, 
тоже будут вовлечены в решение этих вопро-
сов. Мы надеемся, что усилия российской 
стороны, усилия турецкой стороны увенча-
ются успехом, и мы уже в скором времени 
будем приглашать участников на конферен-
цию в Берлине.

Первый вопрос от немецких журнали-
стов опять был о Ливии. Но он не имел отно-
шения к фрау Меркель:

— Турецкий президент несколько дней 
назад говорил о том, что в Ливии находятся 
2 тыс. так называемых наемников военной 
компании Вагнера (немецкий журналист 
именно склонял это слово как фамилию, для 
него это была прежде всего немецкая фами-
лия, а не название ЧВК. Какой-то Вагнер, по 
их представлению, орудует в Ливии от име-
ни российского правительства.— А. К.). Это 
частная военная российская компания Ваг-
нера! Вопрос вам, президент Путин. Вы мо-
жете подтвердить это количество? Если не 
можете подтвердить, сколько российских 
наемников от компании Вагнера находит-
ся в Ливии?

— Если там и есть российские граждане, 
они не представляют интересов российско-
го государства и денег от российского госу-
дарства не получают,— сообщил Владимир 
Путин.

То есть он не стал отрицать, что эти люди 
там есть или по крайней мере могут быть. 
Впрочем, странно было представлять их не-
управляемыми людьми. Однако и призна-
ваться сейчас в том, что они-то и есть одни из 
самых управляемых на свете, было бы еще 
более странно.

Корреспондент «Интерфакса» Павел Ми-
наков задал бескомпромиссный вопрос, ка-
залось, просто в лоб, а точнее в два лба:

— Владимир Владимирович, про «Се-
верный поток» нельзя не спросить. Мы 
в условиях санкций сами сможем его по-
строить? Если да, то в какие сроки? И этот 
же вопрос фрау Меркель! Берлин собирает-
ся как-то помогать России строить «Север-
ный поток» и, например, ставить вопрос 
перед Вашингтоном об отмене санкций в 
отношении этого проекта хотя бы потому, 
что урегулирован вопрос о транзите газа 
через Украину?

Президент России сообщил новость:
— Да, мы, безусловно, сможем достроить 

самостоятельно, без привлечения иностран-
ных партнеров. Вопрос в сроках — это един-
ственный вопрос, который встает в этой свя-
зи. Безусловно, окончание строительства бу-
дет отодвинуто на несколько месяцев. Над-

еюсь, что до конца текущего года либо в пер-
вом квартале следующего года работа будет 
завершена и газопровод заработает.

С одной стороны, Владимир Путин на-
звал очень конкретные сроки, а с другой — 
пусть лучше все потом удивятся, что это на 
самом деле случилось гораздо раньше, а по-
ка немного расслабятся.

— При всех политических вопросах эти 
политические дискуссии, конечно, ведут-
ся везде. В первую очередь это экономиче-
ский проект, о котором здесь идет речь, и 
поэтому мы считаем, это правильный про-
ект,— подтвердила себя саму Ангела Мер-
кель.— Участвующие предприятия неодно-
кратно выступали за то, чтобы реализовать 
этот проект.

В какой-то момент она показалась даже 
рискованной:

— Думаю, что проект можно реализо-
вать, несмотря на американские санкции. 
Российский президент говорил о том, что 
будет определенная задержка, но проект 
будет реализован. Я здесь хочу еще раз под-
черкнуть: несмотря на все политические 
проблемы, мы считаем, что экстеррито-
риальные санкции — это неправильный 
путь! Поэтому мы и в дальнейшем будем 
поддерживать этот проект, как мы это и де-
лали в прошлом.

То есть помогать России достраивать «Се-
верный поток-2» и идти против санкций Гер-
мания, между прочим, не собирается.

И в очередной раз от немецких журнали-
стов прозвучал вопрос о Ливии, теперь уж 
точно обращенный к Ангеле Меркель (и уж 
сюрпризом он для нее не стал, она, конечно, 
хотела, чтобы он прозвучал):

— Если можно, я продолжу тему Ливии, 
она очень важная сейчас. Госпожа канцлер 
упомянула, что нас ждет большая конферен-
ция в Берлине по Ливии. Какие вы видите 
перед ней цели, какие задачи, каких резуль-
татов вы от нее ждете, может быть, задачи-
максимум, которые вы перед собой ставите?

У Владимира Путина журналист поинте-
ресовался, по-моему, из вежливости, ждет 
ли тот, что перемирие в Ливии и правда за-
работает.

— Что касается ситуации в целом,— пред-
положил российский президент,— то, над-
еюсь, до крупномасштабных военных кон-
фликтов дело не дойдет. То, что там идет 
война, мы и так видим (немецкий журна-
лист сомневался, что это можно назвать вой-
ной.— А. К.), так называемые боевые дей-
ствия с малой интенсивностью… Но это же 
боевые действия, людей убивают! Это факт. 
Очень бы хотелось избежать крупномас-
штабных боевых действий… Что касается 
межсирийского конфликта (Владимир Пу-
тин, видимо, оговорился, речь шла о межли-
вийском.— А. К.) и возможных путей урегу-
лирования, то я очень рассчитываю, что се-
годня через несколько часов… через пять ча-
сов… как мы и призвали с президентом Тур-
ции господином Эрдоганом, противоборст-
вующие стороны в Ливии прекратят огонь, 
прекратят боевые действия. Затем мы хо-
тели бы провести с ними дополнительные 
консультации.

Между тем перемирие, как известно, за-
работало, а по поводу дополнительных кон-
сультаций есть информация, что уже в поне-
дельник они могут начаться в Москве (а не в 
Берлине) на уровне сначала замминистров 
иностранных дел России и Турции и заинте-
ресованных ливийских руководителей.

Ангела Меркель рассказывала по понят-
ным причинам про свою не состоявшуюся 
пока конференцию в Берлине и претендова-
ла на свою эксклюзивную роль в глобальном 
процессе:

— Просто надо избегать того, чтобы слиш-
ком много стран извне хотели повлиять на 
ситуацию в Ливии!

И ведь никто не может запретить ей пре-
тендовать.

А главное, не хочет.
Андрей Колесников

Ангела Меркель дала понять, 
что России самой придется 
достраивать «Северный поток-2»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

Заместитель председателя Следствен-
ного комитета России Игорь Краснов на-
кануне дня образования ведомства рас-
сказал начальнику отдела преступности 
„Ъ“ Максиму Варывдину о расследова-
нии громких дел, в том числе преступле-
ний коррупционной направленности. 
По словам генерал-лейтенанта юсти-
ции, следователи установили, откуда 
взялись миллиарды в квартире экс-по-
лицейского Захарченко, закончили дело 
обвиняемого во взяточничестве депута-
та Госдумы Белоусова и пытаются зако-
нодательно решить проблемы с нападе-
ниями, которые совершают подростки 
и неадекватные граждане.

— В рекордный срок, за полгода, было 
расследовано уголовное дело о катастро-
фе аэрофлотовского SSJ в Шереметьево. 
Вина командира экипажа для следствия 
оказалась настолько очевидна, что вы не 
стали дожидаться окончательных выво-
дов Межгосударственного авиакомитета?
— Да, имея на руках весь комплекс экспер-
тиз, назначенных и проведенных по поруче-
нию следствия, мы расследовали все качест-
венно и быстро. Полагаем, что наше мнение, 
наши доказательства будут признаны судом, 
который вынесет справедливое решение.

По версии следствия, непосредственной 
причиной катастрофы, произошедшей 5 
мая прошлого года в Шереметьево, явились 
противоправные действия командира воз-

душного судна Дениса Евдокимова, кото-
рый, имея специальную подготовку и значи-
тельный опыт управления самолетами раз-
личных типов, тем не менее, своими дейст-
виями, как установили наши сотрудники, 
создал разрушающую перегрузку, превы-
шавшую эксплуатационные ограничения 
воздушного судна.

Грубая посадка на полосу была произве-
дена с превышением скорости и вертикаль-
ной перегрузкой, что привело к отделению 
от воздушно-посадочной полосы. SSJ три-
жды подскакивал, ударяясь о полосу, пока не 
подломились основные опоры шасси, что 
повлекло разрушение конструкции самоле-
та с разливом и воспламенением топлива. 
Погибли сорок пассажиров, один член эки-
пажа, а еще десять человек пострадали. Так-
же был причинен имущественный ущерб 
собственнику воздушного судна — АО «ВЭБ-
лизинг» — в размере 1,5 млрд руб. в связи с 
его утратой.

По результатам расследования Евдокимо-
ву предъявлено обвинение в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 263 
(нарушение правил эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшее по неосторож-
ности смерть двух и более лиц, причинение 
тяжкого вреда здоровью человека и круп-
ный ущерб) УК. Сейчас он с адвокатом знако-
мится с материалами дела.
— Продолжение расследования возмож-
но? Например, в части действия назем-
ных служб?
— Продолжения не будет. У нас есть заключе-
ние экспертов о четкой причине, почему про-
изошла эта трагедия. Мы изучили доводы ави-
акомпании и самого пилота, и можем сказать, 
что самолет здесь точно не при чем, поскольку 
подобные посадки в принципе не предусмо-
трены не только для SSJ, но и, например, для 
Boeing и Airbus, и других лайнеров.
— В последнее время раскрыты многочи-
сленные факты коррупции среди сило-
виков, но особенно впечатляет полков-
ник Дмитрий Захарченко. Установлено 
происхождение найденных у него мил-
лиардов?
— Несмотря на то что в отношении бывшего 
сотрудника МВД России Захарченко уже вы-
несен обвинительный приговор (12 лет и 
шесть месяцев заключения и штраф в 
117 млн руб. за получение взятки и воспре-
пятствование правосудию.— „Ъ“), следствие 
продолжает работу по выявлению совер-
шенных им преступлений, в том числе уста-
навливается происхождение денег в различ-
ной валюте на общую сумму 8 млрд руб., 
найденных в его квартире. Собранные дока-
зательства позволяют сделать вывод, что эти 
деньги могли быть получены бывшим пол-
ковником в результате совершения корруп-
ционных преступлений. В частности, в на-
стоящее время устанавливаются обстоятель-
ства ежемесячного получения Захарченко 
взяток за покровительство в коммерческой 
деятельности группе компаний (речь идет 
об ООО «Группа компаний 1520».— „Ъ“).
— Следственный комитет объявлял о рас-
крытии покушения на начальника цент-

ра противодействия экстремизму МВД 
Ингушетии Ибрагима Эльджаркиева и 
его последующего убийства. Арестовано 
более десяти человек из религиозной сек-
ты баталхаджинцев, однако мотивы пре-
ступления не озвучиваются. Это могла 
быть месть за убийство их лидера?
— Учитывая общественный резонанс, выз-
ванный покушением на майора Эльджаркие-
ва в Ингушетии и убийством его вместе с бра-
том в Москве, разбираться в обстоятельствах 
происшедшего было поручено Главному 
управлению по расследованию особо важ-
ных дел СКР. Следствием установлена при-
частность к совершенным преступлениям Ха-
сана Полонкоева и других лиц. Действуя в со-
ставе организованной группы, они соверши-
ли вооруженное посягательство на офицера, 
пытаясь помешать ему пресечь их преступ-
ную деятельность. Мотивом преступления 
явилась профессиональная деятельность 
Эльджаркиева. При этом у нас пока нет осно-
ваний говорить о том, что офицер мог быть 
убит из мести или на религиозной почве.
— В связи с возбуждением уголовного де-
ла в отношении депутата Госдумы от 
«Справедливой России» Вадима Белоусо-
ва СКР обвиняли в политизированности, 
а к какому выводу пришло предвари-
тельное следствие?
— Главным следственным управлением ко-
митета собраны достаточные доказательства 
о получении бывшим губернатором Челя-
бинской области Михаилом Юревичем взят-
ки в составе организованной преступной 
группы совместно с депутатом Госдумы седь-
мого созыва Вадимом Белоусовым и иными 
лицами. По версии следствия, преступление 
Белоусовым было совершено в 2010–2014 го-
дах, когда он являлся депутатом законода-
тельного собрания региона. Используя свое 
служебное положение, Белоусов активно лоб-
бировал вопросы принятия областных зако-
нов об увеличении финансирования объек-
тов дорожной отрасли в регионе, что повлия-
ло на размер полученной им взятки. Все кон-
такты губернатора Юревича с взяткодателя-
ми, в том числе передача взяток на общую 
сумму 3,2 млрд руб., как полагает следствие, 
осуществлялись через депутата Белоусова. В 
результате совместных незаконных действий 
Белоусова и Юревича были обеспечены побе-
да аффилированных организаций взяткода-
телей в аукционах в сфере дорожного обслу-
живания и назначение на должности дирек-
торов госпредприятий подконтрольных лиц.

Госдума дала согласие на привлечение Ва-
дима Белоусова к уголовной ответственно-
сти. Ему предъявлено обвинение в получе-
нии в составе организованной группы взят-
ки в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК), 
избрана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведении. Сейчас 
депутат знакомится с материалами рассле-
дования, после чего уголовное дело будет на-
правлено для утверждения обвинения про-
курору. Свою причастность к коррупции де-
путат не признает. Скрывшийся в Великоб-
ританию Юревич заочно арестован, объяв-
лен в международный розыск.

— Что на ваш взгляд опаснее — проявле-
ние коррупции в быту, когда, допустим, 
надо доплачивать врачу или учителю, 
или среди крупных чиновников?
— Низовая коррупция опасна тем, что созда-
ет благоприятный психологический фон 
для существования остальных ее форм, а так-
же взращивает вертикальную коррупцию. 
Отчасти здесь действуют те же законы неви-
димой руки рынка, но только «коррупцион-
ных услуг», когда спрос рождает предложе-
ние. Не всегда взятка дается под принужде-
нием, часто в ней заинтересованы обе сторо-
ны и привлекательность низовой корруп-
ции состоит в том, что при минимальном 
для этих сторон риске она обладает специ-
фической ценностью не только для получа-
теля взятки, но и для взяткодателя. При этом 
взятка помогает решать постоянно возника-
ющие бытовые проблемы, она же служит не-
большой платой за постоянную возмож-
ность мелких нарушений законов и ин-
струкций. В связи с этим нет ничего удиви-
тельного в том, что коррупция высоко ла-
тентна, что усугубляется не только высокой 
степенью коррумпированности отдельных 
сфер, но и значительной коррумпированно-
стью общественного сознания.

Возможно, распространенность низовой 
коррупции провоцируют недостатки норма-
тивной базы, характеризующейся иногда 
чрезмерной суровостью в вопросах множе-
ства предписаний, которые человек объек-
тивно не может выполнить, чем пользуются 
контрольные и надзорные органы. В этом 
направлении заслуживает особого внима-
ния работа по реализации проекта «регуля-
торной гильотины». Наверное, это тот слу-
чай, когда надо бороться не с болезнью, а с 
сыростью, в этом смысле благоприятный 
нормативный фон очень важен.

Однако и недобросовестные крупные чи-
новники создают атмосферу, потворствую-
щую коррупции. Поэтому, безусловно, устра-
нение из коррупционных схем их главных 
бенефициаров в лице высокопоставленных 
должностных лиц — важная задача, и в этом 
направлении сосредоточены наши главные 
усилия при взаимодействии с органами, осу-
ществляющими оперативно-разыскную дея-
тельность. За совершение преступлений 
коррупционной направленности осуждены 
губернаторы Сахалинской и Кировской об-
ластей Александр Хорошавин и Никита Бе-
лых, главы Республики Коми Владимир Тор-
лопов и Вячеслав Гайзер, десятки заместите-
лей руководителей регионов и другие круп-
ные чиновники.

К так называемой низовой коррупции 
могут быть отнесены упомянутые вами пре-
ступления в сфере образования и здравоох-
ранения. Было бы неправильно и сетовать 
на то, что к ответственности привлекаются 
рядовые сотрудники, во-первых, закон оди-
наков для всех, и мы обязаны отреагировать 
уголовно-правовыми методами на любое 
преступление. Во-вторых, низовая корруп-
ция не менее опасна, чем ее другие проявле-
ния, поскольку, как уже отмечено выше, она 
имеет те же корни, что и коррупция среди 
вышестоящих чиновников, и эти явления 
взаимообусловлены.

Не нужно думать, что привлекаются толь-
ко рядовые работники в сфере здравоохра-
нения и образования. За прошедшие девять 
месяцев 2019 года расследовано 1806 кор-
рупционных преступлений в образователь-
ной сфере, в сфере здравоохранения — 873, 
дела о которых направлены в суды. Пример-
но они составляют одну пятую от всех рас-
следованных коррупционных преступле-
ний (11 996).
— Как осуществляется и насколько дей-
ственна борьба с коррупционными про-
явлениями в самом комитете и среди 
других силовиков?

— Для достижения этой задачи в СКР созда-
ны организационные условия, позволяю-
щие применять закон одинаково в отноше-
нии любых субъектов преступления. Не се-
крет, что перед следователем порой стоит не-
простая дилемма между товарищескими от-
ношениями с коллегой или оперативным 
работником и честным выполнением слу-
жебного долга. Поэтому созданы специали-
зированные следственные отделы, следова-
тели которых взаимодействуют с такими же 
специализированными подразделениями 
собственной безопасности, а также органа-
ми ФСБ, образуя, таким образом, автоном-
ную и самодостаточную инфраструктуру, ли-
шенную рисков воздействия извне. Законо-
мерно, что с годами наработанные в рамках 
этой системы связи становятся все прочнее, 
а плоды совместной деятельности все весо-
мее и нагляднее для общества.

Всем известны громкие дела в отношении 
самых высокопоставленных сотрудников 
Следственного комитета, которые, как я по-
лагаю, свидетельствуют не столько о степени 
коррумпированности нашего ведомства, 
сколько о том, что мы не подвержены той кор-
поративности, которая у нас нередко пони-
мается как укрывательство своих сослужив-
цев. Напротив, причастность к следственным 
органам является поводом для пристального 
внимания к людям в погонах, наделенных 
властью. Мы понимаем, что власть является 
тяжелым испытанием для человека и некото-
рые прошедшие, как говорят, огонь и воду по-
следнюю проверку не проходят. К сожале-
нию, среди них и наши теперь уже бывшие 
коллеги — за девять месяцев 2019 года 27 из 
них стали фигурантами уголовных дел, на-
правленных в суды. Последний из примеров 
— задержание при получении взятки перво-
го заместителя руководителя следственного 
управления по Свердловской области.
— Какие, на ваш взгляд, изменения необ-
ходимы в законодательстве для более эф-
фективной борьбы с коррупцией?
— В 2019 году были одобрены предложения 
председателя Следственного комитета по 
внедрению правового механизма, направ-
ленного на пресечение злоупотреблений 
«спецсубъектами» своими статусными га-
рантиями. При этом мы осознаем, что даже 
на фоне увеличения случаев выявления фак-
тов взяточничества в целом результаты этой 
работы не соответствуют масштабам мздо-
имства. И наша цель — профессионально 
выполнять свой долг в том процессуальном 
порядке, который для нас обозначил законо-
датель. В этом направлении у нас есть опре-
деленные успехи, и уверяю, что работа ве-
дется принципиально и жестко.
— В производстве следователей цент-
рального аппарата СКР находится уго-
ловное дело оргпреступного сообщества 
Рауфа и Рауля Арашуковых. Появились 
ли в расследовании новые эпизоды, и 
как обстоит дело с возмещением ущерба, 
исчисляемого миллиардами рублей?
— Уголовное дело, напомню, расследуется по 
факту создания преступной организации, чле-
ны которой совершали хищения природного 
газа ПАО «Газпром», поставляемого на террито-
рию Республики Дагестан, Ставропольского 
края и Карачаево-Черкесской Республики.

Кроме того, удалось выявить дополнитель-
ные факты присвоения средств путем фик-

тивного трудоустройства. Из АО «Газпром га-
зораспределение Ставрополь» таким образом 
было похищено более 12,8 млн руб., а из ООО 
«Газпром межрегионгаз Ставрополь» — более 
2,8 млн руб. В обоих случаях речь идет о вы-
платах, соответственно, дочери Рауля Арашу-
кова — Камилле Агоевой, фиктивно трудоу-
строенной на должность советника генераль-
ного директора АО «Газпром газораспределе-
ние Ставрополь», и его жене — Нелли Арашу-
ковой, аналогичным образом устроенной на 
должность начальника отдела кадров филиа-
ла ООО «Газпром межрегионгаз Ставрополь». 
Еще более 761 млн руб. у АО «Газпром газора-
спределение Ставрополь» похищено путем 
необоснованного перечисления по фиктив-
ным договорам на расчетные счета подкон-
трольных Раулю Арашукову фирм.

К уголовной ответственности привлече-
ны 14 участников преступного сообщества, 
ряд руководящих работников различных до-
черних организаций ПАО «Газпром». Еще 
пять подозреваемых и обвиняемых объявле-
ны в розыск. При этом в целях погашения 
ущерба наложен арест на 103 объекта недви-
жимости, 38 земельных участков, 107 авто-
мобилей, 69 банковских счетов, на общую 
сумму более 830 млн руб.
— По недавно введенной статье 210.1 УК 
РФ вашими подчиненными возбужден 
целый ряд уголовных дел — многие во-
ры в законе и «авторитеты» арестованы 
или объявлены в розыск. Решили обез-
главить преступный мир?
— Мы являемся лишь правоприменителя-
ми, реагируя на любой уголовно-правовой 
деликт, а определять, что к таковым относит-
ся — прерогатива законодателя.

Новые нормы (ст. 210.1 УК РФ), в отличие от 
старых, позволяют привлекать лицо к уголов-
ной ответственности за сам факт его лидерст-
ва в преступной иерархии. Раньше подобной 
возможности не было, поскольку требова-
лось доказать активное участие, например, 
так называемого вора в законе в деятельнос-
ти преступного сообщества, однако благода-
ря своему положению в преступной иерар-
хии они часто уходили от ответственности.

Следственный комитет стал активно при-
менять новеллу на практике, и это вылилось 
в возбуждение ряда уголовных дел, о кото-
рых информировано общество, как пола-
гаю, положительно отреагировавшее на 
чистку воровских ячеек, являющихся насле-
дием далеких 90-х годов. В череде этих рас-
следований наиболее яркий пример — дело 
Олега Медведева (Шишканова), установив-
шего криминальный контроль над Рамен-
ским районом Московской области. Отмечу, 
что законодательные нововведения не допу-
скают их двойного толкования, поэтому ре-
чи о каких-то репрессиях быть не может, ин-
синуации насчет того, что органы следствия 
получили дополнительный инструмент дав-
ления, неуместны. Все воры в законе и «авто-
ритеты» слишком хорошо известны и часто 
сами этого не скрывают, чтобы говорить о 
том, что под уголовное преследование попа-
дут непричастные. Мы не остановим актив-
ность в этом направлении и будем ее только 
наращивать.
— Родственники убитых в ЦАР журнали-
стов высказывают претензии в адрес след-
ствия, которое якобы не заинтересовано в 
установлении истины. А вам мотивы и 
картина этого преступления понятны?
— Установлено, что для съемок документаль-
ного фильма 28 июля 2018 года журналисты 
по туристическим визам прилетели в столи-
цу ЦАР город Банги. Там с помощью «неуста-
новленного» лица, представившегося со-
трудником ООН, наняли местного жителя в 
качестве водителя для поездок по стране. По-
сле того как представители Минобороны 
ЦАР отказали журналистам в посещении ла-
геря российских военных инструкторов в го-
роде Беренго, они вечером 30 июля выехали 
в направлении города Бамбари на встречу с 
неустановленным мужчиной. По дороге при 
проверке документов съемочная группа бы-
ла предупреждена об опасности ночной по-
ездки по территории страны, однако от 
предложения переночевать в городе они от-
казались. Позднее машина с журналистами 
была остановлены группой неизвестных 
темнокожих вооруженных людей, которые 
потребовали от них выйти и отдать имевши-
еся вещи, фото- и видеоаппаратуру. После от-
каза преступники расстреляли российских 
граждан. Водителю удалось скрыться.

В ходе расследования была организована 
незамедлительная доставка тел погибших в 
Россию, проведены судебно-медицинские экс-
пертизы трупов, баллистические экспертизы 
по пулям, обнаруженным в телах, компетент-
ным органам ЦАР направлены запросы о пра-
вовой помощи для производства следствен-
ных действий, в рамках исполнения которых 
получены сведения об обстоятельствах совер-
шенного преступления. На территории Рос-
сии допрошены знакомые и коллеги постра-
давших, признаны потерпевшими их близкие 
родственники. Следователями и криминали-
стами осуществлен выезд в ЦАР, с их участием 
допрошен водитель, осмотрены личные вещи 
погибших журналистов.

Установленные обстоятельства нападе-
ния указывают на совершение убийства с це-
лью грабежа жителями ЦАР или близлежа-
щих стран, систематически занимающими-
ся совершением тяжких преступлений в 
этом регионе.

полная версия 
kommersant.ru/12781

«Устранить из коррупционных схем  
их главных бенефициаров»
Заместитель председателя СКР о расследовании громких дел 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А С Н О В  И Г О Р Ь  В И К Т О Р О В И Ч

С 1997 года на следственной работе. Являлся старшим следователем по особо важным делам при председателе 
Следственного комитета. В 2016 году назначен заместителем Александра Бастрыкина. Курирует следствие в цен-
тральном аппарате и ряде федеральных округов. Будучи следователем, вел такие резонансные дела, как убийства 
Бориса Немцова, адвоката Станислава Маркелова и журналистки Анастасии Бабуровой; расследовал преступления, 
совершенные «белгородским стрелком» Сергеем Помазуном, участниками «Боевой организации русских национа-
листов», и другие. Генерал-лейтенант юстиции. Имеет государственные и ведомственные награды.

Обстоятельства  
нападения указывают 
на совершение убий-
ства журналистов  
с целью грабежа  
жителями ЦАР

Подобные посадки  
в принципе не пред-
усмотрены не только 
для SSJ, но и для 
Boeing и Airbus

Жена и дочь  
Рауля Арашукова  
были фиктивно тру-
доустроены в структу-
рах «Газпрома»
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Сегодня Общественная палата (ОП) Москвы ра-
зошлет предложения по изменению столичного 
и федерального избирательного законодательст-
ва субъектам законодательной инициативы. Опро-
шенные „Ъ“ политики и эксперты считают, что из-
менения назрели, но приняты пока будут, вероятно, 
только на уровне города.

Предложения разработала комиссия ОП Москвы 
по развитию гражданского общества, возглавляемая 
главным редактором радиостанции «Эхо Москвы» Алек-
сеем Венедиктовым. К этому членов комиссии побуди-
ли итоги прошлогодней кампании по выборам в Мос-
гордуму. Предложения были одобрены на заседании ОП 
Москвы в конце 2019 года. Как рассказал „Ъ“ Алексей Ве-
недиктов, в пятницу, 10 января, предложения подписал 
председатель столичной Общественной палаты Конс-
тантин Ремчуков, а сегодня, 13 января, они будут направ-
лены мэру Москвы, в Мосгордуму, а также членам Сове-
та федерации и депутатам Госдумы от Москвы.

В документе шесть пунктов. Во-первых, предлагается 
снизить минимальное число подписей, необходимых 
для регистрации кандидата, с 3% до 0,5% от числа изби-
рателей в округе. Во-вторых — разрешить собирать под-
писи в поддержку кандидатов как на бумаге, так и в ин-
тернете на портале госуслуг. Напомним, что еще летом 
накануне выборов в Мосгордуму с аналогичной идеей 
выступала незарегистрированный кандидат Любовь 
Соболь. В-третьих, может быть увеличен лимит избы-
точных подписей, которые можно дополнительно вне-
сти в избирательную комиссию на случай, если процент 
брака окажется слишком высоким. В-четвертых, долж-
на стать более открытой процедура графологической 
экспертизы подписей: к участию в ней предлагается до-
пустить самих кандидатов или их представителей. В-
пятых, кандидаты могут получить возможность «доно-
сить» в избирательную комиссию недостающие «несу-
щественные» документы, кроме самых основных (вроде 
заявления на участие в выборах). В-шестых, заполнять 
данные об избирателях в подписных листах может быть 
разрешено третьим лицам.

«Предложения Венедиктова следуют из необходи-
мости либерализовать избирательное законодательст-
во после акций протестов во время выборов в Мосгорду-
му,— считает политолог Дмитрий Фетисов.— Подобные 
изменения для данного уровня выборов назрели давно, 
и морально власть готова к ним. Есть все основания счи-
тать, что все эти инициативы будут приняты Мосгорду-
мой в ближайшее время». По его мнению, на федераль-
ном уровне эти предложения будут рассматриваться 
только после принятия на уровне города. Сопредседа-
тель движения в защиту прав избирателей «Голос» Гри-
горий Мельконьянц заявил „Ъ“, что поддерживает пред-
ложения ОП, в частности, по снижению подписного ба-
рьера до 0,5%. По его мнению, сбор подписей в поддер-
жку выдвижения кандидатов через госуслуги должен 
вводиться как дополнение к бумажному. Лидер «Пар-
тии перемен» (не зарегистрирована Минюстом ) Дмит-
рий Гудков, получивший в прошлом году отказ в реги-
страции в качестве кандидата, считает, что «предложе-
ния комиссии Венедиктова разумные»: «Почти все нор-
мы, кроме электронного сбора подписей, действовали 
раньше, но были отменены. Такие предложения много-
кратно вносились в Госдуму, но „Единая Россия“ их от-
клоняла. Посмотрим, удастся ли в этот раз».

Напомним, в прошедшей избирательной кампании 
в Мосгордуму отказ в регистрации получили 57 кандида-
тов. Основной причиной отказа был брак в подписных ли-
стах. Из всех кандидатов, получивших отказ, вернуть пра-
во на участие в выборах через суд удалось только Сергею 
Митрохину (избран по 43-му округу). Господин Митрохин 
также заявил „Ъ“, что поддерживает предложение снизить 
число необходимых для регистрации подписей: «Необхо-
димость собрать подписи 3% избирателей округа превра-
щает эту процедуру в заградительный барьер. Повышение 
лимита избыточных подписей позволяет укрепить пози-
ции кандидатов». По его мнению, сбор подписей через го-
суслуги облегчит задачу и кандидатам, и избирателям.

Источник „Ъ“ в Центризбиркоме сообщил, что все из-
менения в избирательном законодательстве будут обсу-
ждаться в конце января на заседании рабочей группы 
по совершенствованию избирательного законодатель-
ства при администрации президента. «Возможно, речь 
будет идти и об этих предложениях»,— предположил 
собеседник „Ъ“. Напомним, ранее группа планировала 
собраться в декабре, но затем встречу перенесли на ян-
варь. По мнению источника „Ъ“, перенос даты может 
быть связан с посланием президента.

Ксения Веретенникова, Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

В кандидаты запишут 
через госуслуги
Общественная палата Москвы предложила 
смягчить избирательное законодательство 

«Мосгортранс» не оставляет по-
пыток взыскать в суде 1,5 млн 
руб. с москвича Алексея Потем-
кина, по вине которого был в ДТП 
поврежден трамвай нового по-
коления «Витязь-М» стоимостью 
95 млн руб. Основная часть взы-
скиваемой суммы — утрата то-
варной стоимости (УТС) трамвая, 
который городские власти плани-
руют «продать в другие города». 
Ранее Минюст заявил, что ведом-
ственную методику для расчета 
УТС трамвая применять нельзя, 
однако столичные власти про-
должают спорить с этой позици-
ей. Поврежденные трамваи пе-
рестают «радовать глаз» жителей 
и «гостей столицы», говорят они, 
так как утрачивают «задуманную 
создателями красоту, эстетич-
ность, выразительность, величе-
ственность».

ГУП «Мосгортранс», рассказа-
ли „Ъ“ в пресс-службе предприя-
тия, подало кассационную жалобу 
на определение Мосгорсуда по де-
лу о взыскании ущерба за повре-
жденный трамвай «Витязь-М» сто-
имостью 95 млн руб. „Ъ“ ранее 
рассказывал об этом деле. В июне 
2017 года москвич Алексей Потем-
кин на своем автомобиле врезался 
в трамвай, ГИБДД признала его на-
рушителем. ОСАГО у него не было, 
«Мосгортранс» для компенсации 
ущерба обратился в Останкинский 
суд. Ремонт трамвая ГУП оценил 
в 36,6 тыс. руб., УТС — в 1,46 млн 
руб. УТС рассчитывается по мето-
дике Минюста для возмещения 
ущерба при столкновении транс-
портных средств (отремонтиро-
ванная после ДТП машина теря-
ет в цене). В формулу закладыва-
ется цена машины. В ноябре 2018 
года Останкинский суд требова-
ния «Мосгортранса» удовлетворил 
полностью. Адвокаты Алексея По-
темкина обратились с апелляци-
ей в Мосгорсуд, тот в сентябре 2019 
года снизил сумму УТС до 100 тыс. 
руб. «Мосгортранс» с решением 

не согласился и подал кассацион-
ную жалобу, которую рассмотрят 
в ближайшие дни.

„Ъ“ удалось ознакомиться с текс-
том жалобы. В ГУП настаивают, что 
методика Минюста по расчету УТС 
использовалась корректно: запре-
тов на ее применение нет, результат 
экспертизы по оценке ущерба «Витя-
зю» не оспаривался. Ранее „Ъ“ запра-
шивал позицию Минюста в связи 
с этим делом: в ведомстве заявили, 
что методику для расчета УТС трам-
вая применять нельзя, на этом наста-
ивала и защита Алексея Потемкина 
в суде. Высокую цену трамвая «Мос-
гортранс» объяснил примененными 
в конструкции «новейшими научно-
техническими разработками» и кон-
трактом жизненного цикла (с ОАО 
«Метровагонмаш», всего поставлено 
300 трамваев), который был заклю-
чен на 30 лет. Кроме того, на момент 
аварии вагон эксплуатировался все-
го девять дней.

ГУП указывает на то, что приме-
няемые в городе «Витязи-М» обору-
дованы системой климат-контроля, 
зарядками для гаджетов, ездят бес-
шумно и каждую неделю перевозят 
более 2 млн пассажиров. Пассажи-
ры называют трамвай «красавчи-
ком» и «космическим пришельцем» 
(в жалобе приводятся выдержки 
из отзывов в интернете). На пред-
приятии признают, что обоснован-
ность возмещения УТС определя-
лась не на основании «экономиче-
ского расчета расходов на ремонт», 
а на основе «моральной стороны по-
следствий ущерба»: «битые» и вос-
становленные после ДТП трамваи 
теряют в цене при перепродаже (со-
став планируется продать в «другие 
города спустя несколько лет», ска-
зано в жалобе). Восстановленные 
трамваи перестают «радовать глаз» 
жителей и «гостей столицы», так 
как утрачивают «задуманную созда-
телями красоту, эстетичность, вы-
разительность, величественность». 
«Никто не любит ездить на битых 
трамваях, это вызывает опасение, 

сомнение в их надежности»,— гово-
рится в жалобе. Взысканную Мосго-
рсудом УТС в размере 100 тыс. руб. 
в «Мосгортрансе» считают «несоиз-
меримо малой» и требуют взыскать 
полную сумму, которая была указа-
на изначально.

Представитель Алексея Потемки-
на Дмитрий Иванов, в свою очередь, 
уже направил в суд отзыв на жалобу 
«Мосгортранса», в которой привел 
новые обстоятельства дела. Экспер-
тиза ущерба трамвая проводилась 
незаконно и не может быть принята 
судом, считает он, на момент ее про-
ведения компания «Экспертфинин-
вест» (нанятая «Мосгортрансом») бы-
ла исключена из саморегулируемой 
организации оценщиков, а это усло-
вие является обязательным по зако-
нодательству. Также адвокаты счита-
ют некорректным расчет УТС всего 
трамвая, который по факту состоит 
из трех секций, но в ДТП была повре-
ждена только одна.

«Мосгортранс» не первый раз 
пытается отсудить УТС в связи с по-
вреждением «Витязя-М» в ДТП. 
В октябре 2019 года ГУП обратил-
ся с иском в Лефортовский суд в от-
ношении Юрия Сизова, виновника 
аварии, которая произошла в янва-
ре прошлого года. Ремонт трамвая 
был оценен в 44,6 тыс. руб., УТС — 
в 1,14 млн руб. У Юрия Сизова было 
ОСАГО, страховая компания МАКС 
выплатила «Мосгортрансу» 400 тыс. 
руб., остальную сумму ГУП попы-
тался взыскать в суде. Лефортов-
ский суд сделал запрос в Минюст, 
там подтвердили, что методика для 
оценки УТС трамваев не применя-
ется. Также суд обратил внимание 
на расхождение данных: эксперт 
исходит из цены трамвая в 95 млн 
руб., но по товарной накладной, 
приобщенной к делу, стоимость 
составляет 91,7 млн руб. Решени-
ем Лефортовского суда от 11 дека-
бря Юрий Сизов обязан заплатить 
дополнительно 3,4 тыс. руб. за ре-
монт трамвая.

Иван Буранов

«Никто не любит ездить 
на битых трамваях»
«Мосгортранс» не оставляет попыток  
отсудить 1,5 млн утраты за ДТП с вагоном

Комитет Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству не поддержал законо-
проект сенатора Андрея Клишаса 
о блокировке электронной по-
чты за распространение запре-
щенной информации. По мнению 
депутатов, предложенные по-
правки не помогут предотвратить 
распространение заведомо лож-
ных угроз терактов (на это рас-
считывают авторы инициативы), 
зато могут трактоваться слишком 
широко и приведут лишь к массо-
вому неисполнению закона. 

Комитет Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству дал от-
рицательное заключение на законо-
проект группы сенаторов во главе 
с Андреем Клишасом о блокировке 
электронной почты за распростра-
нение запрещенной информации. 
Инициатива, внесенная в Госдуму 
в октябре, распространяет на элек-
тронные почтовые сервисы обязан-
ности, возлагаемые действующим 
законом на мессенджеры, и устанав-
ливает общее для них понятие — 
«организатор сервиса обмена сооб-
щениями». Так, законопроект обя-
зывает операторов почтовых серви-
сов по требованию уполномоченно-
го федерального органа в течение су-
ток блокировать возможность поль-
зователя передавать электронные 
сообщения, если он распространя-
ет запрещенную в России информа-
цию (штраф для владельцев мессен-
джеров и сервисов электронной по-
чты за отказ — до 1 млн руб.).

Комитет отмечает в своем заклю-
чении, с которым ознакомился „Ъ“, 
что законопроектом предполагает-
ся ввести дополнительные требо-
вания только к организаторам сер-
висов электронной почты, но пред-
лагаемые изменения «будут иметь 

значительно более широкие по-
следствия». Под действие требова-
ний попадут все организаторы всех 
сервисов в интернете: мессендже-
ры, электронная почта, социаль-
ные сети, сетевые игры, сайты, ма-
газины, сообщества, чаты и т. д. Та-
ким образом, законопроект «необо-
снованно расширяет действие ука-
занных требований», что может зна-
чительно увеличить расходы на со-
держание программного обеспече-
ния, технологическую поддержку 
для обеспечения возможности про-
верять содержимое всех сообще-
ний, а это, в свою очередь, «приве-
дет к массовому неисполнению тре-
бований закона».

Предлагаемые меры авторы ини-
циативы связывают с необходимо-
стью предотвращения распростра-
нения заведомо ложных угроз со-
вершения терактов, поступающих 
на электронные адреса органов го-
сударственной власти и объектов со-
циальной и транспортной инфра-
структуры. Однако они «не представ-
ляются эффективными», считают 
в комитете, в том числе потому, что 
уже введенное в действие аналогич-
ное требование к организаторам сер-
висов обмена мгновенными сооб-
щениями во многих мессенджерах 
«не исполняется, а там, где оно ис-
полняется, выявлены многочислен-
ные способы его нарушения». Кро-
ме того, считают депутаты, блокиро-
вание переписки конкретного поль-
зователя не лишает его возможности 
тут же создать новый аккаунт и про-
должить переписку.

Правовое управление Госдумы 
также отмечает в своем заключе-
нии, что в отличие от мессенджера, 
осуществляющего передачу элек-
тронных сообщений исключитель-
но между пользователями, заклю-

чившими с ним соответствующее 
соглашение, организатор сервиса 
электронной почты отправляет со-
общения своего клиента также кли-
ентам иностранных организаторов 
сервиса электронной почты. В свя-
зи с этим «возникает вопрос о ме-
ханизме идентификации клиентов 
других организаторов сервиса элек-
тронной почты».

Профильный комитет Госдумы 
по информационной политике пла-
нирует рассмотреть законопроект 
в январе. Источник в комитете ска-
зал „Ъ“, что и у правительства есть за-
мечания к инициативе сенаторов.

Это уже вторая редакция иници-
ативы господина Клишаса: ранее 
он предлагал блокировать отдель-
ные электронные сообщения. Глава 
комитета Госдумы по информаци-
онной политике Леонид Левин зая-
вил тогда, что законопроект об обя-
зательной идентификации пользо-
вателей электронной почты можно 
истолковать как произвольное вне-
судебное ограничение прав граждан 
на тайну личной переписки, кото-
рое гарантирует Конституция. Сна-
чала Андрей Клишас заявлял, что на-
рушения нет, и, напротив, «измене-
ние позволит не только более эффек-
тивно противодействовать угрозам, 
но и обеспечит соблюдение прав 
граждан, гарантированных Кон-
ституцией». В пояснительной запи-
ске к новой версии проекта он при-
знал необходимость исключить по-
ложения, противоречащие Консти-
туции. Отметим, что первую версию 
законопроекта критиковали и пред-
ставители сервисов электронной по-
чты: так, вице-президент и техниче-
ский директор Mail.ru Group Влади-
мир Габриелян назвал документ неу-
местным и избыточным.

Мария Макутина

Андрею Клишасу пришел отказ
В Госдуме не поддержали его предложения  
о блокировке опасной переписки по электронной почте

Как стало известно „Ъ“, неожи-
данный поворот получило рас-
следование дела о растрате 
25 млрд руб. в Нота-банке. Мос-
горсуд отказал в продлении сро-
ка ареста бывшего совладельца 
кредитного учреждения  Вадима 
Ерохина. Апелляционная инстан-
ция согласилась с судом первой 
инстанции в том, что банкир уже 
отсидел в СИЗО максимально 
возможный по закону срок, а но-
вых обстоятельств, позволивших 
бы и далее применять эту меру 
пресечения, не оказалось. Го-
сподин Ерохин, уже осужденный 
за хищение средств своего бан-
ка, должен теперь отправиться 
в колонию, что сильно затруднит 
проведение следственных дейст-
вий с его участием. Пока же он все 
еще находится в спецблоке сто-
личного СИЗО-6, предназначен-
ного для содержания женщин.

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда рассмотрела жалобу Ген-
прокуратуры, требовавшей отме-
нить решение Тверского суда, вы-
несенное 22 ноября 2019 года. В тот 
день суд первой инстанции отказал-
ся удовлетворить ходатайство След-
ственного департамента МВД о про-
длении срока ареста экс-совладельца 
Нота-банка Вадима Ерохина. Райсуд 
в обоснование своего решения ука-
зал, что на момент рассмотрения хо-
датайства предельный срок содержа-
ния под стражей обвиняемого истек. 
Однако надзорное ведомство посчи-
тало, что судебное решение наруша-
ет положения УПК РФ.

В свою очередь, адвокат бывше-
го совладельца Нота-банка Констан-
тин Майданюк в Мосгорсуде требо-
вал оставить решение Тверского суда 
в силе. В итог апелляционная инстан-
ция посчитала, что оснований для от-

мены решения суда первой инстан-
ции нет, и оставила его в силе.

Как ранее сообщал „Ъ“, Следствен-
ный департамент МВД пять лет на-
зад начал расследование в отноше-
нии руководства Нота-банка по фак-
ту хищения из кредитного учрежде-
ния 25 млрд руб. По версии следст-
вия, в 2014-м — октябре 2015 года зло-
умышленники организовали выдачу 
кредитов нескольким десяткам под-
ставных фирм, которые реальной хо-
зяйственной деятельностью не зани-

мались. Фигурантам дела инкрими-
нировали ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 (мо-
шенничество и растрата в особо круп-
ном размере) УК РФ. Обвинение Вади-
му Ерохину и его брату Дмитрию, так-
же экс-акционеру банка, было предъ-
явлено в начале сентября прошлого 
года. Суд санкционировал арест бан-
киров, а также некоторых других фи-
гурантов из числа топ-менеджеров 
кредитного учреждения.

Между тем параллельно рассле-
довалось и другое уголовное дело — 
о хищении из средств Нота-банка 
около 2 млрд руб. Останкинский суд 
Москвы в марте прошлого года вы-
нес по нему приговор. Тогда Дмит-
рий Ерохин получил восемь с по-
ловиной лет колонии, а Вадим Еро-
хин — шесть лет (апелляционная 
инстанция снизила срок наказания 
на месяц). В ходе этого расследова-
ния Вадим Ерохин был заключен 
под стражу 5 июля 2016 года и с тех 
пор не покидал СИЗО.

Теперь, после решения апелля-
ционной инстанции Мосгорсуда, 
сложилась нетривиальная ситуа-
ция. 25 января закончится ранее 
установленный срок ареста Вади-
ма Ерохина, после чего его долж-
ны отправить в колонию отбывать 
приговор Останкинского суда. Это 
резко затруднит проведение следст-
венных действий по делу о растра-
те 25 млрд руб., которое расследует-
ся в Москве. Пока же банкир нахо-
дится в СИЗО-6 в Печатниках. Здесь 

содержатся главным образом жен-
щины, однако имеется и спецблок 
для мужчин, где и находится госпо-
дин Ерохин. 

Адвокат банкира Константин 
Майданюк отметил „Ъ“, что его кли-
ент не признает вину, а расследова-
ние дела о 25 млрд считает «защи-
той следствия на случай отмены 
прежнего приговора». Защита уже 
направила в Верховный суд РФ кас-
сационную жалобу на приговор, 
вынесенный совладельцам Нота-
банка. Стоит отметить, что рассле-
дование в отношении руководст-
ва Нота-банка было связано и с уго-
ловным делом бывшего полковни-
ка МВД Дмитрия Захарченко, кото-
рый был признан виновным в том 
числе и в том, что предупредил 
топ-менеджеров кредитного учре-
ждения о намеченных у них в офи-
се следственно-оперативных меро-
приятиях.

Владислав Трифонов

Банкир выходит из-под ареста 
в колонию
Осужденному совладельцу Нота-банка  
отказали в мере пресечения по новому делу

Ее поздравляет председатель комитета  
Совета федерации по науке, образованию и культуре 
Лилия Гумерова:
— Уважаемая Ольга Юрьевна! От имени комитета Совета 
федерации по науке, образованию и культуре сердечно 
поздравляю Вас с юбилейным днем рождения! С перво-
го дня работы Вы чутко реагируете на предложения ре-
гионов, внимательно относитесь к проблемам каждой 

школы — и в столице, и в маленьком селе. Миллионы 
учителей России признательны Вам за заботу и поддер-
жку. Высоко ценю наше сотрудничество и с большой ра-
достью присоединяюсь ко всем теплым словам, которые 
звучат сегодня в Ваш адрес. Желаю Вам, уважаемая Оль-
га Юрьевна, крепкого здоровья, новых успехов и всего 
самого доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у министра просвещения  
Ольги Васильевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Глава общественного штаба по  контролю 
и наблюдению за выборами в Москве 
 Алексей Венедиктов нашел, что изби-
рательное законодательство оставляет 
 желать много лучшего,— и пожелал 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Отправка в колонию Вадима Ерохина 
резко затруднит проведение следст-
венных действий по делу о растрате 
25 млрд руб.



Ливийпульская четверка
В Москве ждут высокопоставленных представителей обеих сторон ливийского конфликта

Сегодня в Москве ждут министров ино-
странных дел и обороны Турции Мев-
люта Чавушоглу и Хулуси Акара, чтобы 
вместе обсудить практическую реали-
зацию российско-турецкой инициативы 
о прекращении огня в Ливии. Согласно 
информации „Ъ“, планируется приезд 
в российскую столицу и высокопостав-
ленных представителей обеих сторон 
ливийского конфликта.

О проведении российско-турецких кон-
сультаций в Москве по Ливии договорились 
президенты РФ и Турции Владимир Путин 
и Реджеп Тайип Эрдоган на прошлой неделе 
в ходе переговоров в Стамбуле. Тогда же они 
выступили с инициативой о прекраще-
нии огня в Ливии с полуночи воскресенья 
и предложили себя в качестве посредников 
в урегулировании ливийского конфликта.

• С 2011 года, после свержения режима Муам-
мара Каддафи, Ливия остается расколотой. 
На данный момент Триполи и запад страны 
пытается контролировать Правительство 
национального согласия (ПНС) по главе с Файе-
зом Сарраджем. Восток — вотчина Ливийской 
национальной армии (ЛНА) под командовани-
ем фельдмаршала Халифы Хафтара. На под-
контрольной ему территории в Тобруке засе-
дает Палата представителей. В апреле ЛНА 
начала наступление на Триполи под предло-
гом борьбы с терроризмом. Бои затянулись бо-
лее чем на полгода, но в январе силы Хафтара 
одержали несколько значимых побед.
С учетом не лучшей для себя ситуации 

на фронте ПНС практически сразу согласи-
лось с российско-турецким предложением, 
а вот ЛНА взяла паузу. В четверг, спустя сут-
ки после встречи президентов Путина и Эр-

догана, представители Хафтара заявили, 
что приветствуют предложение президента 
«дружественного государства» (Владимира 
Путина.— „Ъ“), но намерены продолжить во-
енные действия «против террористов». При 
этом в тексте заявления ЛНА изящно обошла 
тот факт, что инициатива о прекращении ог-
ня принадлежит не только России, но и Тур-
ции. Еще летом «армейцы» обвинили Анка-
ру в военной поддержке ПНС, а в январе ту-
рецкий парламент, уже не скрывая позиции 
Турции, одобрил отправку в Ливию своих во-
енных. На этом фоне ЛНА воспринимает Тур-
цию как вражеское государство.

Москву заявление ЛНА о продолжении 
боев не расстроило. Уже на следующий день 
Владимир Путин обсудил ситуацию в Ливии 
с президентом Египта Абдель Фаттахом ас-Си-
си и наследным принцем Абу-Даби (фактиче-
ским правителем ОАЭ) Мухаммедом бен Зай-
дом Аль Нахайяном, которые поддерживают 
силы Хафтара, а также с эмиром Катара Тами-
мом бен Хамадом Аль Тани, выступающим 
вместе с Турцией на стороне ПНС. После этого 
на субботних переговорах с канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель он достаточно уверен-
но предположил, что стороны ливийского 
конфликта примут российско-турецкое пред-
ложение о прекращении огня. «Затем мы хо-
тели бы провести с ними дополнительные 
консультации»,— сказал он. Эта было факти-
чески открытым приглашением участникам 
ливийского конфликта приехать в Москву.

Ожидания Владимира Путина подтверди-
лись. ЛНА неожиданно изменила позицию 
и согласилась на прекращение огня. В течение 
воскресенья СМИ публиковали сообщения 
о периодическом нарушении соглашения, од-

нако Минобороны Турции заявило, что в це-
лом ситуация в районе Триполи спокойная.

Все выходные в Москве шла работа над ор-
ганизацией встречи по Ливии. По данным 
„Ъ“, была надежда, что российскую столицу 
посетят лично Файез Саррадж и Халифа Хаф-
тар. Однако эти два политика в последнее вре-
мя избегают личных встреч. Так, на прошлой 
неделе глава ПНС отложил визит в Рим, ког-
да узнал, что премьер-министр Италии Джу-
зеппе Конте принял фельдмаршала Хафтара. 
Поэтому объявление о формате московской 
встречи по Ливии затянулось.

По данным «РИА Новости», в Москву с двух-
дневным визитом для обсуждения условий 
прекращения огня отправится спикер Пала-
ты представителей Ливии Агила Салех. В вос-
кресенье он выступил в парламенте Егип-
та, где заявил, что в случае иностранной ин-
тервенции его стране, возможно, придется 
обратиться к египетским вооруженным си-
лам с просьбой о вмешательстве. Это стало 
намеком на возможность прибытия в Ливию 
не только турецкого контингента. Пока Анка-
ра разместила в этой стране только 35 своих 
военнослужащих и около 100 бойцов подкон-
трольных Турции отрядов сирийской воору-
женной оппозиции, ссылаясь на то, что на сто-
роне сил Хафтара воюют «ЧВК Вагнера» и су-
данские наемники. Примечательно, что нака-
нуне в арабских СМИ появилась информация 
со ссылкой на военных, воюющих на сторо-
не ПНС, о начале отвода бойцов «ЧВК Вагне-
ра» с передовых позиций после встречи пре-
зидентов Путина и Эрдогана в Стамбуле.

Впрочем, Москва ни разу официально 
не подтвердила нахождение российских сил 
в Ливии. Накануне на переговорах с канцле-

ром Меркель президент Путин заявил, что 
«если там и есть российские граждане, они 
не представляют интересов российского го-
сударства и денег от российского государст-
ва не получают». Тем не менее представители 
ПНС неоднократно грозились привезти в Мо-
скву список россиян, воюющих в Ливии. Те-
перь им представилась возможность сделать 
это лично. Но нагнетать представители Трипо-
ли отношения с Москвой не будут, учитывая, 
что РФ выдвинула совместную инициативу 
с Турцией. В воскресенье в ходе переговоров 
в Стамбуле президент Эрдоган мог лично про-
инструктировать Файеза Сарраджа, как стоит 
вести разговор с Москвой.

Важно, что переговоры по Ливии в Москве, 
как и в целом турецко-российская инициати-
ва о прекращении огня, получили поддер-
жку со стороны международного сообщества, 
в первую очередь Лиги арабских государств 
и ЕС, хотя ранее многие страны достаточно 
критично отнеслись к соглашениям о воен-
ном сотрудничестве между Анкарой и Трипо-
ли. Но на сей раз Турция заручилась поддер-
жкой России. В их совместном заявлении бы-
ло подчеркнуто, что их действия лежат в ру-
сле подготовки к международной конферен-
ции по ливийскому урегулированию под эги-
дой ООН в Берлине. Это же было подтвержде-
но на переговорах Владимира Путина и Анге-
лы Меркель. Канцлер Германии отметила, что 
российско-турецкие предложения о прекра-
щении огня могут стать «шагом в рамках бер-
линского процесса».

«Россия считает, что урегулирование кон-
фликта в Ливии возможно только с учетом 
мнения всех сторон, как и предполагал план 
спецпосланника генсека ООН Гасана Саляме, 

в то время как военная победа одной из сторон 
может привести к новой эскалации конфлик-
та, что повысит риски для всего региона»,— 
сказал „Ъ“ руководитель Центра арабских и ис-
ламских исследований ИВ РАН Василий Кузне-
цов. По его словам, Россия и Турция уже проде-
монстрировали в Сирии, что умеют выступать 
единым дипломатическим фронтом, несмо-
тря на разногласия, и этот опыт может оказать-
ся полезным для урегулирования ливийского 
конфликта. Кроме того, у Москвы хорошие от-
ношения со всеми региональными игроками, 
которые гораздо более влиятельны в Ливии, 
чем внерегиональные силы. В любом случае, 
добавил эксперт, Москва ничего не потеряет.

«Повестка Эрдогана, в том числе в Ливии, 
определяется долгосрочными интересами ту-
рецкого бизнеса. Речь уже идет о выплатах 
в этом году миллиардов долларов по старым 
турецким контрактам в Ливии (до 2011 года). 
У российского же бизнеса нет пока перечня по-
желаний к ПНС в Триполи, достойного того, 
чтобы его можно было бы лоббировать на выс-
шем уровне в обмен на политическую поддер-
жку и безопасность»,— пояснили „Ъ“ авторы 
аналитической записки «Сценарии развития 
ситуации в Ливии до 2030 года» компании «Ин-
теграция экспертизы». По их мнению, отсутст-
вие серьезных амбиций у российского бизне-
са в Ливии делает Москву удобным посредни-
ком. «Если Рим, Париж или Анкара преследу-
ют каждый свои интересы, Путин может позво-
лить себе роль чистого арбитра. Успехом мир-
ного процесса воспользуются турецкие и гер-
манские компании, а основная выгода России 
имиджевая»,— считают авторы доклада.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Черногория исповедует госсобственность
Возможный передел церковного имущества вызвал протесты

В Черногории вступил в силу закон 
о  свободе вероисповедания, который 
предусматривает возможность возвра-
щения в госсобственность церковных 
объектов, принадлежавших государству 
до  утраты черногорской независимости 
в 1918 году. Принятие закона вызвало 
жесткое неприятие Сербской право-
славной церкви, активное противодей-
ствие просербской оппозиции, мощную 
античерногорскую кампанию в Сербии 
и острую критику со стороны Москвы. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Битва за закон
Черногорский закон «О свободе вероиспо-
ведания или убеждений и правовом поло-
жении религиозных общин» вступил в силу 
в конце минувшей недели. До того его приня-
ла Скупщина (парламент) республики и под-
писал президент Мило Джуканович. Приня-
тие закона привело к росту напряженности 
в самой Черногории и обострению ее отно-
шений с Сербией.

Депутаты от оппозиционного «Демократи-
ческого фронта», который считается главной 
просербской и пророссийской партией в Чер-
ногории, попытались сорвать голосование 
по закону в парламенте в ночь на 27 декабря. 
Они грозили осуществить самосожжение пря-
мо в стенах Скупщины, захватить дома пре-
зидента и премьера, «разобравшись с ними 
и их семьями», призывали сторонников бло-
кировать всю страну. Потом стали вырывать 
микрофоны у спикера и на трибуне, забрасы-
вать пластиковыми бутылками оппонентов 
и даже попытались взорвать в зале заседаний 
гранату со слезоточивым газом. Когда «фрон-
товики» отказались выполнить распоряже-
ние спикера покинуть зал, они были задержа-
ны полицией. После этого закон был принят 
голосами правящей коалиции и оппозицион-

ной Социал-демократической партии: за него 
проголосовали 45 парламентариев из 81.

Сразу после принятия закона Сербская 
православная церковь (СПЦ), которая являет-
ся преобладающей в Черногории, приступи-
ла к организации протестных шествий веру-
ющих. Они проходят в разных городах респу-
блики и собирают от нескольких сотен до не-
скольких тысяч участников. После православ-
ного Рождества шествия проходят по четвер-
гам и воскресеньям.

Куда более жесткой оказалась реакция 
на принятие черногорского закона в сосед-
ней Сербии. Дважды толпа осаждала посоль-
ство Черногории в Белграде, расписывая его 
стены оскорбительными лозунгами и обстре-
ливая из ракетниц черногорский флаг на кры-
ше здания, один раз протестующим удалось 
его поджечь. А депутаты от оппозиции призы-
вали власти направить в Черногорию армию 
для защиты тамошних сербов.

В канун голосования по церковному за-
кону сербские власти послали в Подгорицу 
спецсамолет, который доставил в Белград ли-
деров «Демфронта» Андрию Мандича и Ми-
лана Кнежевича. Вернувшись тем же бортом, 
они не скрывали, что их дальнейшие дейст-
вия — результат белградских консультаций. 
После принятия закона президент Сербии 
Александр Вучич обвинил Подгорицу в по-
пытке ассимилировать сербов и пообещал 
«в десятки раз увеличить поддержку сербских 
организаций в Черногории».

Глава Сербии намеревался в канун Рожде-
ства посетить черногорский север, чтобы 
«с благословения патриарха сербского Ири-
нея лично поддержать тамошних сербов», 
но потом отказался от поездки, которая на-
верняка привела бы к усилению напряжен-
ности в Черногории. По данным „Ъ“ из запад-
ных дипломатических источников, «не под-
ливать масла в огонь» президенту Сербии на-
стоятельно рекомендовали представители ЕС 

и США. Свою роль сыграло и сдержанное от-
ношение к президентской поездке митропо-
лита Черногорско-Приморского СПЦ Амфи-
лохия, который счел, что главе Сербии в ка-
нун Рождества лучше посетить сербов в Косо-
во. Неслучайно директор черногорской поли-
ции Веселин Велевич поблагодарил митропо-
лию за «вклад в то, что рождественские празд-
ники в республике прошли без инцидентов».

А вот действия Белграда в регионе расце-
нили иначе. Более восьмисот балканских по-
литиков и общественных деятелей обрати-
лись к государствам мира с воззванием, в ко-
тором осудили власти Сербии за дестабилиза-
цию Черногории и Балкан.

Битва за земли
Вызвавший столь бурную реакцию в Сербии 
и Черногории закон о свободе вероисповеда-
ния предусматривает возвращение в госсоб-
ственность церковных объектов и земель, 
которые до утраты Черногорией независи-
мости в 1918 году принадлежали государст-
ву. Исключение будет сделано только для тех 
из них, на которые имеются документы, под-
тверждающие права другого собственника. 
Документ готовился несколько лет и прошел 
экспертизу Венецианской комиссии Сове-
та Европы. Закон поддержали католическая, 
мусульманская, еврейская общины Черно-
гории, а также непризнанная Черногорская 
православная церковь (ЧПЧ).

В СПЦ же новый закон называют антицер-
ковным и дискриминационным. Источник 
„Ъ“ в руководстве Черногорско-Приморской 
митрополии утверждает, что он станет «осно-
ванием для изъятия собственности у СПЦ 
и передачи ее раскольникам из ЧПЧ».

Источники „Ъ“ в черногорском прави-
тельстве такие утверждения опровергают. 
«Никто храмы отнимать и передавать кому-
то не будет,— уверяет собеседник „Ъ“.— За-
кон лишь подтверждает право государства 

на объекты культурного наследия, создава-
емого веками и принадлежащего всем гра-
жданам. Церковной жизни внутри самих 
храмов закон не касается. И сегодня, к при-
меру, собственником Цетинского монасты-
ря являются городские власти, но там свобод-
но действуют священники и верующие СПЦ. 
Да и в Сербии один из крупнейших — храм 
Святого Саввы — принадлежит государству, 
и это никому не мешает».

Многие балканские эксперты полагают, 
что в основе жесткого противостояния вокруг 
нового закона лежит именно собственность. 
Причем не столько на сами храмы, сколько 
на земли, к ним прилегающие. Цена вопро-
са весьма велика. В 1990-е годы, в эпоху кро-
вавых балканских войн, СПЦ удалось пере-
писать в свою собственность немало земель 
и объектов в Черногории, общая стоимость 
которых оценивается в €1 млрд. Точных дан-
ных по церковному имуществу сегодня нет, 
их в ближайшие месяцы должны представить 
кадастровые органы Черногории. По при-
близительным оценкам, СПЦ, которая заре-
гистрирована не в Черногории, а в Сербии 
и не платит налогов в черногорский бюджет, 
имеет в Черногории 12 кв. км земли (в основ-
ном на побережье) и около 700 объектов. «Про-
блема не в том, в чьей собственности тот или 
иной монастырь, а в том, чьими окажутся от-
ель, многоэтажный дом или ресторан, кото-
рые строятся и будут строиться на церковных 
землях»,— поясняет известная в Сербии обще-
ственный деятель и политик Биляна Србляно-
вич. В балканских СМИ появлялась информа-
ция, что вспомогательные объекты почитае-
мого во всем мире черногорского монастыря 
Острог приносят до €50 млн доходов в год.

Битва за церковь
Не менее важна и политическая составляю-
щая нового черногорского закона. Прошлым 
летом президент Мило Джуканович объя-

вил, что Черногория будет иметь свою авто-
кефальную православную церковь. По его 
словам, это поможет преодолеть раскол меж-
ду проживающими в стране черногорцами 
(45%) и сербами (28%).

Процесс, судя по всему, может проходить 
по украинской модели: путем объединения 
действующих в Черногории православных 
церквей — черногорской и сербской — и от-
деления последней от СПЦ. В черногорском 
руководстве рассчитывают, что православная 
церковь Черногории получит автокефалию, 
поскольку она ее имела веками. Как поясни-
ли „Ъ“ черногорские эксперты в области пра-
вославия, основы Черногорской митропо-
лии были заложены еще в XV веке, ее автоке-
фалию признавали и Константинопольская 
патриархия, и Русская православная цер-
ковь, что подтверждено документами, а лик-
видирована митрополия была после включе-
ния Черногории в Королевство сербов, хорва-
тов и словенцев в 1918 году. «Украинцы полу-
чили томос, хотя их церковь никогда не была 
автокефальной, поэтому нет ни одного зако-
на, по которому не может быть создана авто-
кефальная церковь в Черногории»,— заявил 
„Ъ“ один из ведущих балканских экспертов 
в области православия Владимир Йованович.

В России принятие черногорского закона 
о свободе вероисповедания вызвало «серьез-
ную озабоченность». По оценке российского 
МИДа, «речь идет об усилении администра-
тивного нажима на СПЦ с целью ее полного 
выдавливания из Черногории», поэтому за-
кон «не только серьезно затрагивает интере-
сы Черногорско-Приморской митрополии 
СПЦ, но и выводит эту тему на международ-
ный уровень».

Впрочем, в окружении черногорского пре-
зидента „Ъ“ дали понять, что власти не наме-
рены форсировать формирование в Черного-
рии единой православной церкви и что «про-
цесс этот нескорый».

Сергея Лаврова объявили министром нон грата
Как в Тбилиси готовятся встречать главу российской дипломатии

Визит главы МИД РФ Сергея 
 Лаврова в Грузию еще не под-
твержден, а уже вызвал волну 
возмущения в рядах грузинской 
общественности. Российские 
официальные лица такого уров-
ня не посещали Тбилиси с 2008 
года, но в мае в столице Грузии 
пройдет министерская встреча 
Совета Европы, и по идее, в ней 
должен принять участие глава 
дипломатии РФ. Грузинские оп-
позиционеры предупреждают: 
российского гостя встретят мас-
совыми протестами и потребуют 
от властей задействовать против 
него «закон об оккупации». 

Грузия стала председателем Сове-
та Европы в ноябре. Председательство 
в этой организации длится полгода, и, 
как предполагается,15 мая в Тбилиси 
пройдет встреча министров иностран-
ных дел ее 47 стран-членов, среди ко-
торых и Россия. Осознание того, что, 
соответственно, в Грузию может прие-
хать и Сергей Лавров, к грузинской об-
щественности пришло после Нового 
года, и вот уже две недели эта тема об-
суждается всеми местными СМИ.

Высокопоставленные россий-
ские официальные лица не посеща-

ли Грузию с августовского конфликта 
2008 года. В июне 2018 года в Тбили-
си вспыхнули многотысячные проте-
сты из-за визита в страну российских 
депутатов, которые приняли участие 
в заседании Межпарламентской ас-
самблеи православия. Особенно гра-
ждан страны возмутило то, что депу-
тат от КПРФ Сергей Гаврилов сел в кре-
сло спикера грузинского парламента. 
В интервью „Ъ“ он пояснил, что в по-
четное кресло его посадили предста-
вители грузинского парламента «со-
гласно протоколу подобных меро-
приятий». Тем не менее президент 
Грузии Саломе Зурабишвили тогда 
назвала РФ «врагом и оккупантом», 
заявив о наличии в стране «управля-
емой из России пятой колонны, кото-
рая может быть более опасной, чем от-
крытая агрессия». Власти РФ же в от-
вет запретили российским авиаком-
паниям летать в Грузию. Ограничи-
тельные меры действуют до сих пор.

Грузинские чиновники и депутаты 
от правящей партии «Грузинская меч-
та» признают, что в имиджевом пла-
не Грузия много выиграет от проведе-
ния министерской встречи Совета Ев-
ропы, но предупреждают, что в случае 
приезда в Тбилиси Сергея Лаврова ему 

напомнят о проблеме «оккупирован-
ных территорий». Оппозиция же об-
ещает в этом случае еще более массо-
вые протесты, чем в июне 2019 года.

Наиболее воинственно настроены 
соратники экс-президента Грузии Ми-
хаила Саакашвили из партии «Единое 
национальное движение» (ЕНД). «Гла-
ва МИДа страны-оккупанта Сергей 
Лавров неоднократно нарушал гру-
зинский закон „об оккупации“»,— за-
явила журналистам одна из лидеров 
ЕНД Хатия Деканоидзе, имея в виду, 
что российский дипломат посещал 
Абхазию без разрешения Тбилиси. 
Согласно Уголовному кодексу Грузии, 
лицам, нарушившим упомянутый за-
кон в части «незаконного перехода 
границы на абхазском и осетинском 
участках», грозит крупный штраф ли-
бо тюремное заключение до двух лет.

По данным источников „Ъ“ в Тби-
лиси, секретариат Совета Европы за-
требовал от грузинских властей гаран-
тий, что никаких «непредвиденных 
обстоятельств и неожиданностей» 
при проведении министерской сес-
сии в столице Грузии не возникнет. 
Однако даже если правительство Ге-
оргия Гахарии даст подобные гаран-
тии, за действия оппозиции оно ру-

чаться не сможет. А соратники Ми-
хаила Саакашвили и представители 
ряда других политических и общест-
венных структур уже готовят главе 
МИД РФ «ночь Гаврилова».

Член парламента от ЕНД Роман Го-
циридзе в беседе с „Ъ“ назвал действия 
правящей партии «Грузинская мечта», 
согласовавшей прошлогодний при-
езд российских политиков, безответст-
венными, дав понять, что столь же «го-
рячий» прием ждет и Сергея Лаврова. 
А другой оппозиционный лидер, де-
путат от партии «Европейская Грузия» 
Серго Ратиани, отметил в беседе с „Ъ“, 
что политикам «даже не придется кого-
то призывать выйти на улицы, это бу-
дет естественной реакцией возмущен-
ного общества».

Грузинская молодежная организа-
ции «Позор», с июня прошлого года 
проводящая акции протеста на цент-
ральном проспекте Руставели в Тби-
лиси, уже предупредила о «массовых 
мирных, но чрезвычайно острых вы-
ступлениях, в случае если Лавров ос-
мелится приехать в Грузию». «Позор» 
неоднократно проводил в Тбилиси 
так называемые блок-акции с пере-
крытием улиц и остановкой автомо-
бильного движения.

Между тем вице-спикер от «Грузин-
ской мечты» Георгий Вольский, отве-
чая на настойчивые вопросы журна-
листов, уклончиво сказал, что Грузия 
«выполнит все свои дипломатические 
обязательства перед Советом Европы».

Особого оптимизма в связи с воз-
можным визитом Сергея Лаврова 
не высказывают даже те грузинские 
эксперты, кто постоянно призывает 
власти «усилить диалог с Москвой». 
Бывший глава администрации пре-
зидента Эдуарда Шеварднадзе Пет-
ре Мамрадзе, курировавший россий-
ское направление, подчеркнул в бе-
седе с „Ъ“, что в плане разрешения 
«фундаментальных проблем Абхазии 
и Цхинвальского региона» визит рос-
сийского министра «не приведет к ка-
ким бы то ни было изменениям, тем 
более прорывам», поскольку Москва 
неоднократно заявляла, что призна-
ние их независимости необратимо. 
«Думаю, если даже Лавров приедет, 
то на полях визита будут обсуждаться 
лишь те вопросы, которые рассматри-
ваются в формате Карасин—Абашид-
зе»,— спрогнозировал Петре Мамрад-
зе, имея в виду регулярные встречи 
бывшего замминистра иностранных 
дел РФ, члена Совета федерации Гри-

гория Карасина и спецпредставителя 
премьер-министра Грузии Зураба Аба-
шидзе в Праге, где два дипломата об-
суждают лишь развитие торгово-эко-
номических и транспортных связей, 
а также решают некоторые гумани-
тарные вопросы.

Впрочем, в МИД РФ „Ъ“ поясни-
ли, что рабочий график Сергея Лав-
рова на вторую половину мая еще 
в деталях не сверстан и пока рано го-
ворить о том, полетит он на мини-
стерскую встречу Совета Европы или 
нет. В первой половине мая в Рос-
сии пройдут масштабные меропри-
ятия в рамках празднования 75-ле-
тия победы в Великой Отечествен-
ной войне, в том числе с участием 
большого числа международных де-
легаций, и сейчас внимание россий-
ской дипломатии сконцентрирова-
но на этих событиях. В МИД Грузии 
также пока не владеют информацией 
о том, кто представит Россию на май-
ской сессии Совета Европы. Между 
тем информированный источник 
„Ъ“ в госструктурах РФ назвал шан-
сы на то, что Сергей Лавров все же ре-
шит лететь в Тбилиси, невеликими.

Елена Черненко;  
Георгий Двали, Тбилиси
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23850,57 (+110,7)
РТС 1614,69 (+12,95)
FTSE 100 7587,85 (–10,27)

DAX 30 13483,31 (–11,75)
DJIA 28823,77 (–133,13)
NASDAQ Composite 9178,86 (–24,57)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.01.20
Австралийский доллар 42,1246
Английский фунт 80,0710
Белорусский рубль 28,8800
Датская крона* 91,0097

Доллар США 61,2632
Евро 68,0450
Индийская рупия** 86,2042
Казахский тенге** 16,2192

Канадский доллар 46,8803
Китайский юань* 88,3978
Норвежская крона* 69,0220
СДР 84,5046

Сингапурский доллар 45,3869
Новая турецкая лира 10,3959
Украинская гривна* 25,5130
Шведская крона* 64,4971

Швейцарский франк 62,9115
Японская иена** 55,9098
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Росстат опубликовал на прошлой не-
деле итоговые данные об инфляции 
в 2019 году. В принципе очень хоро-
шим знаком для всех является то, 
что эти данные почти никому не ин-
тересны, при этом из данных публи-
кации с довольно большой вероятно-
стью следует, что предмета для опти-
мизма в них совсем не так много, как 
кажется,— если говорить не об об-
щей цифре, приросте индекса по-
требительских цен в 3% за 2019 год, 
а о ее составляющих.

Цифра ниже ожиданий ЦБ (ниж-
няя оценка прогнозного диапазо-
на — 3,2%) делает, видимо, практи-
чески неизбежным снижение ЦБ 
ключевой ставки 7 февраля еще 
на 0,25 п. п. В любом случае речь идет 

о достаточно низком спросе на основ-
ную массу товаров и услуг, составля-
ющую корзину ИПЦ, в «новогодний» 
период, несмотря на стабилизиро-
вавшийся прирост доходов во вто-
ром полугодии 2019 года. Ритейле-
ры, отметим, и не планировали боль-
ших распродаж в этом новом году, 
но спрос на них был, видимо, даже 
ниже запланированного. Но скорее 
интересен не этот момент (например, 
интернет-торговля, активно набира-
ющая обороты, по-прежнему про-
блемна для описания цен в ней ста-
торганами), сколько то, что и какими 
темпами в 2019 году дорожало быст-
рее и медленнее, чем в 2018-м.

Можно довольно уверенно гово-
рить о том, что в прошлом году услу-
ги, помимо услуг ЖКХ (цены на них 
выросли на 3,1%, практически точ-
но со средним ростом ИПЦ), дорожа-
ли с той же скоростью, что и в 2018 
году, кроме страхования (в нем об-
наружена годовая дефляция) и услуг 
зарубежного туризма. Довольно не-
обычна и на самом деле рискован-
на для будущего ситуация с тради-
ционно главной составляющей ро-
ста ИПЦ — продовольствием. Зна-
чительная часть продовольствен-
ной корзины в 2019 году дорожала 
немного медленнее, чем в предыду-
щем. За несколькими исключения-
ми: похоже, что первичное импорто-
замещение взяло свое в производст-
ве мяса, птицы и овощей, где можно 
говорить о нулевом росте цен за год 
и о дефляции. Есть смысл вспомнить 
аргументы ЦБ в его ноябрьских обзо-
рах: далее на рынке возможен пери-
од вытеснения относительно мелких 
производителей (со снижением кон-
куренции и среднего качества) и да-
лее — коррекционный рост цен.

Наконец, в группе непродовольст-
венных товаров есть две «причины»-
составляющие низкой общей инфля-
ции-2019 — это бензин и электрони-
ка. Предсказывать топливные цены 
мы не беремся, а вот своеобразная де-
шевизна электроники, как показыва-
ли работы «ВТБ Капитала» конца года, 
может быть отчасти статистической 
иллюзией: ассортимент здесь меня-
ется быстрее, чем это может учиты-
вать Росстат. В остальном же цены 
на все, кроме продовольствия, ро-
сли в 2019 году примерно так же, как 
в 2018-м, а значит, после также почти 
неизбежного снижения инфляции 
в первом квартале 2020 года до очень 
низких цифр привычные 4% приро-
ста ИПЦ могут вернуться много быс-
трее, чем мы думаем.

Жаль: к низкой инфляции быстро 
привыкаешь, и в этой привычке нет 
ничего аморального или вредного 
для здоровья.

правила  
игры

Возвращение 
 инфляции к 4%  
может быть  
более быстрым,  
чем ожидается

предлагает читать внимательно 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Новая пенсионная система на базе 
 негосударственного пенсионного обес
печения (НПО), которая должна прий
ти на смену обязательному пенсион
ному страхованию (ОПС), ухудшает 
для граждан условия по получению 
пенсий. Если сейчас в рамках ОПС 
 выплаты можно получить в 55 или 
60 лет, то в  гарантированном пенсион
ном плане (ГПП) — на пять лет позже, 
обратили внимание участники рын
ка. Минфин готов скорректировать ус
ловия, но все равно выплаты по ГПП 
 будут проходить позже, чем по ОПС.

Положения о сроке выплаты пенсий 
в рамках представленного в прошлом году 
гарантированного пенсионного плана будут 
изменены. Это следует из опубликованной 
в конце декабря позиции Минфина по пово-
ду предложений, поступивших в рамках пу-
бличного обсуждения концепции законо-
проекта о ГПП. «Изменениями будет пред-
усмотрено, что пенсионная выплата по ГПП 
назначается» НПФ его клиенту при насту-
плении «пенсионных оснований, установ-
ленных законодательством на момент за-
ключения пенсионного договора ГПП, либо 
по истечении тридцати лет с даты начала 
уплаты пенсионных взносов по ГПП», гово-
рится в сообщении министерства. Вместе 
с тем в представленной в конце октября кон-
цепции законопроекта возраст для назначе-
ния пенсии по ГПП связан с действующим 
законом «О страховых пенсиях». То есть гра-
жданин будет иметь право на выплаты с 60 

лет для женщин и 65 лет для мужчин (с уче-
том переходного периода до 2028 года).

Вместе с тем в ГПП граждане имеют пра-
во перевести свои пенсионные накопле-
ния, сформированные в рамках ОПС. Одна-
ко по действующему законодательству право 
на выплату пенсионных накоплений по ОПС 
гражданин получает в прежних возрастных 
рамках — в 55 лет для женщин и в 60 лет для 
мужчин. «Назначение по возрасту на услови-
ях назначения страховой пенсии является 
ухудшением положения по сравнению со сро-
ками для назначения накопительной пенсии 

и пенсии НПО»,— пишет, в частности, в своих 
замечаниях к концепции законопроекта за-
меститель гендиректора НПФ «ВТБ пенсион-
ный фонд» Александр Львов. По его словам, 
правильным было бы «назначать ГПП по сро-
ку назначения НПО или накопительной пен-
сии для сохранения текущих условий». 

Впрочем, предложенная Минфином фор-
мулировка как раз совпадает с действующи-
ми условиями назначения пенсий по НПО, 
в которых «пенсионные основания» отсыла-
ют к закону «О страховых пенсиях», то есть 
с учетом повышения пенсионного возраста. 

Законопроект же, который устанавливает воз-
можность получения негосударственных пен-
сий с 55 лет для женщин и с 60 лет для муж-
чин, был принят Госдумой в октябре прошло-
го года лишь в первом чтении. То есть по боль-
шому счету предложенная корректировка 
Минфина касается только переходных поло-
жений, увеличивающих пенсионный возраст 
с этого по 2028 год, т.е. носит косметический 
характер.

«Усложнение условий и рассинхрониза-
цию сроков выплаты пенсий в рамках ГПП 
можно назвать недоработкой в рамках кон-
цепции»,— считает гендиректор консалтин-
говой компании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. По его словам, логично было 
бы привязать возраст получения пенсий в но-
вой парадигме к действующим сейчас прави-
лам выплаты пенсии по ОПС. «Потому что воз-
можность трансформации из старой системы 
ОПС в ГПП, которая по заявлению ее инициа-
торов является более удобной для клиентов 
НПФ, с ухудшением условий по возможности 
получения пенсии — это по меньшей мере 
странно»,— объясняет эксперт.

«Тексты законопроекта будут доработаны 
и вывешены на повторное общественное об-
суждение»,— заявили „Ъ“ в Минфине. «Банк 
России совместно с Минфином продолжит 
работу по подготовке текста законопроекта 
по ГПП»,— отметили в ЦБ. Источник, близкий 
к Минфину, рассказал „Ъ“, что в министерст-
ве готовы к обсуждению возможного сниже-
ния возраста для получения пенсии по ГПП.

Илья Усов

Зерно прорастает в цене
Стоимость пшеницы достигла максимума с лета 2018 года

Укрепление рубля, аномально теплая 
и сухая погода зимой и благоприят
ная мировая конъюнктура способст
вовали росту цен на российскую пше
ницу. В начале 2020 года средние коти
ровки достигли $222 за тонну, что ста
ло максимумом в текущем сезоне и по
зволило вернуться на уровень лета 2018 
года. Экспортеры надеются на увеличе
ние цен как минимум до $230 за тонну, 
но это осложняет высокая конкурен
ция с другими странами.

С конца прошлого года к 10 января рос-
сийская пшеница с содержанием 12,5% 
протеина подорожала на $4, до $222 за тон-
ну (FOB), что стало рекордным показателем 
за текущий сезон. Об этом сообщает в сво-
ем обзоре «Совэкон». Как отмечает директор 
аналитического центра Андрей Сизов, на ми-
ровых биржах котировки достигли психоло-
гически важной отметки и вернулись к уров-
ням середины 2018 года. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько говорит, что стоимость ближай-
шего форвардного контракта на российскую 
пшеницу — $220,5 за тонну, но тенденция 
к повышению котировок есть. По его словам, 
$222 за тонну — ориентир на середину фев-
раля, а на конец этого месяца цены видятся 
на уровне $224 за тонну.

Цены поддерживают более высокий уро-
вень мировых котировок и сильный рубль, 
отмечают аналитики «Совэкона». По их оцен-
кам, американская пшеница за неделю по-
дорожала на 1,8%, до $207 за тонну, француз-

ская — на 1,6%, до $212 за тонну. Курс доллара 
на Московской бирже к вечеру пятницы опу-
скался ниже 60,9 руб., что было минимумом 
с мая 2018 года. Рост цен в долларах в значи-
тельной мере спровоцирован укреплением 
рубля, подчеркивает господин Рылько: «Ру-
блевые цены в портах остаются практически 
стабильными, а импортеры вынуждены счи-
таться с интересами российских аграриев». 
Как пишет «Совэкон» со ссылкой на трейде-
ров, декларируемые цены в портах пока на-
ходятся на уровне 13–13,3 тыс. руб. за тонну.

Кроме того, поддержать рынок могли ано-
мальная теплая и сухая погода зимой в Черно-
морском регионе и результаты первого в но-
вом году тендера египетской госкомпании 
GASC, добавляют в «Совэконе». GASC в начале 
января купила 300 тыс. тонн пшеницы, в том 
числе 120 тыс. тонн из России, по $245,45–

245,98 за тонну с учетом фрахта. Относитель-
но предыдущего тендера цены выросли при-
мерно на $7 за тонну. Помимо российского 
зерна GASC закупила 120 тыс. тонн пшени-
цы из Румынии по $245,59 за тонну и 60 тыс. 
тонн с Украины по $245,93 за тонну.

При текущих закупочных ценах, расходах 
на перевалку, оформление документов и про-
чее нулевую рентабельность можно полу-
чить при стоимости пшеницы от $227 за тон-
ну, а чтобы как-то заработать, цены должны 
быть около $230 за тонну, подсчитал крупный 
экспортер. Но, отмечает Дмитрий Рылько, ка-
ждое повышение цены в этом сезоне экспор-
терам российской пшеницы дается непросто 
из-за высокой конкуренции: «На последнем 
тендере GASC котировки подросли, но РФ 
сразу же уступила часть позиций Украине 
и Румынии».

При этом Андрей Сизов ожидает, что по-
сле периода некоторой стабильности силь-
ный рост цен продолжится. По его словам, 
рынок верит, что РФ удастся заметно нара-
стить поставки на фоне ухода конкурен-
тов — прежде всего Украины. Но, продолжа-
ет эксперт, если пока на экспорт из России 
идет прежде всего пшеница с юга, то во вто-
рой половине сезона поставки традиционно 
начинают во многом зависеть от других ре-
гионов, где цены до сих пор выше экспорт-
ного паритета. В том, что аграрии будут сни-
жать цены, господин Сизов сомневается, 
тем более после роста котировок на послед-
нем тендере GASC. Если поставки пшеницы 
из РФ будут меньше ожидаемых, это поддер-
жит мировые и, как следствие, российские 
цены, заключает он.

Как сообщал Минсельхоз, с начала сезо-
на Россия экспортировала 22,8 млн тонн 
зерна, включая 19,7 млн тонн пшеницы. Год 
к году показатели сократились на 17% и 15% 
соответственно. Аналитический центр ми-
нистерства ожидает активизации поставок 
в январе—июне 2020 года на фоне роста 
конкурентоспособности российской пше-
ницы. По итогам сезона Минсельхоз ожи-
дает экспорт зерна на уровне 45 млн тонн, 
пшеницы — 36 млн тонн. «Совэкон» сегодня 
прогнозирует экспорт зерна из РФ в этом се-
зоне в 42,8 млн тонн, включая 33,1 млн тонн 
пшеницы. При этом, по словам господи-
на Сизова, эти оценки, вероятно, будут еще 
снижены.

Анатолий Костырев

Операторам связи хватает экспертизы
Участники рынка не согласны с ужесточением согласования проектов сетей

Операторы связи раскритиковали 
предложение вернуть обязательную 
государственную экспертизу проек
тов строительства сетей, применявшу
юся до 2014 года. Минкомсвязь по по
ручению Совета безопасности уже пы
талась закрепить ее через поправки 
к собственным приказам, но они полу
чили отрицательный отзыв Минэко
номики. Теперь речь идет о поправках 
к закону «О связи» и Градостроительно
му кодексу. Участники рынка полага
ют, что механизм избыточен и прине
сет дополнительные расходы.

Проект поправок Минкомсвязи к закону 
«О связи» и Градостроительному кодексу, опу-
бликованный на regulation.gov.ru 25 декабря, 
вызвал критику операторов связи. Документ 
предусматривает возвращение института гос-
экспертизы проектов строительства сетей свя-
зи и их фрагментов.

Процедура была отменена в 2014 году. 
Ее возвращение предусматривается поруче-
ниями Совета безопасности от января 2018 

года. В июле 2019 года Минкомсвязь подгото-
вила проект поправок к приказам, но он был 
раскритикован Минэкономики — в частно-
сти, из-за отсутствия в законодательстве о свя-
зи упоминаний такой экспертизы. В Минэко-
номики не поддерживали возвращение ин-
ститута госэкспертизы сетей связи и концеп-
туально, указывая, что за пять лет без нее про-
блем, на решение которых направлено но-
вое регулирование, не зафиксировано. Ми-
нистерство также приводило оценки влия-
ния экспертизы на сроки и стоимость строи-
тельства сетей: сроки вырастут не менее чем 
на шесть месяцев, а стоимость — на 400 тыс. 
руб. за проект.

Новый проект предлагает вывести проект-
ную документацию на строительство сетей 
электросвязи из сферы регулирования Гра-
достроительного кодекса и наделить полно-
мочиями на проведение ее экспертизы упол-
номоченный федеральный орган власти. Как 
уточнили „Ъ“ в министерстве, это будет Рос-
связь. В Минкомсвязи также настаивают, что 
основная задача возвращения госэкспертизы 

сетей — обеспечение их «связности, целост-
ности и устойчивости». Представитель мини-
стерства обещает, что новые нормы распро-
странятся только на новые сети.

Это избыточное регулирование, заявили 
„Ъ“ в МТС. «Существующих механизмов до-
статочно для обеспечения целостности и без-
опасности работы сетей электросвязи. Введе-
ние этого административного барьера не со-
ответствует современным условиям и госу-
дарственной политике сокращения обяза-
тельных требований»,— согласны в «Вымпел-
коме». Требования по введению госэксперти-
зы могут привести к увеличению времени 
на ввод сетей в эксплуатацию, особенно в све-
те планируемого запуска 5G и реализации 
проектов нацпрограммы «Цифровая эконо-
мика», отмечают в «МегаФоне».

«Ростелеком» проводит оценку внесенных 
предложений. «Мы озабочены тем, что такое 
решение может увеличить сроки реализации 
проектов»,— признают там. От практики гос-
экспертизы отказались несколько лет назад, 
и это позитивно сказалось на темпах ввода 

в эксплуатацию сетей широкополосного ин-
тернет-доступа и интернета вещей, отмети-
ли в «ЭР-Телекоме». Госэкспертиза необходи-
ма лишь для крупнейших сетей, но не для ма-
лых, уверен гендиректор Ассоциации опера-
торов телефонной связи Сергей Ефимов. Для 
небольших операторов такая процедура бу-
дет финансовым бременем и «фактически уза-
коненным госкоррупционным давлением», 
опасается он.

«Экспертиза существовала в 2000-е годы, 
показала неэффективность и была отменена. 
Кроме того, предлагаемое регулирование про-
тиворечит политике, проводимой правитель-
ством в части „регуляторной гильотины“»,— 
добавляет директор по стратегическим проек-
там Института исследований интернета Ири-
на Левова. По ее словам, инициатива может 
замедлить развитие отраслей, которые ин-
тегрированы с цифровыми сервисами, в том 
числе сельского хозяйства, интернета вещей, 
и повлечет новые расходы операторов.

Дмитрий Шестоперов, 
Юлия Степанова
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Гарантии только для старшего возраста
Переводить пенсионные накопления в ГПП окажется невыгодно

ЭКСПОРТ ЗЕРНА ИЗ РОССИИ (ОБЪЕМ ПОСТАВОК, МЛН ТОНН)
ИСТОЧНИКИ: МИНСЕЛЬХОЗ, ФТС, ЦЕНТР ОЦЕНКИ КАЧЕСТВА ЗЕРНА, «СОВЭКОН».  .
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Позитивные настроения 
в  отношении фондовых рын
ков развивающихся стран пе
решли и на 2020 год. По итогам 
первой недели года междуна
родные инвесторы вложили 
в фонды emerging markets боль
ше $1,9 млрд. Из них $90 млн 
 поступило и в инвестфонды, 
ориентированные на россий
ский рынок. Оптимизм на рын
ках поддерживают ожидания, 
что США и Китай на этой неде
ле подпишут первый этап тор
гового соглашения. В отсутст
вие внешних шоков приток 
в российские фонды продол
жится, чему будут способство
вать снижение рисков расшире
ния санкций и фундаменталь
ная недооцененность рублевых 
активов.

Данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют о 
росте интереса международных ин-
весторов к российскому рынку ак-
ций. По данным отчетов BCS Global 
Markets и Bank of America, учитыва-
ющих данные EPFR, суммарный объ-
ем иностранных инвестиций, посту-
пивших на российский рынок акций 
за неделю, закончившуюся 8 января, 
составил $90 млн. Это почти в пять 
раз выше итога предыдущей недели 
(тогда инвесторы вложили в россий-
ские акции только $20 млн), а также 
максимальный недельный результат 
со второй декады ноября (тогда в рос-
сийские фонды акций было инвести-
ровано $160 млн).

Основной приток иностранных 
инвестиций в Россию пришелся на 
глобальные фонды. По данным EPFR, 
в них пришло $64 млн, фонды, ори-
ентированные исключительно на 
Россию, привлекли $26 млн.

В целом фонды emerging markets 
привлекли $1,9 млрд. В частности, в 
Китай международные инвесторы 
вложили $175 млн, в Бразилию — 
$141 млн. При этом падают вложе-

ния в фонды развитых стран, за неде-
лю из них выведено почти $2,5 млрд.

Высокому спросу на наиболее ри-
сковые активы способствуют ожида-
ния инвесторов относительно тор-
говых переговоров между США и 
Китаем. В канун нового года прези-
дент США Дональд Трамп написал в 
Twitter, что намерен подписать про-
межуточное торговое соглашение 
с Китаем 15 января. Официальный 
представитель Министерства ком-
мерции КНР Гао Фэн заявил 9 янва-
ря, что китайская делегация во главе 
с вице-премьером Госсовета КНР Лю 
Хэ 13–15 января прибудет в США для 
подписания соглашения о первой фа-
зе торговой сделки между двумя стра-
нами. Она предусматривает отмену 
введения новых пошлин и частичное 
снижение действующих, что устра-
няет неопределенность в отношении 
правил международной торговли, что 
негативно сказывалось на состоянии 
мировой экономики.

По мнению инвестиционного кон-
сультанта «БКС Премьер» Яна Мельни-
чука, риски торможения экономиче-
ского роста в Китае снизились, что 
привело к перенаправлению потоков 
капитала из развитых стран в разви-
вающиеся. «Развивающиеся экономи-
ки в силу своей структуры более чув-
ствительны к темпам мирового эко-
номического роста и ценам сырье-
вых товаров и выглядят относительно 
привлекательно в ситуации повыше-
ния аппетита глобальных инвесторов 

к риску и росту ожиданий ускорения 
темпов роста экономики»,— добавля-
ет аналитик «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Илья Купреев.

Интерес к рублевым активам подо-
гревает рост геополитической напря-
женности на Ближнем Востоке. С од-
ной стороны, конфликт может при-
вести к дальнейшему росту цен на 
нефть, с другой — американские по-
литики будут заняты решением этой 
проблемы, а значит, им будет не до 
российских санкций. «Тема санкций 
в последнее время поутихла, что воз-
вращает инвесторов на российский 
рынок»,— отмечает начальник управ-
ления доверительных операций УК 
«Велес Менеджмент» Денис Горев.

В ближайшие недели эксперты 
ожидают дальнейшего притока ин-
вестиций в Россию как через глобаль-
ные фонды, так и российские. «Если 
не произойдет экстраординарных 
событий, данный тренд обычно дер-
жится не менее года, поэтому, ско-
рее всего, можно ожидать его сохра-
нения»,— считает Денис Горев. Этому 
будет способствовать фундаменталь-
ная недооцененность рублевых акти-
вов. Илья Купреев отмечает, что в пои-
сках более высокой доходности меж-
дународные инвесторы будут про-
должать увеличивать долю развива-
ющихся стран, и особенно России, в 
своих портфелях в 2020 году в случае 
реализации сценария ускорения ми-
рового экономического роста.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вошли  
в новый год с разгона
Скупка активов на развивающихся рынках 
продолжаетсяМосковский областной банк 

(Мособлбанк), который саниру
ется СМПбанком, стал рекор
дсменом по месячному сокра
щению активов. Произошло 
это в основном изза выбытия 
с баланса активов более чем 
на 140 млрд руб. При этом банк 
избавился именно от просро
ченной задолженности, по кото
рой были на 100% сформирова
ны резервы. Столь существен
ное сокращение проблемной 
 части баланса Мособлбанка 
 произошло впервые с начала 
его финансового оздоровления.

Согласно ежемесячной отчетно-
сти российских банков на 1 декабря, 
опубликованной на сайте ЦБ, наи-
большее месячное сокращение акти-
вов произошло в Мособлбанке — на 
141 млрд руб., или на 22,8%. Следом 
идет лишь Сбербанк, чьи активы со-
кратились за месяц на 126,9  млрд руб. 
в абсолютном выражении, но лишь 
на 0,4% в относительном.

Снижение активов Мособлбанка 
произошло в основном за счет сокра-
щения корпоративного кредитного 
портфеля на 72,1 млрд руб., а также 
требований по начисленным процен-
там на 31 млрд руб. Еще на 38,8 млрд 
руб. сократилась дебиторская задол-
женность. Банк высвободил резервы 
на общую сумму 142,3 млрд руб.

Таким образом, доля просрочки 
по кредитам юрлицам в Мособлбан-

ке снизилась с 52% до 28%. Доля прос-
роченных кредитов юрлицам нахо-
дилась на уровне 47–54% последние 
четыре года. Такого уровня она до-
стигла в ходе финансового оздоров-
ления, которое началось в мае 2014 
года силами СМП-банка (на оздоров-
ление Мособлбанка АСВ выдели-

ло порядка 168 млрд руб.). Тогда до-
ля проблемных активов составляла 
чуть больше 1%, но к декабрю 2015 
года стабилизировалась на уровне 
около 50% и до последней отчетно-
сти не снижалась.

Резервы банк высвободил так-
же впервые с начала санации, если 
не считать непродолжительный, 
но резкий рост резервов и после-
дующее их снижение до стандарт-
ных для Мособлбанка уровней ле-
том 2018 года. При этом ноябрь-
ское снижение резервов не повлия-
ло ни на финансовый результат бан-
ка, ни на его капитал. За месяц до-

налоговая прибыль банка выросла 
с 13,2  млрд руб. до 13,7 млрд руб., 
а «дыра» в капитале банка за счет 
увеличения прибыли сократилась 
с минус 137,4 млрд руб. до минус 
136,8  млрд руб.

Пресс-служба СМП-банка, отве-
чающего за финансовое оздоровле-
ние Мособлбанка, не представила 
ответ, каким образом банк избавил-
ся от токсичных активов. Как отмеча-
ет начальник аналитического управ-
ления банка БКФ Максим Осадчий, 
из отчетности это неясно: не под-
тверждается гипотеза о списании 
долгов, так как фактически отсутст-
вуют обороты по счету, на котором 
отражается списанная задолжен-
ность. Банк лишь списал неполучен-
ные проценты. По его мнению, долг 
мог быть продан, причем за сумму 
«существенно меньшую номинала» 
— 4,5 млрд руб. (такие обороты про-
ходят по счету реализация/уступка 
прав требований по заключенным 
договорам).

Управляющий директор по вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беликов 
считает, что списания проблемной 
задолженности из-за невозможно-
сти взыскания в ноябре также были 
относительно невелики. По его мне-
нию, сокращение просрочки и кре-
дитного портфеля выглядит как уре-
гулирование задолженности с проб-
лемными заемщиками.

Виталий Солдатских

Мособлбанк избавился  
от токсичных активов
Банк высвободил 141 млрд руб. резервов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Управляющая компания (УК) 
НПФ «Благосостояние» готова 
продать 33% в интернетпровай
дере «Сибирские сети» за 1,1 млрд 
руб. Это одна из крупнейших не
зависимых региональных ком
паний на рынке интернетдосту
па, в которой могут быть заинте
ресованы сразу несколько феде
ральных операторов. Впрочем, 
стоимость актива может быть 
несколько завышена, не исклю
чают эксперты.

УК НПФ «Благосостояние» планиру-
ет в первом полугодии 2020 года про-
дать долю в ООО «Телеком Холдинг», 
рассказал „Ъ“ источник, близкий к 
НПФ. «Телеком Холдинг» владеет ми-
норитарной долей в одном из круп-
нейших региональных провайдеров 
широкополосного интернета — «Си-
бирские сети» из Новосибирска, уточ-
нил источник. Из данных кипрского 
реестра юридических лиц следует, что 
«Телеком Холдингу» принадлежат 33% 
Stormakote Ltd, которая, в свою оче-
редь, по данным Kartoteka.ru, контр-
олирует 100% ООО «Сибирские сети».

«Благосостояние» хочет продать 
долю в компании за 1,1 млрд руб., ут-
верждает источник „Ъ“. По его сло-
вам, компанией уже интересовались 
«Ростелеком», «ЭР-Телеком» и «Мега-
Фон». Представитель «Сибирских се-
тей» не ответил на запрос „Ъ“. В «Ро-
стелекоме», «ЭР-Телекоме» и «МегаФо-
не» отказались комментировать несо-
вершенные сделки.

В «Благосостоянии» подтвердили 
„Ъ“, что доля участия фонда в «Сибир-
ских сетях» составляет около одной 
трети. «Компания показывает еже-
годную позитивную динамику, мы 
видим интерес к ней со стороны рын-
ка. Изначально запланированный 
горизонт инвестирования пройден, 
фонд планирует продать свою долю, 
цена выхода ожидается существенно 
выше указанной»,— заявил предста-
витель НПФ.

«Сибирские сети» не первый те-
лекоммуникационный актив, из ко-
торого решило выйти «Благосостоя-
ние». В июне 2019 года НПФ продал 
23,75% акций оператора сетей Wi-Fi 
в метрополитенах Москвы и Санкт-
Петербурга «МаксимаТелеком» за 
1,27 млрд руб. самой компании, сооб-
щал „Ъ“ 16 октября. «Благосостояние» 
вынуждено избавляться от крупных 
вложений в различные компании по-
сле начала в 2019 году обязательных 
стресс-тестов фондов по методологии 
ЦБ. Выход из телеком-активов, вклю-
чая «Сибирские сети», также связан с 
прохождением НПФ стресс-тестиро-
вания, утверждает собеседник „Ъ“.

«Сибирские сети» работают в 33 го-
родах Новосибирской и Кемеровской 
областей, Алтайского и Красноярско-
го краев, обслуживают 300 тыс. або-
нентов и охватывают 1,5 млн домо-
хозяйств, следует из данных на сайте 
провайдера. По итогам 2018 года его 
выручка составила 1,3 млрд руб., чи-
стая прибыль — 14 млн руб., следует 
из данных Kartoteka.ru. Компания — 
один из крупнейших независимых 
активов на этом рынке в России, она 
может быть интересна всем федераль-
ным игрокам, уверен гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. В то же время абонентская ба-
за компании может быть завышена, 
допускает он. В «ТМТ Консалтинге» ее 
оценивают в 200 тыс. абонентов ШПД 
и 170 тыс.— платного ТВ.

Стоимость доли «Благосостояния» 
в провайдере несколько завышена, 
считает гендиректор TelecomDaily 

Денис Кусков. «Наиболее справед-
ливым был бы дисконт в 10–15%»,— 
оценивает он. По его мнению, актив 
может быть наиболее интересен «Ро-
стелекому», который в случае подоб-
ной сделки сможет укрепить пози-
ции в Сибири, усилив конкуренцию 
с «ЭР-Телекомом», который после по-
купки в марте 2017 года новосибир-
ского провайдера «Нователеком» «за-
нял в регионе лидирующее положе-
ние». В то же время «Сибирские се-
ти» вряд ли будут интересны, напри-
мер, «МегаФону», поскольку он «раз-
вивает фиксированный ШПД-бизнес 
очень сегментированно», считает го-
сподин Кусков.

По абонентской базе «Сибирские 
сети» уступают «Нователекому», но 
остаются наиболее интересным не-
зависимым активом в регионе, счи-
тает Денис Кусков. В целом, по его 
мнению, сейчас в числе заметных 
независимых провайдеров в России 
остается не более десяти компаний. 
Помимо «Сибирских сетей» в их чи-
сло входят «Зеленая точка», «Таттеле-
ком», «УфаNet», «Интерсвязь», «Ака-
до», SkyNet, Seven Sky, Good Line и 
Virgin Connect. Всего по итогам тре-
тьего квартала 2019 года количест-
во абонентов широкополосного до-
ступа в интернет в России состави-
ло 33,1 млн, следует из данных «ТМТ 
Консалтинга». Проникновение услу-
ги достигло почти 60% домохозяйств, 
а объем рынка — 35,3 млрд руб.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый,  
Илья Усов

«Сибирские сети»  
затягивают покупателей
УК НПФ «Благосостояние» выставила на продажу  
пакет в интернет-провайдере

Московский кредитный банк 
(МКБ) первым из российских 
кредитных организаций ре
шился привлечь синдициро
ванный кредит от китайских 
 инвесторов. Такие кредиты до
роги для отечественных банков 
и сопряжены с повышенными 
валютными рисками. Впрочем, 
по мнению экспертов, при на
личии соответствующей кли
ентской базы они могут быть 
оправданны, к тому же ведут 
к улучшению общего имиджа 
банка. В самом МКБ утверждают, 
что будут финансировать за счет 
кредита торговые операции 
между РФ и КНР.

МКБ 10 января сообщил о получе-
нии синдицированного кредита в раз-
мере 2 млрд юаней (около $280 млн) от 
региональных китайских банков. Ко-
ординатором выступил Harbin Bank. 
«МКБ стал первым частным россий-
ским банком, который получил син-
дицированный кредит от китайских 
финансовых организаций»,— гово-
рится в сообщении банка, который не 
раскрыл ни ставку, ни срок кредита.

В предыдущие четыре года МКБ 
активно привлекал валютное фи-
нансирование на рынке еврообли-
гаций. Всего было размещено четы-
ре выпуска на $2,1 млрд и один — на 
€500 млн. Осенью 2019 года банк раз-
местил акции на внутреннем рынке 
на 14,4 млрд руб. и погасил часть евро-
бондов на $150 млн. В ноябре 2019 го-
да China Lianhe Credit Rating присвои-
ло МКБ рейтинг кредитоспособности 
на уровне AA+ по китайской нацио-
нальной шкале.

Российские финансовые инсти-
туты вообще редко привлекают кре-
диты в юанях, а пример синдициро-
ванного займа до сих пор был толь-
ко один. Госкорпорация ВЭБ.РФ в 2016 
году подписала соглашение о трех-
летнем синдицированном кредите от 
региональных китайских банков на 
10 млрд юаней (координатором так-
же выступил Harbin Bank). Как уточ-
нили „Ъ“ в пресс-службе ВЭБ.РФ, «кре-
дит был частично выбран по рыноч-
ной ставке на общекорпоративные це-
ли». По словам источника „Ъ“ в круп-
ном банке, у ряда крупнейших рос-
сийских кредитных организаций есть 
кредитные линии в юанях, но ими не 
пользуются в силу дороговизны. Ки-
тайские компании-экспортеры, уточ-
нил собеседник „Ъ“, предпочитают по-
лучать оплату в долларах.

«Привлечение кредита в юанях от-
носительно дорогое: и ставки выше, 
чем в долларах, и часто дополнитель-
но приходится хеджировать валют-
ные риски»,— поясняет старший ана-
литик «БКС Премьер» Сергей Суверов. 
С конца прошлого года учетная ставка 
Национального банка Китая составля-
ет 4,15%. При этом его ставка по кре-
дитам на один год первоклассным за-
емщикам была снижена в ноябре до 
4,15%, ставка по пятилетним креди-
там — до 4,8% годовых. Аналитик од-
ного из рейтинговых агентств отме-
чает, что «сейчас банковскому секто-
ру валютные пассивы не очень инте-
ресны, при желании доллары и евро 
можно привлечь в России на межбан-
ковском рынке».

В сообщении МКБ говорится, что 
привлеченные средства он намерен 

направить на цели торгового финан-
сирования операций между Россией 
и Китаем. А региональные китайские 
банки «активно развивают торговые 
взаимоотношения между государст-
вами на приграничных территориях».

По словам главного аналитика 
Промсвязьбанка Дмитрия Монастыр-
шина, в последнее время по мере ро-
ста российско-китайского товарообо-
рота банки увеличивают активно-пас-
сивные операции в юанях. Аналитик 
крупного российского банка считает, 
что речь идет, скорее всего, о креди-
товании импорта китайского ширпо-
треба в Россию: в случае крупных кон-
трактов гораздо удобнее и дешевле ис-
пользовать товарные кредиты.

По мнению Сергея Суверова, эта 
синдикация может быть и чисто ими-
джевым шагом со стороны банка. 
Успешное обслуживание кредита до-
бавит банку плюсов в его кредитную 
историю. Впрочем, признает анали-
тик, это не значит, что у МКБ нет кли-
ентов, которым нужно финансиро-
вание в юанях. «В таком случае та-
кое фондирование оправданно, так 
как МКБ может прокредитовать их 
в китайской валюте»,— сказал Сер-
гей Суверов. Эту причину считает на-
иболее вероятной и старший дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Игорь Алексеев. «Как прави-
ло, валютный риск ложится на заем-
щика, нуждающегося в валюте»,— до-
бавил он. Впрочем, и для банка кре-
дит в экзотической валюте означает 
повышенный риск, который требует 
дополнительных резервов и давит на 
капитал.

Максим Буйлов

В Россию пришел  
китайский синдикат
МКБ привлек уникальный кредит в юанях

141 миллиард рублей
токсичных активов  
исчез с баланса 
Мособлбанка за месяц, 
следует из его  
последней отчетности

КАК МЕНЯЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
К РОССИЙСКОМУ РЫНКУ АКЦИЙ   ИСТОЧНИКИ: EPFR, МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Северо-Западный рыбопромыш-
ленный консорциум построит 
пять краболовов по инвестици-
онным квотам на нижегород-
ской верфи «Красное Сормово». 
Цена заказа — около €160 млн. 
Проект рассчитан на пять лет. 
Аналогичный краболов уже 
строится на турецкой верфи, 
но из-за санкций и отказа MAN 
поставлять дви гатели его при-
дется переделывать. По мнению 
экспертов,  получение заказа — 
большой успех для «Красного 
Сормово», хотя верфь ранее 
и не сталки валась со столь 
 сложными  судами.

Как стало известно „Ъ“, Северо-За-
падный рыбопромышленный кон-
сорциум (СЗРК) договорился о строи-
тельстве пяти краболовов на входя-
щем в Объединенную судостроитель-
ную корпорацию (ОСК) «Красном Сор-
мово» в Нижнем Новгороде. Стои-
мость одного судна составит €30–
32 млн, срок строительства — пять 
лет. Краболовы будут строиться в рам-
ках инвестиционных квот, разыгран-
ных в октябре, СЗРК получил пять из 
десяти лотов в Северном бассейне.

Исполнительный директор СЗРК 
Сергей Несветов подтвердил „Ъ“, что 
контракты подписаны. В ОСК „Ъ“ со-
общили, что СЗРК и «Красное Сормо-
во» договорились об основных пара-
метрах контракта на строительство 
пяти краболовов, сейчас идут проце-
дуры корпоративного одобрения. Ос-
новным претендентом на выполне-
ние этого заказа считался Выборг-
ский судостроительный завод (ВСЗ), 
который уже строит для СЗРК четыре 
рыбопромысловых судна.

Как пояснил „Ъ“ господин Несве-
тов, у ВСЗ сейчас приличная загрузка, 
кроме того, у завода намечаются кон-
тракты по другим судам. Он отметил, 
что «Красное Сормово» — «одна из 
лучших верфей в гражданском судо-
строении, которая успешно выполня-
ет полученные заказы», и, сделав вы-
бор в ее пользу вместо ВСЗ, «СЗРК 
обеспечивает дополнительную под-
держку и верфям в других регионах». 
Гендиректор ВСЗ Александр Соловьев 
выразил сожаление, что заказ был от-
дан на другую верфь, отметив, что 
сейчас у завода достаточно потенци-
альных заказчиков, которые в буду-
щем должны обеспечить ВСЗ хоро-
шую загрузку.

Исходно концепт-проект краболо-
ва разработан норвежским Skipstek-
nisk, документацию судна в построй-
ке делает Морское инженерное бюро. 

Длина судна — около 61,9 м, ширина 
— 15 м, высота борта до главной палу-
бы — 9,25 м, осадка — 6,5 м. Произво-
дительность по сырью составляет 30 
тонн в сутки для снежного краба (20 
тонн готовой продукции) и 60 тонн 
для камчатского краба (40 тонн гото-
вой продукции). Учитывая ограниче-
ния глубин, судно будет выводиться 
из «Красного Сормово» на понтоне по 
речным путям, а рулевая рубка будет 
установлена на одной из верфей СЗРК.

Первое судно по этому проекту 
СЗРК строит на турецкой верфи 
Tersan. Оно было заложено в сентябре 
2018 года и, по словам Сергея Несвето-
ва, должно быть сдано в январе 2020 
года. Но, как рассказывал топ-менед-
жер в интервью „Ъ“ от 27 сентября 
2019 года, из-за санкций компания 
была вынуждена вносить изменения 
в перечень оборудования для строи-
тельства подобных краболовов в РФ. В 
частности, как сообщал „Ъ“, на турец-
ком краболове стоит двигатель MAN, 
а немецкая компания отказалась по-
ставлять двигатели в Россию, поэтому 
он будет заменен на Wartsila. Это по-
требует времени, но изменения не 
глобальные, проект СЗРК готов на 85–
90%, подчеркнул Сергей Несветов.

Собеседники „Ъ“ в отрасли отмеча-
ют, что эти краболовы с технологиче-
ской точки зрения — очень сложные 
суда и у «Красного Сормово» нет по-
добного опыта, хотя верфь успешно 
строит сухогрузы, танкеры и пасса-
жирские суда. Кроме того, этот заказ 
займет стапельные места и поэтому 
отсрочит потенциальную закладку на 
«Красном Сормово» пассажирских су-
дов, в секторе которых в последнее 
время наблюдается оживление.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что для «Крас-
ного Сормово» получение этого зака-
за — огромный успех. Тандем «Крас-
ного Сормово» и Морского инженер-
ного бюро чрезвычайно успешен в 
сегментах наливных и сухогрузных 
судов, и, вероятнее всего, именно этот 
проект окажется лидером по эффек-
тивности среди построенных в Рос-
сии краболовов, полагает эксперт. 
Сроки реализации проекта он счита-
ет вполне реалистичными с учетом 
текущей загрузки «Сормово». Михаил 
Бурмистров констатирует, что наи-
большую сложность будет представ-
лять строительство головного судна, 
для которого необходимо будет реа-
лизовать масштабный комплекс про-
ектных работ и отработать техноло-
гию насыщения оборудованием.

Анастасия Веденеева

«Красное Сормово» 
займется краболовами
СЗРК заказал пять судов на €160 млн

Новые санкции США против 
металлургической отрасли 
 Ирана, входящей в десятку 
крупнейших в мире, едва ли 
 существенно повлияют 
на  мировой рынок и цены 
на сталь. По мнению опро-
шенных „Ъ“ аналитиков, 
 иранские компании в основ-
ном продолжат  экспорт в тра-
диционный ре гион сбыта — 
Юго-Восточную Азию — в об-
ход санкций. Если же постав-
ки иранской стали все же 
 сни зятся, от этого выигра-
ют  российские, турецкие 
и укра инские металлурги.

США 10 января ввели новые санк-
ции против иранской металлургиче-
ской отрасли. Как заявил министр 
финансов США Стивен Мнучин, ре-
стрикции распространятся на лю-
бых лиц, которые владеют, работают 
или торгуют с санкционными ком-
паниями.

По данным Wordsteel Associa-
tion, Иран по итогам 2018 года про-
извел 25 млн тонн стали и занимает 
десятое место в мире. Для сравне-
ния, Китай, крупнейший мировой 
производитель стали, выпустил 

928,3 млн тонн, а Россия, занимаю-
щая шестое место,— 71,7 млн тонн. 
При этом за год Иран увеличил объ-
емы производства на 17,7%. Основ-
ными экспортными рынками для 
Ирана являются Таиланд, Оман, Ин-
донезия и ОАЭ. В последние месяцы 
экспорт иранской стали растет все 
быстрее, чем способствует ослабле-
нию риала по отношению к долла-
ру на фоне роста геополитической 
напряженности. Так, по данным 
местной металлургической ассоци-
ации Imidro, за последний иран-
ский месяц (с 21 ноября по 21 дека-
бря) экспорт вырос год к году на 
91%, до 485 тыс. тонн.

Нынешние санкции США косну-
лись базирующейся в Пекине тор-
говой компании Pamchel Trading 
Beijing Co. Ltd., которая с августа 
2019 года закупала стальные слябы 
у крупнейшего производителя ста-
ли на Ближнем Востоке иранской 
Esfahan Mobarakeh Steel Company, 
которая также попала под санкции. 
Mobarakeh производит более 50% 
иранской стали, присутствующей 
на всех основных рынках. Кроме 
того, под санкции попали еще 11 
основных производителей стали в 

Иране. Также они введены про-
тив базирующейся в Омане Re-
putable Trading Source LLC, которая 
связана с Khouzestan Steel Com-
pany. В санкционный список OFAC 
внесен и ряд ведущих алюминие-
вых и медных компаний Ирана: 
Iran Alu minum Company, Al-Mahdi 
Alumi num Corporation, National 
Iranian Copper Industries, Khalagh 
Tadbir Pars Co.

По мнению вице-президента 
Moody’s в России и СНГ Дениса Пе-
ревезенцева, санкции не окажут 
никакого влияния на цены на сталь 
или баланс спроса и предложения. 
Вашингтон еще в прошлом году вы-
пустил административный указ 
№13871, по которому с 8 мая 2019 
года было запрещено покупать 
сталь, железорудное сырье, алюми-
ний и медь у иранских компаний. 
Новые санкции введены против 
компаний, нарушавших админист-
ративный указ, отмечает господин 
Перевезенцев. 

Небольшие объемы экспорта ста-
ли из Ирана в страны Юго-Восточ-
ной Азии и Ближнего Востока, веро-
ятно, будут перераспределены в 
пользу производителей из других 

стран, в том числе из Китая, доба-
вил он. В то же время источник „Ъ“ 
в крупной металлотрейдинговой 
компании полагает, что импортеры 
в Юго-Восточной Азии не откажутся 
от работы с Ираном и в условиях 
санкций. Соответственно, новые 
санкции не окажут никакого влия-
ния на рынок.

Если же экспорт иранской стали 
все же снизится, то, по мнению 
Максима Худалова из АКРА, новые 
возможности могут открыться для 
российских, украинских и турец-
ких металлургов. Полузаготовка со-
ставляет около 70% экспорта стали 
Ирана, еще 20% приходится на сор-
товой прокат, 10% — на плоский. 
«Российские экспортеры полузаго-
товки — НЛМК и Evraz — конкури-
руют с Ираном на рынках Азии и 
Ближнего Востока,— отмечает Бо-
рис Красноженов из Альфа-бан-
ка.— Остается открытым вопрос, 
насколько санкции США смогут ог-
раничить экспорт стали из Ирана, 
но с точки зрения рыночных ожи-
даний новости являются положи-
тельным фактором для российских 
металлургов».

Евгений Зайнуллин

Иранская сталь попала под санкции
От этого могут выиграть российские металлурги

В марте вице-премьер Белоруссии 
Игорь Ляшенко писал главе «Транс-
нефти» Николаю Токареву, что раз-
мер сбора предлагается установить 
на уровне 12,53 руб. за тонну на 
100 км, он должен был коснуться 
только нефти. Для сравнения, в тот 
момент тариф на прокачку нефти че-
рез Белоруссию составлял $0,84 за 
тонну на 100 км, то есть речь шла о 
повышении на 23,1% (2 млрд руб.). 
По мнению собеседников „Ъ“ в отра-
сли, сейчас речь идет о продолже-
нии этой истории.

В прошлом году спор по поводу 
роста транзитного тарифа, необхо-
димость которого российская сторо-
на категорически отрицала, не 
успел как следует разгореться, как в 
апреле произошла авария с попада-
нием хлорорганических соедине-
ний в «Дружбу». Белоруссия и рос-
сийские компании до сих пор не со-
гласовали размер компенсации за 
поставки загрязненной хлоридами 
нефти. При этом в Минске заявляли, 
что рассматривают этот вопрос в 
связке с обсуждением стоимости 
транзита через Белоруссию.

С тех пор тариф был повышен на 
3,6% в августе 2019 года, ожидается 
аналогичный рост в феврале. Однако 
Минск настаивает на росте тарифа в 
2020 году на 16,6%. Согласно межпра-
вительственному соглашению меж-
ду РФ и Белоруссией, тариф не может 
быть изменен односторонним обра-
зом, совещание по поводу его вели-
чины пройдет в ФАС 13 января. 

Введение экологического налога 
на транзит нефти и нефтепродуктов 
на рынке считают попыткой давле-
ния на Москву в рамках переговоров 
по поставкам нефти. Минск требует 
от российских нефтекомпаний отка-
заться от премии при поставках в 
страну, на что те не готовы. Требова-
ния Белоруссии связаны с тем, что 
стоимость нефти для нее в этом году 
вырастет из-за налогового маневра 
— по расчетам «Белнефтехима», на 
$20 на тонну (на 5% по сравнению с 
2019 годом). Сейчас сырье в Белорус-
сию из России поставляют только 
предприятия группы «Сафмар» Ми-
хаила Гуцериева. Его компании гото-
вы поставить в январе на Полоцкий 
и Мозырский НПЗ около 650 тыс. 
тонн нефти, то есть только половину 
их потребностей. 

На данный момент конфликт не 
оказал влияния на транзит, заявил 
журналистам 11 января заместитель 
главы Минэнерго Павел Сорокин. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли отмеча-
ют, что, если и когда дело дойдет до 
реального повышения транзитного 
тарифа, некоторые компании могут 
перенаправить экспортные потоки 
нефти в направлении российских 
портов Балтики. В то же время у 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа есть долгос-
рочные контракты на поставку неф-
ти на НПЗ в Германии и Венгрии, ку-
да ее проблематично доставить 
иным способом, нежели по «Друж-
бе». В крупнейших нефтекомпаниях 
отказались от комментариев.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что пока рано гово-
рить о каких-то негативных эффек-
тах для «Транснефти» от действий 
Белоруссии, поскольку предстоит, 
вероятно, длительный процесс со-
гласования нового транзитного та-
рифа. Собеседники „Ъ“ в отрасли 
полагают на данный момент, что се-
рьезных рисков прерывания тран-
зита нет.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Экологически чистый налог

Падение рынка грузовых 
 перевозок в прошлом году 
 отразилось на крупнейшей 
в России грузовой авиакомпа-
нии. По словам источников „Ъ“, 
 пилоты AirBridgeCargo начали 
уходить в группу «Аэрофлот» 
и зарубежные авиакомпании 
на фоне перебоев с выплатами 
зарплат. На данный момент 
массового оттока нет, а в ком-
пании утверждают, что ее штат 
полностью укомплектован. 
Источники „Ъ“ считают, что 
AirBridgeCargo могла закон-
чить 2019 год с убытком: ей хва-
тает средств на операционную 
деятельность, но, возможно, 
придется реструктурировать 
кредиты. Эксперты считают, 
что в новую эпоху на рынке 
 грузоперевозок смогут выжить 
только авиакомпании, напря-
мую связанные с электронны-
ми торговыми площадками.

Пилоты AirBridgeCargo, входя-
щей в группу «Волга-Днепр», начали 
уходить в другие компании, расска-
зали два источника „Ъ“ на рынке 
авиаперевозок. По словам одного из 
них, несколько пилотов перешли в 
«Аэрофлот» и «Победу». «С ноября 
2019 года в AirBridgeCargo начались 
задержки с выплатой заработной 
платы персоналу. Пилоты получали 
только оклад без полетных денег, 
которые составляют до 70% вы-
плат»,— утверждает источник „Ъ“.

Переход в «Аэрофлот» объясняет-
ся наличием в его парке широкофю-
зеляжных самолетов Boeing 777-
300ER, тогда как AirBridgeCargo экс-
плуатирует Boeing 747-8F, Boeing 

747-400F и Boeing 747-400ERF. По 
словам собеседника „Ъ“ в одной из 
чартерных авиакомпаний, на переу-
чивание пилотов с Boeing 747 на 
Boeing 777 нужно всего несколько 
недель. По этой же причине в бли-
жайшем будущем возможен отток 
пилотов AirBridgeCargo в чартерные 
пассажирские компании Nordwind 
и Azur Air, также эксплуатирующие 
дальнемагистральные Boeing.

Собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией в AirBridgeCargo, говорит, 
что на данный момент в группу «Аэ-
рофлот» перешло несколько чело-
век, массового оттока не наблюда-
ется. Другой источник „Ъ“, близкий 
к группе «Волга-Днепр», утвержда-
ет, что в конце прошлого года задер-
жка выплат произошла лишь раз: 
сотрудникам не выдали аванс, но в 
дату выплаты заработной платы пе-
речислили сразу всю сумму, что не 
является нарушением законода-
тельства. Он говорит, что зарплата 
командира воздушного судна вме-
сте с надбавками составляет 600–
700 тыс. руб. в месяц, что сопоста-
вимо с зарплатами в «Аэрофлоте». 
Источник „Ъ“ в группе «Волга-
Днепр» подтвердил уход пилотов, 
но, по его словам, за последний 
квартал 2019 года ушли только де-
сять человек. «Кто-то ушел в другие 
грузовые компании, кто-то — в за-
рубежные, о массовом оттоке речи 
нет»,— сказал он.

В AirBridgeCargo „Ъ“ заявили, 
что все выплаты сотрудникам про-
изводятся своевременно и в пол-
ном объеме: «По летному составу за 
период 2019–2020 годов мы не мо-
жем отметить значительных изме-

нений ни в меньшую, ни в большую 
сторону. Штат авиакомпании пол-
ностью укомплектован».

Помимо AirBridgeCargo в группу 
«Волга-Днепр» входит одноименная 
компания, занимающаяся чартер-
ными перевозками на самолетах 
«Руслан» и Ил-76ТД-90ВД, а также 
авиакомпания «Атран» (перевозки 
экспресс-грузов). По данным Роса-
виации, AirBridgeCargo за 11 меся-
цев 2019 года сократила перевозки 
грузов и почты на 6,7%, до 497,4 тыс. 
тонн. В 2017 году при выручке 
80,2 млрд руб. AirBridgeCargo полу-
чила 4 млрд руб. прибыли. В 2018 
году прибыль упала до 1 млрд руб. 
при выручке 99,2 млрд руб. Данные 
за 2019 год компания опубликует в 
конце января.

Проблемы авиакомпании связа-
ны с падением мирового рынка гру-
зоперевозок. «В предыдущие годы 
AirBridgeCargo большую часть года 
работала в убыток, но в высокий се-
зон, с середины сентября до середи-
ны декабря, резко наращивала объ-
емы и по итогам года выходила в 
плюс. В этом году подъема в конце 
года не было»,— говорит источник 
„Ъ“, близкий к группе «Волга-
Днепр». Он полагает, что в 2019 году 
перевозчик получит около 100 млн 
руб. убытка. Но риска банкротства, 
по его мнению, сегодня нет. «В груп-
пе компаний всегда есть возмож-
ность перенаправить ресурсы из од-
ной компании в другую»,— говорит 
он. Сейчас AirBridgeCargo оптими-
зирует маршрутную сеть, отказыва-
ясь от убыточных направлений и 
сокращая число рейсов. «Компании 
хватает средств на операционную 

деятельность, а вот по выданным 
кредитам, возможно, потребуется 
реструктуризация»,— полагает 
источник „Ъ“.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что время специализирован-
ных грузовых авиакомпаний прош-
ло. «Первый звонок прозвучал в 

2008 году, когда грузовой авиары-
нок, каким мы его знали, рухнул 
почти полностью. После этого гру-
зы по большей части перемести-
лись в багажные отделения пасса-
жирских самолетов. Грузоперевоз-
чики смогли частично адаптиро-
ваться, но в конечном счете на рын-

ке останутся только те, кто будет 
полностью интегрирован в новые 
логистические концепции, связан-
ные с четвертой промышленной ре-
волюцией и электронной коммер-
цией. Этот процесс крайне непро-
стой»,— говорит эксперт.

Герман Костринский

AirBridge зашатался
Из крупнейшей грузовой авиакомпании России уходят пилоты

октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 44,650

4,57%
53

57

61

65

69

73$ / баррель    ● 65,26

0,29%
6,5 9,5

6,5

7,1

7,7

8,3

8,9

9,5тыс. пунктов

0,02%
1,7

1,8

1,9

2,0

2,1

2,2тыс. пунктов

0,36%
4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5

0,87%

● 2,127тыс. пунктов ● 7,230

35,0 50,0 53,0 73,0 4,5 7,5 1,7 2,2

● 9,038

с1

Я часто критиковал 
правительство России: 

вы выталкиваете  
эти вопросы на наш — 
президентов — уровень, 
и мы перед Новым годом 

вместо того,  
чтобы встретиться  

с моим близким другом 
Владимиром 

Владимировичем Путиным, 
взять рюмку водки 

или самогона — я привезу 
из Беловежской Пущи,— 

выпить и пожать  
друг другу руки,  

начинаем собачиться
— Александр Лукашенко,

президент Белоруссии,  
24 декабря

Ц И Т А Т А
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Аналитики Ozon, зафиксировав-
шие 60-процентный обвал спроса на 
майонез, связывают тенденцию с ак-
тивным распространением моды на 
здоровый образ жизни. Так, в этом го-
ду покупатели Ozon в два раза чаще в 
предновогодний период покупали 
греческий йогурт, который использу-
ется в качестве диетического соуса. На-
блюдения ритейлеров совпадают с 
данными опросов. Согласно подсче-
там Nielsen, в этом году россияне были 
готовы потратить на новогодний стол 
в среднем 10 тыс. руб. В числе обяза-
тельных новогодних покупок 93% ре-
спондентов называли фрукты и ово-
щи, 89% — сыры, 87% — свежие мясо и 
рыбу, 81% — молочные продукты.

Майонез действительно неодно-
кратно подвергался критике, в том чи-
сле со стороны чиновников. Накануне 
новогодних праздников глава центра 
медицинской профилактики Ступин-
ской больницы Минздрава Москов-
ской области Надежда Фомина назва-
ла майонез «главным виновником ка-
лорийности» привычных блюд. По-
степенное снижение интереса росси-
ян к продукту подтверждают и данные 
Росстата: объем производства майоне-
за по итогам января—июля 2019 года 
сократился на 2,5% по сравнению с 
тем же периодом 2018 года. Но сами 
производители пока не готовы гово-
рить о снижении спроса. Так, в «Эссен 
Продакшн АГ» (производит майонез 
«Махеевъ») указывают, что объем про-
даж в этом декабре соответствовал 
уровню прошлого — 16 тыс. тонн.

Гендиректор компании Леонид 
Барышев уверен, что говорить о за-

метном проявлении тенденции к пе-
реходу на здоровый образ жизни по-
ка можно только в городах-миллион-
никах, прежде всего в Москве и 
Санкт-Петербурге. «Но мы традици-
онно имеем в этих городах менее 
сильную позицию, чем другие брен-
ды, и для нас эффект незаметен, 
инерция потребления майонеза 
очень высока, и, чтобы она действи-
тельно изменилась, нужно, чтобы 
сменилось поколение»,— рассужда-
ет он. Господин Барышев добавляет, 
что в качестве альтернативы при-
вычному майонезу потребители ча-
сто выбирают соусы, в том числе и 
майонезные. С ним согласен испол-
нительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев, считающий, 
что единственным фактором, выну-
ждающим региональных потребите-
лей отказаться от майонеза, может 
быть только снижение доходов. 

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Салаты остались 
без майонеза
с1

На одном из старейших в Рос-
сии водочных предприятий — 
Иткульском спиртзаводе на Ал-
тае может начаться производст-
во российского виски. Такие 
планы имеет его новый собст-
венник — голландский алко-
гольный холдинг Marussia 
Beverages, выкупивший завод 
в конце 2019 года. Но производ-
ство может быть весьма дорого-
стоящим, что отразится на ко-
нечной цене продукта, в то вре-
мя как потребители переходят 
на дешевый виски, предупре-
ждают эксперты.

Как рассказал „Ъ“ гендиректор 
ООО «Маруся Бевереджис Рус» (рос-
сийская «дочка» голландского хол-
динга) Юрий Тинт, на приобретен-
ном в конце 2019 года Иткульском 
спиртзаводе в перспективе двух-трех 
лет планируется организовать пло-
щадку для производства виски и ди-
стиллятов. Для этого потребуется око-
ло €10 млн инвестиций, уточнил он.

Иткульский спиртзавод был осно-
ван в 1867 году и является одним из 
старейших ликероводочных пред-
приятий России. В 2015 году пред-
приятие вошло в холдинг «Кристалл-
Лефортово» Павла Сметаны, чье фи-
нансовое состояние ухудшилось по-
сле краха в 2018 году его партнера по 
дистрибуции «Статус групп». В 2018 
году завод произвел 2,5 млн дал вод-
ки. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка предприятия в 2018 году со-
ставила 1,014 млрд руб. против 
1,5 млрд руб. годом ранее, убыток — 
300,5 млн руб. при чистой прибыли 
в 91,1 млн руб. в 2017 году. В мае 2019 
года ОАО «Иткульский спиртзавод» 
обратилось с заявлением о собствен-
ном банкротстве. Основным креди-
тором ОАО является Промсвязьбанк, 
требующий 134,7 млн руб.

Российская структура Marussia 
Beverages купила завод за €15 млн, 
говорит Юрий Тинт. Ключевой про-
дукт Marussia — суперпремиальная 
водка Mamont. В России ее производ-
ство на протяжении десяти лет осу-
ществлялось на мощностях Иткуль-
ского спиртзавода. В 2019 году про-
дажи Mamont в стране достигли 
30 тыс. дал, что составило около 6% 
суперпремиального сегмента водки, 
отмечает господин Тинт.

Кроме производства Mamont ком-
пания импортирует ликеры Mozart, 
ром RL Seale’s & Co и виски Mossburn, 
Compass Box и другие. Оборот ООО 
«Маруся Бевереджис Рус» в 2019 году, 

по данным компании, составил 
650 млн руб. При этом на Иткуль-
ском спиртзаводе предполагается не 
локализация уже имеющихся в пор-
тфеле Marussia брендов виски, а про-
изводство российского продукта со-
гласно местному законодательству. В 
компании не раскрывают объемы 
производства и возможную стои-
мость продукта. Кроме этого, к сере-
дине 2021 года в Marussia намерены 
удвоить долю Mamont на россий-
ском рынке, а также начать произ-
водство двух новых премиальных 
брендов водки. За счет этого в компа-
нии рассчитывают занять 8% преми-
ального водочного рынка страны.

Эксперты относятся к планам 
Marussia без особого оптимизма. Вла-
делец агентства Kaufman Станислав 
Кауфман отмечает, что сейчас весь 
премиальный рынок алкоголя огра-

ничен из-за стагнирующего спроса и 
уже достаточно насыщен марками та-
ких игроков, как Beluga Group, Roust, 
«Ладога» и Simple. Как отмечал ранее 
председатель правления Beluga 
Group Александр Мечетин, рынок 
водки в РФ стагнирует из года в год: 
если 15 лет назад объем потребления 
был около 150 млн дал в год, то в 2018 
году — всего 71 млн дал.

По мнению Станислава Кауфма-
на, сейчас развитие премиальных 
водочных брендов возможно только 
за счет экспорта, на что потребуется 
значительные долгосрочные инвес-
тиции. Производство российского 
виски, в свою очередь, по утвержден-
ным технологиям внутри страны бу-
дет крайне сложным и далеко не де-
шевым, считает он. Продажи виски в 
России, по оценке ЦИФРРА, состав-
ляют около 5 млн дал в год. В ближай-
шие десять лет эта категория будет 
расти только за счет дешевой про-
дукции, на которую будут перехо-
дить потребители коньяка и другого 
крепкого алкоголя, прогнозирует 
директор ЦИФРРА Вадим Дробиз.

Мария Котова

Mamont  
разбавят виски
Голландцы откроют на Алтае 
свое производство

Прошло то время,  
когда мы салат оливье ели 

и селедку под шубой
— Геннадий Онищенко,

бывший главный санитарный врач РФ, 
 декабрь 2017 года, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

5 миллионов дал
в год составляют  
продажи виски 
в России,  
по оценке ЦИФРРА

С ростом активности граждан 
на фондовом рынке все острее 
встает вопрос регуляторных ог-
раничений по покупке сложных 
продуктов для снижения риска 
убытков. В этом контексте вы-
глядит показательным судебное 
разбирательство между броке-
ром и клиентом, купившим ин-
струменты на 50 млн руб., имея 
на счете меньше 300 тыс. руб. 
В результате снижения рынка 
по открытой позиции получил-
ся убыток в размере 7 млн руб. 
Теперь брокер пытается отсудить 
средства у клиента, который, 
по собственным словам, просто 
не понимал, что происходит. 
Эксперты критикуют обе сторо-
ны, а юристы полагают, что рас-
платиться клиенту придется.

Брокерская компания «Алор+» в 
декабре 2019 года подала иск к своему 
клиенту Айнуру Зиганшину о взыска-
нии 7,34 млн руб. Как говорится в 
исковом заявлении (с ним ознако-
мился „Ъ“), в конце января 2019 года 
господин Зиганшин, имея на счете 
270 тыс. руб., купил 20 контрактов 
фьючерса АИ-92 БТЦ «Аллагуват» с по-
ставкой в марте того же года по цене 
43,95 тыс. за тонну на Санкт-Петер-
бургской международной товарно-
сырьевой бирже (СПбМТСБ).

Согласно спецификации инстру-
мента, в один контракт входит 
60 тонн, таким образом, номиналь-
ный объем сделки составил 52,74 млн 
руб. «Я думал, что покупаю 20 тонн, а 
не 1,2 тыс., и покупал по принципу: 
пока программа дает купить, буду по-
купать»,— сообщил сам Айнур Зиган-
шин в своем блоге на портале Smart-
lab.ru в начале января 2020 года. „Ъ“ 

он пояснил, что является неквалифи-
цированным инвестором, хотя и тор-
говал как трейдер в компании на спо-
товом рынке данной биржи.

При покупке срочных контрактов 
первоначально вносится гарантий-
ное обеспечение, в данном случае оно 
составляло 6% от стоимости контрак-
та. Таким образом, на свои средства 

инвестор смог бы купить фьючерсов 
лишь на 4,5 млн руб. По словам Айну-
ра Зиганшина, брокер объяснил, что 
увеличил его покупательную способ-
ность, дав кредитное плечо 1 к 10. 
Между тем цена на фьючерс снижа-
лась, и, согласно иску, у клиента уже к 
середине февраля образовалась за-
долженность в размере 795 тыс. руб. 
Тогда брокер начал принудительно 
закрывать позиции. По итогам по-
следней сделки задолженность кли-
ента составила 7,34 млн руб.

В «Алор+» и СПбМТСБ на запрос 
„Ъ“ не ответили. По мнению руково-

дителя направления «Срочный ры-
нок» компании «БКС Брокер» Никиты 
Силкина, участник, совершив сделки 
с контрактом, даже не ознакомив-
шись с размером лота, допустил серь-
езную ошибку. Обычно, поясняет экс-
перт, поставочные фьючерсы на бен-
зин непопулярны среди физических 
лиц из-за низкой ликвидности, для 
спекулятивных операций больше по-
дошел бы расчетный фьючерс.

Но хотя ошибка самого инвестора 
очевидна, остаются вопросы и к бро-
керу — по размеру предоставленного 
плеча, а также по задержке в принуди-
тельном закрытии убыточных пози-
ций. Практика предоставления плеча 
в виде снижения размера гарантий-
ного обеспечения (ГО) на срочном 
рынке есть. «Как правило, в этом слу-
чае ГО может быть вдвое меньше, чем 
биржевое ГО. В рассматриваемом слу-
чае размер ГО был снижен на куда бо-
лее серьезную величину»,— говорит 
руководитель управления по работе с 
клиентами «Финама» Дмитрий Лес-
нов. «Снизить в десять раз можно по 
договоренности с брокером, но на 
безрисковых операциях, например, 
когда есть две встреченные сделки по 
одинаковым контрактам с разными 
сроками исполнения»,— добавляет 
один из трейдеров.

ЦБ уже начал работу по регулиро-
ванию размера плеча на срочном 
рынке — в частности, с 1 июля 2019 
года вступило в силу новое указание 
по этому поводу. Однако оно не рас-
пространяется на клиентские пор-
тфели, в которых есть только сроч-
ные контракты на товары. Также нет 
регулирования и по закрытию пози-
ций по портфелю, состоящему лишь 
из срочных контрактов. Осенью 

прошлого года регулятор направил 
участникам рынка письмо, в котором 
предложил ввести регулирование по 
принудительному закрытию пози-
ций клиентов на срочном рынке на 
уровне стандартов саморегулируе-
мой организации (см. „Ъ“ от 10 октя-
бря 2019 года). Но, по словам вице-
президента НАУФОР Кирилла Звере-
ва, на данный момент размер плеча 
на срочном товарном рынке, а также 
механизм принудительного закры-
тия позиций по товарным деривати-
вам устанавливаются в договорах с 
клиентами. Кирилл Зверев пояснил, 
что под общее нормативное регули-
рование эти моменты не попали, по-
скольку сложно определить общий 
для всех ситуаций механизм расчета.

Поэтому суд вряд ли встанет на 
сторону клиента, считают юристы. 
«Законодательно вопросы принуди-
тельного закрытия позиций клиента 
не регулируются, равно как и кредит-
ное плечо. Указанные вопросы регу-
лируются регламентом брокерского 
обслуживания, и если брокер этот ре-
гламент не нарушил, то, к сожале-
нию, вероятность решения спора в 
пользу клиента будет низкой,— пояс-
няет советник „S&K Вертикаль“ Алена 
Бачинская.— У клиента же, как пра-
вило, имеется обязанность по опера-
тивному реагированию на возникаю-
щие ситуации и сообщения брокера. 
В данном случае клиент не отреаги-
ровал должным образом». Эксперт от-
мечает, что в сложившейся ситуации 
единственным реальным вариантом 
для клиента может быть заключение 
мирового соглашения с брокером, 
чтобы снизить размер задолженно-
сти или получить рассрочку.

Полина Смородская

Широкое плечо не спасет от убытков
Сделкам на срочном товарном рынке требуется регулирование

Тем не менее, учитывая обязатель-
ства «Газпрома» по его долгосрочным 
экспортным контрактам, такая ситуа-
ция потенциально может потребовать 
от компании увеличить прокачку газа 
через Украину сверх согласованных в 
контракте на этот год 65 млрд кубоме-
тров (подробнее см. график).

Пиковый уровень отбора по всем 
контрактам «Газпрома» в ЕС, Турции и 
на Балканах составляет около 650 млн 
кубометров в сутки, и, чтобы обеспе-
чить его, «Газпрому» может понадо-
биться еще около 32 млн кубометров 
в сутки мощностей через Украину 
(около 11,5 млрд кубометров в пере-
счете на год). Представители Украины 
и «Нафтогаза» уже заявляли, что рас-
считывают на дополнительные объе-
мы транзита сверх контракта.

На практике, впрочем, едва ли ев-
ропейские клиенты «Газпрома» будут 
нуждаться в пиковом уровне отбора 
на протяжении длительного времени. 

Этой зимой в Европе сравнительно те-
пло, а запасы в европейских хранили-
щах находятся на рекордном уровне, 
к тому же на мировом рынке наблюда-
ется существенный избыток сжижен-

ного газа. Вполне возможно, что спрос 
на российский трубопроводный газ в 
ЕС в этом году будет стагнировать по-
сле двух лет рекордных экспортных 
поставок подряд. Если же спрос вдруг 

резко вырастет из-за роста потребле-
ния в Азии, неожиданного похолода-
ния или каких-то аварий, то у «Газпро-
ма» есть две возможности избежать 
бронирования дополнительных мощ-
ностей украинской системы: компа-
ния может закачать больше газа в ев-
ропейские хранилища или просто не 
выполнять заявки потребителей пол-
ностью, уплачивая штрафы.

Впрочем, пока более реальной для 
«Газпрома» представляется другая 
проблема: возможно, компания вы-
нуждена будет уступить СПГ часть 
рынка в Европе либо согласиться на 
дальнейшее падение и так низких 
цен на газ. Сейчас спотовые цены на 
ключевом европейском хабе TTF упа-
ли до $140 за 1 тыс. кубометров. Меж-
ду тем, по оценке Майка Фулвуда из 
OIES, американские СПГ-заводы пре-
кратят экспорт в Европу только при 
цене ниже $90 за 1 тыс. кубометров, и 
достижение этого уровня цен к лету 
уже не кажется невероятным.

Юрий Барсуков

На чужой поток не накинешь платок

На развитие в России кванто-
вых коммуникаций, включая 
создание к 2024 году сети для 
1 тыс. абонентов, потребуется 
24,7 млрд руб., следует из проек-
та «дорожной карты», отвечаю-
щего за направление ОАО РЖД. 
Сеть планируется предостав-
лять в аренду компаниям, заин-
тересованным в максимально 
защищенной передаче данных. 
Ее появление позволит проте-
стировать спрос на технологию, 
в которой могут быть заинтере-
сованы банки и госорганы, счи-
тают эксперты.

На создание сети квантовых ком-
муникаций в России может уйти 
24,7 млрд руб., из которых 6,5 млрд 
руб. должны составить внебюджет-
ные инвестиции, 5,3 млрд руб.— 
средства ОАО РЖД, 12,9 млрд руб.— 
бюджетные деньги, следует из проек-
та «дорожной карты» (есть у „Ъ“), под-
готовленной ОАО РЖД и направлен-
ной на одобрение в Минкомсвязь. 
«Дорожная карта» по квантовым ком-
муникациям находится в наиболь-
шей степени готовности среди всех 
аналогичных документов по разви-
тию сквозных технологий, подтвер-
дил „Ъ“ источник, знакомый с ходом 
их обсуждения. В ОАО РЖД отказа-
лись от комментариев до утвержде-
ния документа в правительстве.

ОАО РЖД подписало соглашение о 
намерениях с правительством по раз-
витию квантовых коммуникаций в 
июле 2019 года. Госмонополия — 
один из крупнейших владельцев ма-
гистральных волоконно-оптических 
линий связи в России. Квантовые 
коммуникации предполагают кван-
товое распределение ключей шифро-
вания при передаче данных по воло-
конно-оптической связи. Считается, 
что они обеспечивают наивысшую из 
существующих на сегодня степеней 
защиты данных.

Проект ОАО РЖД предполагает, что 
в 2020 году в России начнет формиро-
ваться рынок квантовых коммуника-
ций, который к 2024 году должен вы-
расти до более чем 55 млрд руб. и за-
нять 8% от мирового. К 2024 году долж-
на быть сформирована квантовая сеть 

магистральных оптоволоконных ка-
налов протяженностью 10 тыс. км для 
не менее чем 1 тыс. абонентов. Начало 
коммерциализации квантовой сети 
запланировано до конца 2021 года.

Среди ответственных исполните-
лей по организации национальных 
магистральных каналов квантовой 
коммуникации в «дорожной карте» 
указан «Ростелеком». В компании под-
твердили, что обсуждают с ОАО РЖД 
вопросы совместного участия в проек-
тах. «Ростелеком» рассматривает ис-
пользование квантового шифрования 
для защиты собственных магистраль-
ных каналов, что важно для передачи 
критически значимых данных между 
собственными дата-центрами, в кото-
рых, в частности, расположены госу-
дарственные информационные сис-
темы, пояснили в компании.

Квантовыми сетями уже занима-
ются и другие компании. Так, грант 
Российского фонда развития инфор-
мационных технологий на 87 млн 
руб. на строительство магистральной 
квантовой сети от Самары до Сызра-
ни получила компания СМАРТС, ра-
нее владевшая активами сотовой свя-
зи в Поволжье. Сеть будет построена в 
2020 году, сообщила „Ъ“ гендиректор 
СМАРТС Елена Бибикова.

Обеспечение технической возмож-
ности квантовых коммуникаций для 
1 тыс. абонентов — хорошая демон-
страция и проверка востребованно-
сти технологии, считает директор тех-
нологической практики в риск-кон-
салтинге KPMG в России и СНГ Сергей 
Вихарев. По его мнению, такое огра-
ничение на число абонентов налага-
ют скорость генерации ключей шиф-
рования и то, как часто их нужно ме-
нять. Для коммерциализации важно 
будет обеспечить заинтересованным 
компаниям гарантии, что их ключи, а 
значит, и трафик не будут прочитаны, 
отмечает господин Вихарев. По его 
словам, опытные каналы квантовой 
коммуникации уже тестируют банки, 
также могут быть заинтересованы 
компании, управляющие критиче-
скими объектами инфраструктуры, 
государственные органы и компании 
с высокой стоимостью данных.

Юлия Степанова

Кванты ставят на рельсы
В ОАО РЖД оценили создание новой сети передачи данных

Мы делаем все,  
чтобы розничный инвестор 

не разочаровался 
в инструментах  
фондового рынка
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 25 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р А З Р А Б О Т Ч И К А М  В Ы Д А Д У Т  Г Р А Н Т Ы

Российская венчурная компания (РВК) выделит 2,8 млрд руб. разработчикам серви-
сов на базе сквозных цифровых технологий, говорится в ее сообщении. Решение 
принято по итогам отбора, который проводила межведомственная конкурсная ко-
миссия, сформированная Минкомсвязью. На отбор поступили 82 заявки из 19 горо-
дов. Гранты РВК на 2,8 млрд руб. получат 11 соискателей — коммерческих компа-
ний, образовательных и научно-исследовательских организаций.

К сквозным цифровым технологиям РВК относит искусственный интеллект, ком-
поненты робототехники и сенсорику, квантовые технологии, системы распределен-
ного реестра, технологии беспроводной связи, новые производственные техноло-
гии, а также технологии виртуальной и дополненной реальности. Отдел медиа 
и телекоммуникаций

ПОКРЫТИЕ ПИКОВ ОТБОРА ПО ЭКСПОРТНЫМ КОНТРАКТАМ* «ГАЗПРОМА» 
(МЛН КУБОМЕТРОВ/СУТКИ)   
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” НА ОСНОВЕ ДАННЫХ «ГАЗПРОМА», CEDIGAZ, ГАЗОТРАНСПОРТНЫХ ОПЕРАТОРОВ.
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Действующие долгосрочные контракты*
Существующие газопроводы в обход Украины***
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Премия «Оскар» выходит на финишную прямую:  
сегодня будет оглашен официальный перечень номинантов

Ветеран хард-н-хеви  Оззи 
 Осборн выпустил «Ordinary 
Man» — заглавную песню буду-
щего альбома. Как поклонники 
Оззи, так и люди, вовсе не инте-
ресующиеся тяжелой гитарной 
музыкой, принялись активно об-
суждать новинку, и, судя по все-
му, совсем скоро мы увидим ста-
рика на вершинах чартов. Не без 
помощи его ровесника Элтона 
Джона. О причинах неожиданно-
го прорыва рокера старой школы 
рассказывает  Борис Барабанов.

 Осенью стало известно, что 
Оззи Осборн работает над новым 
сольным альбомом, первым после 
«Scream» 2010 года. Песни создава-
лись в компании барабанщика Red 
Hot Chili Peppers Чеда Смита и бас-
гитариста Guns N’Roses Даффа Мак-
кагана. Но главным союзником пев-
ца стал парень, который всем троим 
годится в сыновья. Продюсер альбо-
ма — Эндрю Уотмэн, 29-летний му-
зыкант, чье имя можно найти в вы-
ходных данных альбомов Ланы Дель 
Рей, Джастина Бибера, DJ Snake, Ка-
миллы Кабейо, Биби Рексы, Риты 
Оры, Селены Гомес, Карди Би и про-
чих поп-звезд 2010-х. А главный его 
подопечный — рэпер Пост Мэлоун, 
который очень долго оставался «чу-
дом одного хита» («Rockstar»), но при 
помощи господина Уотмэна записал 
альбом «Hollywood’s Bleeding» (2019), 
с которым возглавил все чарты и вы-
бился в стадионные звезды. На «Hol-
lywood’s Bleeding» среди прочего 
был номер «Take What You Want» 
с хлесткими строчками рэпера-кол-
лаборатора Трэвиса Скотта и мело-
дичной вокальной дорожкой Оззи 
Осборна. Сотрудничество получи-
лось настолько успешным, что Эн-
дрю Уотмэн вскоре снова оказался 
в одной студии с Оззи.

Новый альбом Оззи Осборна вый-
дет 21 февраля. «Ordinary Man» — 
не первая песня, представленная 
в рамках союза ветерана и молодого 
студийного льва. Публике уже пред-
ставлен исповедальный номер Оз-
зи Осборна «Under the Graveyard», 
на который снят клип с сыном Вэла 
Килмера Джеком в роли Оззи. Так-
же вышел трек «Straight to Hell». Со-
провождающее его видео повествует 
об уличных бунтах, охвативших мир 
в 2019 году. Песня «Ordinary Man» по-
ка не экранизирована. Но для того, 
чтобы о ней заговорили, было до-
статочно того факта, что в ее записи 
принял участие Элтон Джон.

Судя по реакции в российских со-
цсетях, для наших соотечественни-

ков соседство этих артистов до сих 
пор тянет на сенсацию. В представ-
лении многих Оззи до сих пор «на-
стоящий металлист», а Элтон Джон 
олицетворяет проклятую эстраду. 
И это притом, что для рок-н-ролла 
Элтон Джон сделал не меньше The 
Beatles или Led Zeppelin, а в биогра-
фии Оззи можно найти максималь-
но удаленные от образа «короля ме-
талла» эпизоды вроде дуэта с актри-
сой Ким Бейсингер или легендарно-
го реалити-шоу MTV «Семейка Ос-
борнов». Именно в этом шоу Элтон 
Джон и Оззи Осборн впервые появи-
лись вместе в рамках одного сюжета. 
А еще раньше, в 1985 году, Оззи как 
вокалист Black Sabbath выступил 
вместе с Элтоном Джоном на бла-
готворительной акции Боба Гелдофа 
Live Aid. Музыканты пели на разных 
фестивальных сценах, но оба пред-
ставляли элиту современной попу-
лярной музыки. Никакого противо-
речия в их соседстве на афише Live 
Aid не было.

Сегодня, конечно, публике ин-
тересен тот факт, что оба музыкан-
та — живые классики и оба находят-
ся на финишной прямой своей карь-
еры. 72-летний Элтон Джон заканчи-
вает прощальное турне. Оззи Осборн 
давно поставил точку в истории 
Black Sabbath, выпустив с группой 
альбом с красноречивым названи-
ем «The End» (2013) и представив его 
в мировом концертном туре. Если 
в период «Семейки Осборна» всем 
было интересно перевоплощение 
металлиста—пожирателя летучих 
мышей в телевизионного комика, 
обсуждающего шопинг в L.A. со сво-

им соседом гей-иконой, то теперь 
перед нами разворачивается послед-
нее реалити-шоу. Раз уж им повезло 
дожить до седин, они хотят красиво 
уйти. Так, как это получилось у Дэви-
да Боуи, который выпустил свой по-
следний альбом «Blackstar» 8 янва-
ря 2016 года, в свой день рождения, 
а 10 января умер. И еще, конечно, 
им не дает покоя Мик Джаггер, кото-
рый в апреле 2019-го перенес опера-
цию на сердце, а 21 июня снова вы-
шел на сцену.

Элтон Джон выпустил в 2019 го-
ду хитовый биографический фильм 
«Рокетмен» и автобиографию-бес-
тселлер. Альбом «Ordinary Man» 
должен стать красивым прощани-
ем Оззи. Правда, сама песня «Ordi-
nary Man» на лебединую не тянет. 
Оззи — старый битломан, в его ди-
скографии есть целый альбом ре-
мейков «Under Cover» (2005) c суще-
ственным присутствием материала 
Леннона—Маккартни. Однако по-
пытка впихнуть в один трек аран-
жировку в стиле The Beatles, куплет 
Элтона Джона, гитарное соло Слэ-
ша из Guns N’Roses и строчки вро-
де «Не забудьте меня, когда померк-
нут краски и огни погаснут» ока-
залась натужной. Как справедли-
во замечено одним из комментато-
ров в фейсбуке, истинные шедев-
ры создавались без умысла создать 
шедевр, а тут этот умысел читается 
во всем. К тому же по-настоящему 
великие песни получались у Оззи 
только в альянсе с великими гита-
ристами: Тонни Айомми, Рэнди Роу-
дсом, Закком Уайлдом. На «Ordinary 
Man» такового нет, зато есть пригла-
шенные звезды и оборотистый мо-
лодой продюсер. Он точно знает, что 
нужно молодежи, для которой даже 
«Семейка Осборнов» — беспросвет-
ное ретро.

ПРЕМЬЕРА РОК 

Оззи Осборн пишет 
лебединую песню
Подпеть ему согласился Элтон Джон Балетный сезон «Ла Скала» 

(по традиции он начинается 
в декабре) открылся копродук-
цией с Венской оперой — ба-
летом «Сильвия» Лео Делиба 
в постановке Манюэля Легри 
по мотивам Луи Меранта. О том, 
почему этот спектакль считает-
ся гвоздем сезона, рассказыва-
ет Татьяна Кузнецова.

 Е сли бы Петр Ильич попал 
на «Сильвию» не в 1877 году, а го-
дом раньше, не было бы главного 
русского балета «Лебединое озеро». 
По крайней мере в этом уверял Тане-
ева сам Чайковский: «Слышал балет 
„Сильвия“ Лео Делиба; именно слы-
шал, потому что это первый балет, 
в котором музыка составляет не толь-
ко главный, но и единственный ин-
терес. Что за прелесть, что за изяще-
ство, богатство мелодическое, рит-
мическое и гармоническое... Если 
б я знал эту музыку ранее, то, конеч-
но, не написал бы „Озеро лебедей“». 
Может, и погорячился, но многоакт-
ная «Сильвия», поставленная Луи 
Мерантом в 1876 году в Парижской 
опере, впрямь считалась лучшим ба-
летом и вирусно распространялась 
по Европе — в частности, была пере-
несена в Вену и Милан.

В начале ХХ века на «Сильвии», 
своем первом балетном проекте, 
погорел Дягилев, со скандалом уво-
ленный из Императорских театров 
без права поступления на госслуж-
бу; па-де-де из нее ставил придирчи-
вый к музыке Баланчин, полноме-
тражные балеты — Фредерик Аштон 
и Джон Ноймайер, хотя сюжет, извле-
ченный из пасторали Торквато Тассо 
«Ла Скала», казался, мягко говоря, ар-
хаическим. Трудно в ХХ веке всерьез 
ставить анакреонтический балет про 
нимфу Дианы — мужененавистницу 
Сильвию, пораженную стрелой Эро-
са и из-за этого изнывающую от люб-
ви к пастуху Аминте, коварно похи-
щенную охотником Орионом, чуть 
не казненную за любовную слабость 
бывшей покровительницей Дианой 
и спасенную все тем же Эросом, на-
помнившим богине-девственнице 
о ее слабости к юноше Эндимиону. 
Правда, сейчас, во времена воинству-
ющего феминизма, этот сюжет — ла-
комый кусок для постмодернистско-
го балета, стоит перенести его в ка-
кой-нибудь Голливуд.

Однако постановщик Манюэль 
Легри менее всего озабочен совре-
менным контекстом. Впрочем, и сти-
лизации с реконструкциями его вол-
нуют мало: научными изысканиями 
он явно не занимался. Он даже не хо-
чет самоутвердиться как хореограф: 
придумывать комбинации позако-
выристее, поддержки пооригиналь-

нее, разбавлять классические па те-
лесными непринужденностями ему 
не к чему. Вооруженный своим ги-
гантским танцевальным опытом 
и блистательным знанием балетного 
ремесла Манюэль Легри совершен-
но всерьез ставит трехактный клас-
сический балет со всеми сюжетны-
ми хитросплетениями, старобалет-
ными канонами и профессиональ-
ными трюками ХХ века (типа двой-
ных ассамбле или револьтадов с по-
воротом на 360 градусов).

Оформлять «Сильвию» с ее антич-
ными богами и аркадскими пастуха-
ми, с фавнами и нимфами, луками 
и стрелами, пантомимой и волшеб-
ными превращениями была при-
глашена Луиза Спинателли, дебю-
тировавшая в «Ла Скала» ровно 55 
лет назад и с тех пор создавшая ве-
ликое множество спектаклей всех 
жанров. Академическая дама выда-
ла чудовищно роскошные и феери-
чески эклектичные декорации, сме-
шав рисованные буколические пей-
зажи и объемные античные хра-
мы с реалистичной бутафорией ти-
па всамделишных ритуальных чаш 
и золоченой в духе венского сецес-
сиона атрибутикой вроде колесни-
цы Эроса. С костюмами художница 
не мудрила: женские и мужские хи-
тоны, рожки сатиров, шальвары ода-
лисок, одежда злодеев — все это ты-
сячи раз встречалось в любом старо-
режимном классическом спектакле.

Наитрадиционнейший «балет ба-
летыч» вызвал необычайный подъем 
духа. И в Вене, где состоялась премь-
ера этой «Сильвии», и в Милане, ку-
да спустя год венский балетный ху-

друк Легри перенес свой балет. Ли-
ковала публика, голосуя полными 
залами за помпезное балетное зре-
лище под очаровательную музыку 
(с оркестром «Ла Скала» дирижер Ке-
вин Родес сделал ее и вовсе неотра-
зимой); ликовали артисты, получив-
шие букет ролей (одних только муж-
ских премьерских партий в этом ба-
лете четыре, не считая трюкачащих 
фавнов, да и женщины не обижены 
адажио, галопами, вариациями и ко-
дами); ликовал бурно танцующий за-
пыхавшийся кордебалет. Западный 
зритель, явно подуставший от соци-
альности, концептуальности, мини-
малистичности и прочих ученостей, 
жаждет простых и понятных удо-
вольствий, а артисты, убившие дет-
ство и юность на классическую муш-
тру, хотят доказать (похоже, в первую 
очередь себе), что сделали это не зря.

Труппа «Ла Скала», танцующая 
«Сильвию» с упоением, явно без 
ума и от постановки, и от постанов-
щика. Мужчины наворачивают пи-
руэты и большие туры, будто на тур-
нире по вращению, и соревнуются 
в высоте прыжка; женщины состяза-
ются в легкости шага, быстроте ног 
и элегантности фуэте; фавны резвят-
ся, как артисты Большого в 1950-е го-
ды в какой-нибудь «Вальпургиевой 
ночи». За всем этим воодушевлени-
ем светится надежда, что замечатель-
ный профессионал Манюэль Легри 
захочет возглавить балет «Ла Скала». 
Надежда небеспочвенна: контракт 
с Венской оперой, который истека-
ет в 2020 году, балетный худрук про-
длевать не стал. Что думает по это-
му поводу сам Легри, наверняка ску-
чающий по родной Парижской опе-
ре, неизвестно. Но очевидно, что Ми-
лан, подсевший на классику во вре-
мена Махара Вазиева, примет фран-
цуза с распростертыми объятиями.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Фавн-зона
Манюэль Легри поставил «Сильвию» в «Ла Скала»

В прокат вышел триллер Донато Кар-
ризи «Девушка в лабиринте», постав-
ленный им по собственному роману. 
Юлия Шагельман считает, что изве-
стного писателя, переквалифици-
ровавшегося в режиссеры, подвело 
 желание походить на Дэвида Линча, 
за которым совершенно потерялась 
сама детективная интрига и интерес 
к ее разгадке. 

 Тринадцатилетнюю Саманту Анд-
ретти похитили февральским утром по до-
роге в школу. По счастью, ей удалось сбе-
жать, и анонимный благодетель, обнаружив 
ее ночью на обочине дороги, позвонил в по-
лицию. Саманта (Валентина Белле) прихо-
дит в себя в больничной палате, где обходи-
тельный пожилой мужчина с мягким голо-
сом сообщает ей страшную новость: оказы-
вается, со времени ее исчезновения прошло 
целых пятнадцать лет. Этот человек — поли-
цейский психолог доктор Грин (Дастин Хоф-
фман), убежденный, что в затуманенном раз-
уме жертвы спрятаны ключи, которые помо-
гут найти ее похитителя. 

Ищет его и частный детектив Бруно 
Дженко (Тони Сервилло), который когда-
то отказался заниматься делом Саманты 
на том логичном основании, что его спе-
циализация — финансовые махинации, 
а теперь мучается совестью. Дело в том, что 
сыщик смертельно болен, у него в любую 
минуту может остановиться сердце, и на-
последок он хочет закрыть свой долг пе-
ред давно умершими родителями девуш-
ки. Над городом нависает аномальная жа-
ра, по радио христианские проповедники 
намекают на Божьи кары, все нещадно по-
теют, в неверном ночном воздухе то и дело 
чудится всякое странное (например, люди 
с головами кроликов и горящими красны-

ми глазами-сердечками), а персонажи вто-
рого плана и мизансцены, в которых они 
существуют, кажутся вырванными из чье-
го-то горячечного сна. 

«Девушка в лабиринте» — второй фильм 
Донато Карризи, который начинал сцена-
ристом на телевидении, в 2009-м выпустил 
первый триллер, «Подсказчик», который 
сразу же стал бестселлером, а в 2017-м осво-
ил новую профессию, экранизировав свой 
роман «Девушка в тумане» с тем же Тони Сер-
вилло в главной роли. Кстати, не стоит упре-
кать его в полном отсутствии фантазии — 
в оригинальном названии нового фильма, 

«L’uomo del labirinto», в лабиринте оказы-
вается все-таки мужчина, еще одна «девуш-
ка» — на совести российских локализаторов. 

Действие картины, как и литературно-
го первоисточника, происходит в неко-
ем условно американском городе, состоя-
щем из элементов, знакомых зрителю лю-
бой страны мира, но не имеющих ника-
кой четкой географической привязки: че-
реда небоскребов на горизонте, геометри-

чески расчерченные улицы, по ночам за-
литые явно нарисованным на компьютере 
неоном, мрачный одинокий дом «посреди 
Нигде», в котором когда-то был сиротский 
приют, грязный бар на окраине, тоскливые 
больничные коридоры и даже трейлерный 
парк. Время действия такое же неконкрет-
ное: смартфоны здесь соседствуют с кнопоч-
ными телефонами, а современный ноутбук 
Дженко — с кассетным диктофоном, на кото-
рый он записывает рассказ о своем расследо-
вании. Где-то под этим городом кроется тот 
самый лабиринт, в котором похититель дер-
жит своих жертв,— здесь, естественно, по-
нятия пространства и времени стираются 
окончательно. 

Очевидно, по замыслу автора все это 
должно погрузить зрителя в зыбкую, галлю-
цинаторную, сновидческую атмосферу, в ко-
торой реальность трудно отделить от фанта-
зии, наведенной психотропными лекарст-
вами, которыми накачивают Саманту, пред-
чувствием скорой смерти, которое носит 
в себе Дженко, или последствиями психоло-
гической травмы, которую делят между со-
бой сразу несколько персонажей. Настрое-
ние это, как и почти все визуальные реше-
ния, явно позаимствовано у Дэвида Лин-
ча — даже не из какого-то конкретного про-
изведения (хотя «Твин Пикс», конечно, при-
ходит в голову первым), а опять же из само-
го понятия «линчевского фильма», сущест-
вующего в голове каждого зрителя. Оттуда 
же прискакали и антропоморфные кроли-
ки. В «Девушке в лабиринте» можно без тру-
да разглядеть и другие аллюзии — напри-
мер, на фильмы серии «Пила» или картины 
более географически близкого автору жанра 
джалло, но образы и приемы Линча Карризи 
использует так, что это уже и оммажем не на-
зовешь — подобно преступнику-подражате-
лю, копирующему почерк более известного 
маньяка ради сомнительной славы. Зрителю 
же в этих играх разума отводится роль жер-
твы, мечтающей только о том, чтобы все по-
скорее закончилось.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Присвоение пройденного
На экранах «Девушка в лабиринте» Донато Карризи

Оба несхожих между собой 
живых классика озабочены 
необходимостью покинуть 
сцену красиво 
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Мартина Ардуино 
 (Сильвия) и Клаудио 
 Ковьелло (Аминта) показа-
ли все, на что способны 
ФОТО TEATRO ALLA SCALA

Расследование погружает 
 детектива Бруно Дженко 
 (Тони Сервилло) и других  
героев в странную,  
сновидческую  атмосферу   
ФОТО COLORADO FILM PRODUCTION
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Первая теннисная неделя 2020 года  
ознаменовалась сразу двумя россий-
скими успехами. Сначала в Китае  
на Shenzhen Open, турнире Женской  
теннисной ассоциации (WTA) с призо-
вым фондом $775 тыс., свой первый 
титул за карьеру выиграла Екатерина 
Александрова, которая впервые вошла 
в топ-30 и вернула себе звание первой 
ракетки страны. А затем в Дохе на Qatar 
ExxonMobil Open, состязании Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $1,47 млн, отли-
чился Андрей Рублев. Он взял уже тре-
тий титул и впервые пробился в первую 
двадцатку мирового рейтинга. При этом 
количество россиян в топ-20 впервые  
за 15 лет увеличилось до трех человек.

роме нового командного турни-
ра ATP Cup, на котором сборная России уси-
лиями Даниила Медведева и Карена Хачанова 
дошла до полуфинала, где уступила будущим 
победителям сербам, в начале нового теннис-
ного сезона состоялись и другие традицион-
ные состязания. Воспринимать их в качест-
ве полноценных репетиций стартующего че-
рез неделю Australian Open не совсем верно 
хотя бы в силу климатических условий, кото-
рые, как отмечают сами теннисисты, даже в 
Австралии не везде одинаковые. Но достаточ-
но объективное мнение о спортивной форме 
конкретных игроков по результатам этих тур-
ниров составить можно.

Самый первый теннисный финал 2020 го-
да был разыгран в китайском Шэньчжэне, где 
с прошлой осени проходит итоговое состя-
зание WTA. Shenzhen Open проводится на 
другой, менее вместительной арене, но име-
ет восьмилетнюю историю. Дважды там вы-
игрывала экс-первая ракетка мира румынка 
Симона Халеп, а в этом году главным фавори-
том считалась победительница прошлогод-
него «ВТБ Кубок Кремля» швейцарка Белинда 
Бенчич, занимающая в рейтинге восьмое ме-
сто. Однако она в первом же круге уступила 
прогрессирующей 21-летней россиянке Ан-
не Блинковой.

Также в верхней половине сетки находи-
лась и Екатерина Александрова — 25-летняя 
теннисистка из Челябинска, которая уже дав-
но тренируется в Праге. Она была посеяна под 
пятым номером и отдала в пяти своих матчах 

лишь один сет. Для начала Александрова обы-
грала чешку Катерину Синякову, которая в 
2017 году победила в Шэньчжэне, а в 2018-м 
дошла там до финала. Затем россиянка взя-
ла верх над китаянками Пэн Шуай и Ван Цян, 
после чего в полуфинале довольно уверенно 
справилась с двукратной чемпионкой турни-
ров Большого шлема испанкой Гарбинье Му-
гурусой. В финале соперницей россиянки ста-
ла Елена Рыбакина — 20-летняя москвичка, 
которая подавала большие надежды во время 
юниорской карьеры, летом 2018 года пере-
шла под флаг Казахстана, а в прошлом сезоне 
выиграла титул в Бухаресте. Первый сет Алек-
сандрова взяла сравнительно легко, а во вто-

ром, уступая 2:4, не отдала больше ни одного 
гейма и победила за 1 час 13 минут — 6:2, 6:4.

Для Александровой это первый за карь-
еру титул WTA. К тому же она вернула себе 
титул первой ракетки России. Поднявшись 
в мировой классификации с 34-го на 26-е ме-
сто, она обошла Анастасию Павлюченкову 
и впервые попала в топ-30 рейтинга WTA. В 
ближайшее время Александрова имеет воз-
можность приблизиться к первой двадцатке. 
Дело в том, что в прошлом году на Australian 
Open она проиграла в первом же круге и сей-
час не должна там защищать ни одного очка. 
Правда, на этой неделе Павлюченкова может 
снова вырваться вперед, если покажет хоро-
ший результат в Аделаиде.

У мужчин единственный личный турнир 
— Qatar ExxonMobil Open с призовым фон-

дом $1,47 млн — проходил в Дохе, где под 
вторым номером был посеян Андрей Рублев. 
В том, что он изначально не собирался участ-
вовать в ATP Cup, нет ничего удивительно-
го. Формула этого состязания подразумева-
ет выступление двух лучших теннисистов от 
каждой страны, а третий номер фактически 
находится в запасе, рискуя остаться без игро-
вой практики и шансов улучшить свой рей-
тинг. К тому же Рублев не скрывает, что ему 
нравится играть в Дохе, где два года назад он 
доходил до финала.

Прошлой осенью россиянин заметно при-
бавил: он выиграл «ВТБ Кубок Кремля», а за-
тем не отдал ни одной одиночной встречи в 
финальной части Кубка Дэвиса. В межсезо-
нье же, судя по всему, у него только добави-
лось уверенности в своих силах. «Отдыхать 

я не умею, поэтому отпуска как такового у 
меня не было. Но я об этом совершенно не 
жалею. Подготовка длилась около пяти не-
дель. Это была полноценная предсезонка, в 
которой принимала участие вся моя коман-
да, включая тренера Фернандо Висенте. Был 
рад, что Новый год удалось встретить в Мо-
скве. А 1 января в семь утра уже сидел в само-
лете, который вылетал в Доху»,— рассказал 
„Ъ“ россиянин, который в среду обыграл Ми-
хаила Кукушкина из Казахстана, а затем, по-
сле дождливого четверга, разобрался в пят-
ницу с французом Пьером-Югом Эрбером и 
сербом Миомиром Кечмановичем.

Тем временем оступился самый титуло-
ванный участник катарского состязания, 15-
я ракетка мира швейцарец Станислас Вав-
ринка, который в полуфинале не справился 
с 20-летним французом Корентеном Муте, 
пробивавшимся в основную сетку через ква-
лификацию. Этот невысокий (175 см) моло-
дой теннисист вообще оказался в Дохе воз-
мутителем спокойствия, поскольку ранее 
одолел еще и канадца Милоша Раонича, за-
мкнувшего первую четверку сеяных, а так-
же опытного испанца Фернандо Вердаско. 
Правда, с Рублевым после двух упорнейших 
трехсетовых матчей, проведенных в пятни-
цу, Муте справиться не сумел. В первой пар-
тии россиянин владел заметным преиму-
ществом, а вторую выиграл на тай-брейке 
— 6:2, 7:6 (7:3). За неделю он взял на своей 
первой подаче 80% очков, что можно считать 
превосходным показателем.

Став вторым российским чемпионом 
Qatar ExxonMobil Open после Николая Давы-
денко, первенствовавшего там в 2010 году, Ан-
дрей Рублев заработал $228 тыс. призовых и 
250 рейтинговых очков. Это позволит ему в 
понедельник подняться в рейтинге на 19-е 
место, то есть впервые пробиться в первую 
двадцатку, где находятся Даниил Медведев и 
Карен Хачанов, которые 13 января будут зани-
мать в рейтинге соответственно 4-е и 16-е ме-
ста. К слову, одновременно трех представите-
лей России в топ-20 мировой классификации 
ATP не было очень давно, с 3 апреля 2005 года, 
когда Марат Сафин был 4-м в мире, Николай 
Давыденко — 15-м, а Михаил Южный — 19-м. 
Причем в ближайшее время у всех трех моло-
дых россиян есть возможность подняться еще 
выше. В прошлом году на Australian Open луч-
ший результат показал Медведев, дошедший 
до 1/8 финала, а сейчас он явно может претен-
довать на большее, как, впрочем, и Хачанов с 
Рублевым, которые на этой неделе выступают 
в новозеландском Окленде и Аделаиде.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Российский теннис 
прирос азиатскими победами
Андрей Рублев и Екатерина Александрова взяли первые титулы сезона

Очередной жертвой главного в авто-
спорте ралли-рейда «Дакар», кото-
рый в этом году впервые проходит 
в Саудовской Аравии, стал порту-
гальский мотоциклист Паулу Гонсал-
веш. Опытный спортсмен погиб по-
сле аварии во время седьмого этапа. 
Гонсалвеш — уже 20-й мотогонщик, 
распрощавшийся с жизнью, высту-
пая на «Дакаре».

чера оргкомитет «Дакара» сооб-
щил о гибели португальского мотогон-
щика Пауло Гонсалвеша. Трагедия прои-
зошла на седьмом этапе ралли, которое 
впервые принимает Саудовская Аравия. 
Согласно сообщению организаторов, 
около десяти утра по местному времени 
они получили сигнал тревоги от спор-
тсмена. Спасательный вертолет прибыл к 
месту аварии, точные причины которой 
не указываются, на 276-м километре эта-
па спустя примерно восемь минут. Меди-
ки, как сказано в сообщении, зафиксиро-
вали у находившегося в бессознательном 
состоянии Паулу Гонсалвеша остановку 
сердца, провели экстренные реанимаци-
онные действия, а затем доставили его в 
больницу, где он был официально объяв-
лен мертвым.

Португалец из команды Hero Motors-
ports Team Rally не претендовал на боль-
шие достижения на этом «Дакаре»: в об-
щем зачете перед седьмым этапом он за-
нимал 46-е место. Но на самом деле речь 
идет о довольно известном и очень опыт-
ном спортсмене. 40-летний Паулу Гонсал-
веш выигрывал чемпионат мира по мо-
токроссу, а на старт «Дакара» вышел уже в 
13-й раз. При этом однажды ему удалось 
добраться до подиума: в 2005 году он фи-
нишировал вторым вслед за знаменитым 
испанцем Марком Кома. Еще четыре раза 
Гонсалвеш оказывался в топ-десятке.

На нынешнем «Дакаре» это первый ин-
цидент с летальным исходом. Но вообще-

то в истории впервые состоявшейся в 1979 
году легендарной гонки, которая долго, со-
ответствуя названию, проходила в основ-
ном на территории Африки, в конце прош-
лого десятилетия переехала в Южную Аме-
рику, а теперь очутилась в Саудовской Ара-
вии, они всегда были чуть ли не обыден-
ным делом. Общее количество дакаров-
ских жертв перевалило за полсотни. А если 
отбросить попавших сюда болельщиков, 
полицейских, журналистов, технический 
персонал, оставив только собственно гон-
щиков, то их, расставшихся с жизнью во 
время марафона,— уже 29 человек.

При этом основную группу риска опре-
делить совсем несложно. Львиную долю 
погибших составляют как раз мотоцикли-
сты. Вместе с Паулу Гонсалвешем их ров-
но два десятка. В основном в этом списке 
не слишком громкие фамилии — серед-
няки, вчерашние любители. Но иногда 
попадаются и звучные имена. Наиболее 
звучное — это итальянец Фабрицио Ме-
они. Победитель «Дакара» 2001 и 2002 го-
дов, в январе 2005 года он, как было уста-
новлено позже, из-за проблем с сердцем 
упал на трассе и сломал шею.

Правда, смертельных случаев до про-
исшествия с Паулу Гонсалвешем «Дакар» 
не знал по своим меркам уже давно. Пре-
дыдущей жертвой был польский мотоци-
клист Михал Херник, а обстоятельства 
трагедии в Аргентине походили на обсто-
ятельства трагедии, случившейся сейчас в 
Саудовской Аравии. Херника нашли в не-
скольких сотнях метров от трассы спецу-
частка со снятым шлемом. Признаков ка-
кой-то серьезной аварии, тяжелого паде-
ния не было. После экспертизы в качестве 
главной причины смерти медики называ-
ли перегрев и обезвоживание организма. 
На самом деле вынужденные ехать в жару 
в плотном обмундировании мотоцикли-
сты с этими двумя проблемами сталкива-
ются на «Дакаре», по каким бы странам и 
континентам ни был проложен его мар-
шрут, постоянно.

Алексей Доспехов

РАЛЛИ-РЕЙД

Гонщик пришел  
к полному финишу
Португальский мотоциклист  
погиб на «Дакаре»

В ближайшее время в европей-
ском футболе может состоять-
ся очень интригующее назна-
чение. «Барселона», несмотря 
на то что идет на первом месте 
в национальном чемпионате и 
готовится выступить в play-off 
Лиги чемпионов, кажется, го-
това расстаться с главным тре-
нером Эрнесто Вальверде и на-
значить на его место клубную 
легенду Хави. Хави, которому 
нет 40 лет и в недолгой тренер-
ской карьере которого был пока 
только катарский «Аль-Садд», 
не стал отрицать, что руково-
дить барселонской командой 
его мечта. Источники высказы-
вают разные мнения по пово-
ду того, когда с ним может быть 
заключен контракт — уже в бли-
жайшие дни или все-таки летом 
после окончания сезона.

лавной темой минувшего уик-
енда в европейском футболе была, 
разумеется, ситуация в «Барсело-
не». Практически все заметные ис-
панские медиаресурсы — Mundo 
Deportivo, As, El Pais — сообщили 
о том, что в клубе готовится замена 
главного тренера: вместо Эрнесто 
Вальверде его, вероятно, возглавит 
знаменитый в прошлом полуза-
щитник Хави. По их версии, имен-
но для того, чтобы договориться с 
ним, в конце минувшей недели в 
Катар прилетали занимающие по-
сты исполнительного и спортив-
ного директоров «Барселоны» Ос-
кар Грау и Эрик Абидаль.

Информацию фактически под-
твердили руководители катар-
ской команды «Аль-Садд», кото-
рую в настоящий момент трени-
рует Хави. Спортивный директор 
клуба Мухаммад Гулам аль-Балу-
ши, комментируя положение дел 
после очередного его матча, при-
знал факт переговоров с «Барсело-
ной» по поводу Хави, пожелав то-

му успеха, «когда бы он ни решил 
перейти в нее». А генеральный 
менеджер Тюрки аль-Али назвал 
желание игрока, который воспи-
тывался в академии каталонско-
го клуба, а затем отыграл за не-
го 17 сезонов, проведя 855 игр и 
выиграв два с половиной десят-
ка трофеев, «нормальным», учи-
тывая его биографию. Более того, 
сам Хави на пресс-конференции в 
субботу, отвечая на вопрос по по-
воду своего будущего, сказал, что 
«не может скрывать мечту возгла-
вить „Барселону“», которую «под-
держивает от всего сердца».

Существенные разногласия у 
источников вызывали разве что 
сроки возвращения Хави в род-
ной клуб. Некоторые катарские 
источники утверждают, что оно 
состоится совсем скоро, а свой по-
следний матч в роли главного тре-
нера «Аль-Садда» он отработает в 
конце нынешней недели. Испан-
ские источники высказывают раз-
ные предположения. Одни счита-

ют, что Хави появится в «Барсе-
лоне» уже в январе, а As вчера со-
общила, что все же имеется в ви-
ду более отдаленное будущее. По 
ее данным, Хави наотрез отказал-
ся немедленно приступать к рабо-
те и взял паузу на обдумывание 
предложения до лета.

Стремление «Барселоны» осу-
ществить такого рода перестанов-
ки на ключевом посту в клубе мо-
жет показаться довольно неожи-
данным. Эрнесто Вальверде воз-
главил команду весной 2017 го-
да. К приходу Вальверде, не обла-
давшего репутацией звезды евро-
пейского тренерского цеха, ис-
панская пресса отнеслась доволь-
но настороженно, но по крайней 
мере какого-то очевидного спа-
да команда при нем не пережи-
ла. В обоих своих первых сезо-
нах с «Барселоной» Эрнесто Валь-
верде брал золото национально-
го чемпионата. Лидирует в нем, 
пусть опережая «Реал» лишь по до-
полнительным показателям, она 

и сегодня. А через полтора месяца 
«Барселоне» предстоят матчи стар-
тового раунда play-off Лиги чем-
пионов с «Наполи».

В испанских изданиях полага-
ют, что топ-менеджмент «Барсело-
ны» не удовлетворила не слишком 
яркая игра клуба в целом ряде мат-
чей на стыке прошлого и нынеш-
него годов, а окончательно убеди-
ло в целесообразности перемен 
поражение в четверг в полуфина-
ле Суперкубка Испании от «Атле-
тико» — 2:3 — из-за проваленной 
с треском концовки.

Но в любом случае ставку на 
Хави как на человека, способного 
добавить яркости и мощи барсе-
лонской игре, нельзя не воспри-
нимать как рискованную. Дело в 
жутком дефиците опыта. Хави, ко-
торому 25 января исполнится 40 
лет, отправился в катарский чем-
пионат — пристанище для плав-
но завершающих карьеру супер-
звезд — в 2015 году. За «Аль-Садд» 
он отыграл четыре сезона, а в мае 
2019 года, завершив карьеру, его 
возглавил.

При этом, надо заметить, в 
истории «Барселоны» уже были 
примеры, когда она отдавала тре-
нерскую должность людям с де-
фицитом этого опыта. Наиболее 
бросающийся в глаза — с Пепом 
Гвардиолой.

Когда Гвардиолу, тоже много лет 
игравшего за «Барселону» на пози-
ции хавбека, в 2008 году назначи-
ли ее наставником, он был даже 
моложе, чем сейчас Хави, а в его 
тренерской карьере до назначе-
ния была только вторая каталон-
ская команда. Но тот четырехлет-
ний период, в течение которого он 
руководил грандом, вошел в спи-
сок наиболее успешных за все вре-
мя его существования. «Барсело-
на» с Гвардиолой добыла множест-
во призов, включая три золота ис-
панского первенства и два Кубка 
европейских чемпионов.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Барселона» присматривается к бывшему
Ее новым тренером может стать Хави

Хави не обладает богатым тренерским опытом.  
Он лишь в мае 2019 года возглавил катарский «Аль-Садд»,  
в котором завершил игровую карьеру   ФОТО GETTY IMAGESГ
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Благодаря победе на турнире в До-
хе Андрей Рублев впервые в карье-
ре вошел в топ-20 рейтинга ATP
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